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Парламент Казахстана принял Закон 
«О республиканском бюджете на 
2015-2017 годы». Его отличительны-

ми особенностями стали крайне короткий 
срок прохождения документа палатами 
парламента, а также его чрезвычайно на-
пряженный характер. При этом необхо-
димо отметить, что в случае ухудшения 
мировой конъюнктуры цен на нефть, в 
частности, достижения среднегодового 
показателя ниже $80 за баррель, весьма 
высока вероятность либо увеличения бюд-
жетного дефицита, либо его секвестра. По-
скольку все возможные резервы фискаль-
ного маневра правительство исчерпало 
еще в этом году, повысив в апреле экспорт-
ную пошлину на нефть с $60 до $80 за тон-
ну. Следствием этого станет то, что акцент 
в работе правительства должен сместить-
ся от решения проблемы освоения средств 
к борьбе за бюджетные доходы.

Окончательный вариант Закона «О 
республиканском бюджете на 2015-2017 
годы» был принят парламентом в беспре-
цедентно короткие сроки. Так, пожалуй, 
впервые по крайней мере в этом тысяче-
летии разница между одобрением проек-

та бюджета нижней палатой и принятием 
его верхней палатой составила фактически 
пять дней. Как правило, с учетом замеча-
ний, вносимых мажилисом, и затем пред-
ложений сенаторов этот период состав-
лял от двух недель до месяца. Скорость, с 
которой работали депутаты нижней па-
латы, была связана с двумя факторами. 
Во-первых, необходимо было уложиться в 
установленные законодательством сроки, 
а по ним как сам закон о республиканском 
бюджете, так и сопутствующие ему зако-
нодательные акты должны быть приняты 
парламентом и подписаны президентом 
до 1 декабря. Во-вторых, как для депутатов 
мажилиса, так и для сенаторов бюджетный 
процесс, как правило, сводится к торгам с 
правительством по поводу увеличения в 
том или ином объеме различных программ 
бюджетных расходов, а также попыткам 
добавить новые расходные статьи. В этом 
году это стало практически невозможно. 
Причем в отличие от прежних лет у депута-
тов даже не было возможности обвинить в 
этом правительство. Поскольку вмешались 
объективные факторы, а точнее цена на 
нефть. Напомним, что в этом год у бюджет-
ный процесс начался, как всегда, с 1 сен-
тября, когда правительство внесло проект 

в парламент. При этом оно опиралось на 
августовский прогноз социально-эконо-
мического развития на 2015-2019 годы. 
Точнее, его базовый сценарий, который 
предусматривал следующие параметры: 
медленный, но поступательный прирост 
мировой экономики в 2015-2019 годы; рост 
мирового ВВП ускорится с 3,9% в 2015 году 
до 4,3% в 2019 году; цена на нефть, по оцен-
ке, будет на уровне $90, ожидается рост цен 
на металлы в прогнозируемом периоде. 
Согласно прогнозу МНЭ, ожидалось, что 
положительные экономические тенден-
ции развития мировой экономики, начав-
шиеся в 2013 году, сохранятся. Развитые 
страны (США, еврозона) ввиду улучшения 
ситуации станут основной движущей си-
лой глобального роста. При этом страны с 
формирующимся рынком и развивающие-
ся страны будут расти за счет увеличения 
объемов экспорта на фоне повышающегося 
спроса со стороны развитых стран. Ключе-
вым показателем для бюджетных проекти-
ровок стала цена нефти в $90 за баррель. В 
результате рост ВВП должен был составить 
в 2015 году 5% и составить 45 трлн тенге 
при инфляции в 6-8% и дефиците бюджета 
на уровне 2,2%. 

Бюджетная сказка. 
Где взять доходы?

Сети GSM 
могут 
подвергнуться 
кибер-
шпионажу

Наши аграрии 
увеличат 
показатели 
с помощью  
ученых США

Владимир 
Школьник, 
министр 
энергетики 
Казахстана
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Мы в сети «в рК можно было 
бы оставить рекламу 

безрецептурных 
лекарств, чтобы 

потребитель получал 
достоверную 

информацию», 
– батырбек Машкеев, член 

правления Ассоциации 
поддержки и развития 

фармдеятельности

Куанышбек 
есекеев,

 Председатель 
Правления 

акционерного 
общества 

«Казахтелеком»

65009
Подписной индекс
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ТВОРчЕСКИЕ ВуЗы

С 1 января 2015 года все творческие учеб-
ные заведения Казахстана будут переданы 
в ведение министерства культуры и спорта. 
«Из чего мы исходили - это мировая прак-
тика. Все творческие вузы непосредственно 
в подчинении творческих исполнительных 
органов. И для этого нами создан департа-
мент по образовательной, научной и между-
народным связям», – подчеркнул Арыстанбек 
Мухамедиулы.Также он сообщил, что в стра-
не будут созданы художественные советы и 
советы по литературе и культуре. «Я хотел бы 
обратить внимание – будет создан Совет по 
литературе и культуре. И сейчас мы в концеп-
ции разрабатываем план реализации и будет 
поставлен вопрос: либо это будет совет при 
президенте, либо при премьер-министре», – 
сказал министр. Вместе с тем, в ведение худо-
жественного совета будет входить разработка 
репертуарной политики театров, обеспече-
ние рекомендаций, вопросы по осуществле-
нию гастрольной деятельности. В худсовет 
войдут руководители творческих союзов. 
Кроме того, для координации деятельности 
театров министерством создано управление 
репертуарной политики. (kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

АЗАТ МАШАбАЕВ
назначен заместителем председате-
ля правления АО «Казпочта»

АЛТАй НАбИЕВ
назначен председателем правления 
АО «Республиканский диагностиче-
ский центр»

ВЛАдИМИР КИМ
избран президентом ТОО 
«Kazakhmys Holding (Казахмыс Хол-
динг)»

дуйСЕН  
КАСЕИНОВ

переизбран Генеральным секрета-
рем Международной организации 
по совместному развитию культуры 
и искусства (ТЮРКСОй)

МАРАТ джАКИЕВ
назначен главным тренером «Astana-
Arlans»

МуХИТ МАжЕНОВ
назначен заместителем генераль-
ного директора АО «КазМунайГаз – 
переработка и маркетинг»

ЭдуАРд ОГАй
избран председателем совета дирек-
торов ТОО «Kazakhmys Holding (Ка-
захмыс Холдинг)»

КАДрОвЫе 
ПереСтАНОвКИ 
И НАЗНАчеНИя

// мнение// актуально

ИМАНГАлИ 
ТАСМАГАМБЕТОВ 
ПРОВЕРИл ВОйСКА 
южНОГО РЕГИОНА

В ночь на 19 ноября министр обороны Ка-
захстана Имангали Тасмагамбетов провел 
внезапную проверку состояния боеготовности 
и боеспособности Вооруженных Сил. Об этом 
деловому порталу Kapital.kz сообщили в пресс-
службе министерства обороны. Проверка про-
ведена по приказу Верховного Главнокоманду-
ющего Вооруженными Силами – президента 
Республики Казахстан Нурсултана Назарбаева. 
В ходе проверки войска регионального коман-
дования ЮГ, Аэромобильные войска и Силы 
воздушной обороны ВС РК были подняты по 
тревоге и выдвинуты в незапланированные 
районы. В ней приняли участие свыше 3 тыс. 
человек личного состава, 400 единиц военной 
и 36 единиц авиационной техники. Ход войско-
вых маневров контролировали министр обо-
роны РК и представители генерального штаба. 
В рамках двухдневной проверки была провере-
на мобильность соединений и их способность 
осуществлять оперативную переброску на дли-
тельные расстояния. На полигонах проведена 
отработка по огневым и тактико-специальным 
задачам. данные мероприятия проходят для 
оценки действий командиров и штабов при 
приведении в высшие степени боевой готовно-
сти и выдвижении в районы сосредоточения. 
А также для определения состояния, наличия 
и потребностей материально-технических 
средств в случае оперативного развертывания 
войск и их применения по плану боевой подго-
товки. «Министерство обороны по поручению 
Верховного Главнокомандующего проведет 
большой комплекс различных мероприятий, в 
основе которых внезапные проверки. Внепла-
новые проверки, пожалуй, самый эффектив-
ный способ проверить боеготовность армии», 
– пояснил министр обороны РК Имангали 
Тасмагамбетов. Итогом такой проверки Воору-
женных Сил стало оперативное совещание, где 
были доложены основные результаты боеготов-
ности частей и соединений. В соответствии с 
поручением Верховного Главнокомандующего 
Вооруженными Силами РК общий анализ и 
выводы учений будут доложены Генеральным 
штабом на коллегии Министерства обороны.

ВыПуСК 
20-ТыСячНОй 
КуПюРы ПОКА  
НЕ ПлАНИРуЕТСя

Регулятор дал пояснения по слухам, кото-
рые ходят в социальной сети. Выпуск 20-ти ты-
сячной купюры пока не планируется. Об этом 
корреспонденту делового портала Kapital.kz 
сообщили в Национальном банке РК. В соци-
альной сети Facebook стали появляться фото-
графии, якобы, новых банкнот тенге. Номинал 
таких купюр достаточно высок: 20 000 тенге, 
25 000 тенге и 50 000 тенге. Эта информация 
спровоцировала слухи о якобы планируемой 
эмиссии новых крупных купюр. Корреспондент 
делового портала Kapital.kz выяснил, насколько 
оправданны предположения о введение банк-
нот более высокого номинала. «В среднесроч-
ной перспективе выпуск купюр более высокого 
номинала не планируется. Эмиссия банкноты 
номиналом 20 000 тенге должна быть связана 
с объективными потребностями экономики 
страны. На текущий момент такой потребно-
сти со стороны экономики не наблюдается», 
– пояснили Kapital.kz в Нацбанке РК. Отметим, 
что в 2013 году активно обсуждался вопрос о 
возможном введении 20-тысячной купюры. 
Предполагалось, что эмиссия данной банкноты 
будет посвящена 20-летию введения тенге. В но-
ябре прошлого года глава Нацбанка РК Кайрат 
Келимбетов пояснил, что во второй половине 
2014 года 20-тысячные банкноты будут эмити-
рованы с нанесением его подписи. Через месяц 
после этого заявления, а именно в декабре 2013 
года, регулятор поменял свою позицию. Тогда 
Кайрат Келимбетов сообщил, что введение в 
обращение 20-тысячной банкноты отклады-
вается из-за очень высоких девальвационных 
ожиданий населения. Впрочем, в феврале 2014 
года девальвация тенге все-таки произошла.  

«ИКЕА» ОТКАЗАлАСь 
ЗАхОдИТь НА 
КАЗАхСТАНСКИй 
РыНОК

Казахстан не входит в планы компании по 
расширению деятельности. На казахстанский 
рынок все чаще выходят иностранные фран-
чайзинговые компании, чаще всего занятые 
в сфере ритейла и общественного питания. 
К самой ожидаемой франшизе стоит отнести 
сеть шведской производственно-торговой ком-
пании ИКЕА, которая остается одной из самых 
крупных торговых сетей по продаже мебели и 
товаров для дома. По слухам, компания долж-
ны была зайти на рынок еще несколько лет 
назад, но вскоре поменяла свое решение. На-
помним, что сегодня компании принадлежит 
более 320 магазинов по миру, 23 из которых 
приходятся на страны Азии. Корреспондент 
делового портала Kapital.kz решил выяснить 
сроки входа мебельной франшизы в Казахстан. 
Как стало известно, компания пока не рассма-
тривает Казахстан в качестве потенциальной 
платформы для развития. Как отмечает Никлас 
бенгтсон, менеджер по корпоративным ком-
муникациям Inter IKEA Systems B.V: «Сегодня 
Казахстан не входит в планы компании по 
расширению деятельности. Мы основываемся 
на ежегодных отчетах о регионе. Что касается 
того, где открывать производство, когда и с кем 
относиться к конфиденциальной части долго-
срочного развития планирования компании. 
Рассмотрение рынка сейчас или в будущем, 
будет зависеть от уже имеющихся ресурсов и 
нашей оценки и постоянного мониторинга раз-
личных стран и регионов». В связи с тем, что 
компания все еще не объявила о своем офици-
альном выходе на рынок, в стране существуют 
неофициальные ресселеры, которые завозят 
различную продукцию компании Икеа из Рос-
сии. Цена на товары от реселлеров может быть 
выше на 15-20%, тем не менее, спрос на такую 
продукцию в Казахстане остается стабильным.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАЗАхСтАН

Венера Гайфутдинова

В начале 2015 года в Алматинской 
области стартует проект развития 
сельского хозяйства. Проект будет 

реализован под руководством ученых из 
Флориды.

Проект будет охватывать весь цикл про-
изводства от выращивания до реализации 
продукции. Особенностью этой програм-
мы также станет то, что она будет реали-
зована на практике и это не будут лишь 
теоретические советы специалистов из 
США. Это в свою очередь должно помочь 
реально оценить результат использования 
новых технологий в сельском хозяйстве и 
до мелочей подсчитать расходы на них и 
прибыль от их использования.

Организаторы проекта понимают, что 
нельзя просто взять и применить чужой 
опыт для казахстанских аграриев без 
учета особенностей нашей республики. 
Именно по этой причине американским 
ученым был выделен участок в 20 соток в 
селе Шелек, где они и будут демонстриро-
вать все виды новых технологий, которые 
на сегодня применяются в мире. Это так-
же поможет на практике понять, насколь-
ко эти технологии будут эффективны в ка-
захстанских условиях.

На этом участке ученые продемонстри-
руют весь производственный процесс от 
начала и до конца. По информации орга-
низаторов проекта, на участке посадят 
различные растения, будут ухаживать 
за ними, используя рекомендуемые со-
временные технологии, подсчитают, на-
сколько увеличилась их плодородность, 
а, соответственно, и объемы получаемой 
с этого объекта продукции. более того, 
ученые будут реализовывать полученную 
продукцию, а если получится, то остав-
шуюся продукцию будут перерабатывать. 

После проделанной работы ученые дадут 
экспертную оценку, основываясь на реаль-
ных практических результатах, и фермеры 
сами увидят, что и как необходимо делать. 
«Самое главное, что мы хотим сделать, это 
не разработать научные проекты, не учить 
людей: «делай так или так». Мы хотим все 
это реально продемонстрировать», – рас-
сказывает бахытгуль Ельшыбаева, ис-
полнительный директор общественного 
фонда «Фонд местных сообществ Енбек-
шиказахского района».

более того, в конце 2015 года будет про-
водиться оценка полученных результатов. 
По итогам проведенной работы и ее ана-
лиза ученые разработают обучающие ма-
териалы и тренинги с учетом казахстан-
ской специфики.

В течение следующего года амери-
канцы планируют обучить фермеров со-
временным методам ведения хозяйства, 
задействуя их в пилотных проектах. «Мы 
верим, что привнесенные нами теорети-
ческие и практические знания и навыки 
станут свежей волной на пути развития 
сельского хозяйства Казахстана. Мы так-
же надеемся, что полученный положи-
тельный опыт не станет локальным для 
Алматинской области, а будет использо-
ван на всей территории Казахстана», – от-
метил Томас Сприн, профессор универси-
тета Флориды.

К тому же, как рассказали организато-
ры, вместе с американскими коллегами 
будут работать и казахстанские ученые. 
Это поможет адаптировать американ-

ский передовой опыт к нашим условиям, 
чтобы получить наиболее высокие ре-
зультаты.

В этом году американские ученые 
приехали в Казахстан во второй раз и 
уже успели посетить 12 крестьянских 
хозяйств Енбекшиказахского района Ал-
матинской области, склады временного 
хранения овощей и фруктов, встретить-
ся с ведущими аграриями страны. Здесь 
они на конкретных примерах поняли, что 
наиболее важно для достижения резуль-
тата. Основными направлениями работы 
станут новые технологии в поливе сель-
скохозяйственных культур в условиях 
ограниченного количества воды, увели-
чение сезонности получения урожая, в 
особенности скоропортящейся продук-
ции, выращивание новых видов плодоо-
вощных культур и обучение маркетинго-
вой стратегии.

В этом году были завершены обучаю-
щие семинары для 35 фермеров Енбекши-
казахского района, и по их итогам всех 
участников пригласили в демонстраци-
онные проекты,  где используются новые 
технологии в сельском хозяйстве. В следу-
ющем году эксперты будут осуществлять 
мониторинг этих проектов и практически 
помогать участвующим в них фермерам. 
Всем им для реализации проектов будут 
безвозмездно предоставлены средства и 
оборудование и помощь в организации 
сбыта готовой продукции в крупные тор-
говые сети и сети общепита.

Однако назвать даже приблизительно 
сумму, которая необходима для поддерж-
ки фермеров в рамках этого проекта, ор-
ганизаторы отказались. По их мнению, 
главное не то, сколько будет потрачено, а 
то, как программу оценят сами фермеры 
с точки зрения реально полученных на 
практике результатов.

Отечественным аграриям 
помогут американские ученые

Венера Гайфутдинова

Вопрос дефицита ГСМ в этом году ни-
кого не оставил равнодушным, он за-
тронул всех и каждого казахстанца. 

Как мы оказались в такой ситуации, что 
правительство сделало для преодоления 
этого дефицита и как нам дожить до окон-
чания модернизации отечественных НПЗ 
– эти вопросы деловой еженедельник «Ка-
питал.kz» задал министру энергетики РК 
Школьнику Владимиру Сергеевичу:

- дефицит ГСМ в РК не завершился с 
окончанием уборочной страды, как это 
бывало раньше. С чем это связано?

- Исторически сложилось так, что на 
сегодня производственные мощности от-
ечественных НПЗ не покрывают всей по-
требности внутреннего рынка страны по 
светлым видам нефтепродуктов. Нашей 
стране после распада СССР достались за-
воды, которые в основном производили 
мазут и дизельное топливо, и практически 
не производили высокооктановых бензи-
нов.

При полной загрузке нефтью НПЗ ре-
спублики все равно образуется дефицит 
топлива, который составляет от 30 до 40%. 
Ликвидируется этот дефицит как за счет 
импорта из Российской Федерации, так 
и других стран. При этом импортировать 
ГСМ в Казахстан могут любые компании 
без каких-либо ограничений.

Если смотреть ситуацию по этому году, 
то за 10 месяцев всего было завезено 679,3 
тыс. тонн автобензина, 420,4 тыс. тонн 
дизтоплива, 115,5 тыс. тонн авиакеросина. 
для обеспечения страны недостающими 
объемами светлых ГСМ, в соответствии с 
соглашением между правительствами Ка-
захстана и России были подписаны инди-
кативные балансы нефтепродуктов, пред-
усматривающие беспошлинную  поставку 
из России в Казахстан в 2014 году 958 тыс. 
тонн автобензинов и 470 тыс. тонн диз-
топлива. На сегодняшний день топливо 
также импортируется и из других стран, 
таких как беларусь, Финляндия, Румы-
ния. Кроме этого, часть потребностей вну-
треннего рынка покрывается поставками 
из Китая в рамках толлинговых операций.

С лета текущего года республика на-
чала испытывать дефицит бензина марки 
Аи-92/93, вызванный, в первую очередь, 
снижением объемов поставок из России. 
Причиной тому стало значительное увели-
чение разницы в ценах на ГСМ на рынках 
РФ и РК. Негативное влияние на ситуацию 
также оказали и аварийные остановки 
ряда российских НПЗ в городах Ачинск, 
Рязань, Ярославль, да и не следует забы-
вать, что в этом году увеличились потреб-
ности самого российского рынка.

Кроме того, в этом году у нас измени-
лось соотношение курса тенге к доллару, 
формула по расчету цены на бензин при-
вязана к доллару, однако правительство 
долгое время удерживало цены на ГСМ 
на старых позициях. Мы оставили цены 
прежними, в то время как в России цены 
выросли. В итоге с весны этого года завоз-
ить бензин из России стало просто невы-
годно. Наши запасы, сделанные заблаго-
временно в размере 200 тыс. тонн, начали 
уменьшаться, и к августу возник дефицит. 
для его ликвидации правительство при-
няло ряд беспрецедентных мер.

Во-первых, было принято решение о за-
крытии границ для вывоза светлых нефте-
продуктов с территории республики.

Во-вторых, КМГ стал закупать бензин 
за счет собственных средств, при этом 
неся убытки, и затем реализуя ГСМ по 
фиксированной цене.

Также были предприняты меры для 
того, чтобы перенести приостановку от-
ечественных НПЗ на плановый ремонт с 
осени на весну следующего года и приня-
то решение об увеличении загрузки неф-
тью отечественных НПЗ.

Мы все должны понимать, что ситуа-
ция с ГСМ это наиболее социально значи-
мая проблема, которая касается каждого 
человека. Изменения на рынке нефтепро-
дуктов влекут за собой изменения цен на 
все продукты, так как стоимость ГСМ на-
прямую влияет на стоимость хлеба, дру-
гих товаров и услуг.

более того, даже предположения, что 
могут возникнуть трудности на рынке 
ГСМ, автоматически ведут к ажиотажу и 
повышению спроса на другие виды про-
дуктов. Некоторые участники этого рын-
ка, желая быстрых денег, подогревают 
ажиотаж. Они начинают придерживать 
товар в понимании, что смогут продать 
бензин по завышенной цене.

Таким образом, вопрос о дефиците 
ГСМ это снежный ком, который обраста-
ет небылицами, домыслами и спекуля-
циями, наваливается на общество и воз-
действует на него негативным образом, 
так же, как всевозможные финансовые 
кризисы. Если начинается паника вокруг 
банковской сферы, люди начинают не-
замедлительно вытаскивать свои сбере-
жения со счетов и депозитов, хранить их 
дома, переводить эти средства в другие 
активы. Это влечет за собой ослабление 
банковской системы, вплоть до ее распа-
да, что может крайне негативно сказать-
ся на жизни страны. Вопрос с дефицитом 
ГСМ ничем не отличается от ситуации в 
финансовой сфере.

должно быть понимание, что от нас 
самих зависит, смогут ли на нас зарабо-
тать, используя спекулятивный спрос. 
даже в преддверии того, что появляется 
информация об увеличении стоимости 
бензина, все остальные участники рынка 
начинают поднимать цены на другие про-
дукты. Это ведет к усилению напряжения 
в обществе, что в первую очередь вредит 
нам самим.

Обратите внимание, каким образом в 
развитых странах, на которые мы так лю-
бим ссылаться, работают СМИ. безуслов-
но, нельзя умалчивать о реальной ситуа-
ции на рынке и пресса должна говорить об 
этом открыто и свободно. Но освещать си-
туацию необходимо адекватно, не сгущая 
краски, не публикуя непроверенные дан-
ные и заявления «диванных экспертов», не 
нагнетая ажиотаж.

- Каким образом сегодня складывает-
ся ситуация на рынке ГСМ?

- Сегодня ситуация улучшилась. С 
одной стороны, хотя акцизы в РФ выше 
почти в 10 раз, чем в нашей республике, у 
предпринимателей есть стимул покупать 
там бензин и завозить его к нам из-за ну-
левой ставки акциза на импорт из России. 
К сожалению, несмотря даже на это, объ-
емы завозимого бензина не растут. И это, 
по нашим оценкам, связано с тем, что в 
России возникли перебои с обеспечением 
внутреннего рынка ГСМ.

Сегодня в нашей стране запасы бензина 
составляют от 48 дней и более. Понятно, 
что недостающие объемы ГСМ в республи-
ку мы везем с севера, и по мере отдаления 
от производящих мощностей транспорт-
ная составляющая становится все больше 
и больше – соответственно у продавцов 
меньший стимул ввозить его на юг. Тем не 
менее, государство в лице министерства 
энергетики максимально старается отре-
гулировать этот вопрос, и прежде всего, в 
рамках наших полномочий, мы стараемся 
максимально поставлять производимый на 
Павлодарском НПЗ бензин в южные регио-
ны. При этом в северные регионы поступает 
бензин из РФ. Таким образом мы выравни-
ваем поставки по необходимым объемам.

Сегодня мы модернизируем отече-
ственные НПЗ и вкладываем в это боль-
шие деньги. К концу 2016 и началу 2017 
года мы будем перерабатывать порядка 
18 млн тонн нефти. Этот показатель всего 
на 3 млн тонн нефти выше по сравнению 
с нынешними показателями. Однако вы-
ход светлых нефтепродуктов в результате 
модернизации будет гораздо выше сегод-
няшних показателей отечественных НПЗ. 
Таким образом, мы решим проблему де-
фицита на внутреннем рынке.

- Окончание модернизации отече-
ственных НПЗ отложили на год. Как это 
повлияет на стоимость модернизации?

- Сроки реализации проектов были 
перенесены по итогам принятого Тех-
нического регламента ЕврАзЭС. условия 
Технического регламента на топливо 
предусматривают выпуск продукции, со-
ответствующей требованиям стандарта 
до Евро-4 (с 1 января 2016 года). Вместе с 
тем, Россия и Республика беларусь в соот-
ветствии со своими  внутренними Техни-
ческими регламентами планировали вы-
пуск продукции стандарта Евро-5 уже с 1 
января 2014 года.

для обеспечения соответствия стан-
дартов нефтепродуктов Техрегламенту 
ЕврАзЭС и производства на НПЗ Казахста-
на моторных топлив стандарта Евро-4,5 с 
2016 года начались работы по внесению 
изменений в ТЭО и ПСд проектов мо-
дернизации НПЗ РК, что соответственно 
повлекло изменения по срокам реализа-
ции проектов. По завершению проектов 
модернизации НПЗ РК качество топлива, 
производимого на отечественных заво-
дах, будет соответствовать стандартам 
Евро-4,5.

После завершения модернизации, как я 
уже неоднократно говорил, производство 
бензина в республике будет полностью 
удовлетворять внутренний спрос. 

- Модернизация казахстанских НПЗ, 
которая приведет к удовлетворению 
спроса на ГСМ, завершится в 2017 году. 
Как нам жить до 2017 года?

- К следующему году ситуация с ГСМ в 
Казахстане стабилизируется, так как за-
вершится строительство первой очереди 
модернизации Атырауского НПЗ. В резуль-
тате появятся дополнительные объемы 
высокооктанового бензина отечественно-
го производства. дальше будет завершена 
вторая очередь на этом заводе, будут за-
кончены работы по модернизации на двух 
других заводах. Но до того времени недо-
стающие объемы бензина мы будем заку-
пать. другого пути пока нет.

Также мы разработали программу на-
ращивания использования газомоторного 
топлива, то есть перевода автомобилей 
на газ. На самом деле это экономически 
выгодно в первую очередь владельцам 
автомобилей. Переоборудование под газ 
небольшого малолитражного автомобиля 
обходится от 100 тысяч тенге, а для боль-
шего автомобиля примерно 300-400 тысяч 
тенге. Это не очень дешевая процедура, но 
при нынешней цене на газ и существую-
щей цене на бензин затраты на эту проце-
дуру окупаются за 6 месяцев для малоли-
тражных автомобилей и чуть более чем за 
1 год для больших автомобилей.

более того, это хороший импульс и для 
бизнеса. Сейчас мы ведем переговоры о 
том, чтобы государство могло дать некие 
преференции для предпринимателей, ко-
торые специализируются или хотят рабо-
тать в данной сфере.

безусловно, одной из стоящих перед 
нами задач является внедрение новых тех-
нологий. Сейчас мы работает над проек-
том по переработке газа в высокооктано-
вый бензин. По этому проекту ТЭО будет 
готово к весне следующего года.

- Какие у министерства планы по раз-
витию перерабатывающей отрасли в 
дальнейшем?

- Сейчас мы модернизируем три заво-
да, и это позволит нам с 2017 по 2022 год 
полностью стабилизировать рынок ГСМ. 
После 2022 года в республике возрастет 
потребность в бензине, и по этой причине 
мы запланировали строительство четвер-
того завода, но он будет построен с исполь-
зованием инфраструктуры Шымкент-
ского НПЗ. Использование уже готовой 
инфраструктуры приведет к увеличению 
мощности этого завода на 4-5 млн тонн 
переработки нефти с минимальными за-
тратами. Этот проект позволит нам удов-
летворить потребности в ГСМ минимум 

до 2030 года. После 2017 года мы начнем 
готовить ТЭО для реализации данного 
проекта. При этом необходимо учесть, что 
завод на 10 млн тонн нефти стоит $10 млрд 
и его нужно будет окупить. И здесь встает 
вопрос цены. Ведь у нас открытые грани-
цы – нельзя забывать, что мы находимся 
в едином таможенном пространстве, а с 1 
января вступаем в единое экономическое 
пространство. И чтобы окупить затраты 
на модернизацию НПЗ, нам необходимо 
уже сейчас просчитать все нюансы. Также 
надо понимать, что возможно как пере-
производство ГСМ, так и его недопроиз-
водство. Очень важно найти правильный 
баланс. Поэтому мы ведем тесную работу 
с нашими соседями по гармонизации в 
области акцизной политики, налогообло-

жения и объемов производства для того, 
чтобы сбалансировать рынок, и с учетом 
наращивания нашего экспортного потен-
циала. Мы должны знать, что в этой обла-
сти делают в соседних странах, нужен ли 
наш бензин Китаю, узбекистану или Кыр-
гызстану, другим государствам. И все эти 
задачи необходимо решить еще до строи-
тельства новых мощностей.

- Старт добычи на месторождении 
Кашаган также неоднократно отклады-
вали. Насколько увеличится стоимость 
проекта в связи с последним переносом 
сроков старта добычи?

- В соответствии с положениями и усло-
виями Соглашения о разделе продукции 
по Северному Каспию от 18 ноября 1997 
года (СРП) подрядчик несет ответствен-
ность за все нефтяные операции в рамках 
Северо-Каспийского проекта и за предо-
ставление на рассмотрение всех программ 
и отчетов по нефтяным операциям.

В настоящее время подрядчиком прово-
дится расчет окончательной стоимости ра-
бот связанных с заменой трубопроводов. В 
связи с этим заявление об увеличении сто-
имости данных работ считаем преждевре-
менным.

Вместе с тем отмечу, что все затраты, 
связанные со строительством новых тру-
бопроводов, в соответствии с условиями 
СРП являются невозмещаемыми для под-
рядчика затратами. Также подрядчиком 
разрабатывается график строительных 
работ и возобновления добычи, который 
учитывает все процессы строительства 
трубопроводов, включая тестирование 
трубопроводов и влияние сезонных изме-
нений климата.

Согласно представленной на сегодня 
подрядчиком информации, возобновле-
ние добычи на Кашагане запланировано 
на конец 2016 года и на сегодняшний день 
нет причин для пересмотра прогнозной 
даты.

- Говорит ли назначение именно Вас, 
Владимир Сергеевич, на должность ми-
нистра энергетики о том, что Казахстан 
намерен более активно развивать атом-
ную энергетику?

- больше не говорит, чем говорит!

- На какой стадии сейчас находится 
решение вопроса о строительстве АЭС в 
Казахстане?

- Распоряжением премьер-министра 
РК утвержден План первоочередных ме-
роприятий по строительству атомных 
электростанций в Республике Казахстан, 
в соответствии с которым создается управ-
ляющая компания по реализации проекта 
строительства АЭС, с возложением на нее 
функций по разработке технико-экономи-
ческих обоснований проекта строитель-
ства АЭС в районе города Курчатов в ВКО, 
и близ озера балхаш Алматинской обла-
сти. По результатам ТЭО правительством 
нашей страны будет приниматься реше-
ние. При этом разработка и утверждение 
ТЭО строительства АЭС могут занять око-
ло двух лет.

- МАГАТЭ одобрило кандидатуру Ка-
захстана для размещения на террито-
рии республики Международного бан-
ка низкообогащенного урана МАГАТЭ. 
Изменилась ли ситуация после утери 
контейнера с цезием?

- Нет, ситуация не изменилась. утеря 
контейнера произошла из-за нарушения 
правил транспортировки. В настоящее 
время работа с экспертами МАГАТЭ по во-
просам размещения банка НОу продолжа-
ется.

После 2017 года в РК будут 
готовить ТЭО для строительства 
четвертого НПЗ

SCAT әуекомпаниясы Алматы аласына ба ыттал ан рейстерге арнайы тарифқ ғ ғ тер сынадыұ

Авиакомпания SCAT предлагает специальные тарифы на рейсы в город Алматы

Online сатып алу мен билеттерді брондау

Online-покупка и бронирование билетов

www.scat.kz

*Ба асы уғ ә ежай алымынсы з

*Цена без аэропортовых сборов

8 (7252) 99 88 80

Нынешний год является заключи-
тельным в первой пятилетке ин-
дустриализации, где инновациям 

была отведена ключевая роль. В Государ-
ственной программе форсированного 
индустриально-инновационного разви-
тия страны были  поставлены амбициоз-
ные цели и задачи по технологическому 
обновлению экономики Казахстана с 
упором на развитие инновационных про-
ектов. 

За период реализации программы 
Министерством по инвестициям и разви-
тию РК разработан целый рядинструмен-
тов, направленных на стимулирование 
инновационной активности. В том числе 
и механизмы предоставления инноваци-
онных грантов, оператором которых яв-
ляется Национальное Агентство по тех-
нологическому развитию (АО «НАТР»).

На сегодня бюджет, выделяемый на 
реализацию одного проекта, составля-
ет сумму от 2 до 150 млнтенге. Гранты 
в основном направлены на поддержку 
таких отраслей, как: разработка техно-
логии в углеводородной отрасли, горно-
металлургическом, агропромышленном 
комплексах, в биотехнологии, химии и 
нефтехимии, машиностроении, в сфере 
альтернативной энергетики и инфо-ком-
муникационных технологий.

За счет инновационных грантов суще-
ствующие предприятия могут повысить 
эффективность своего производства, 
начинающие предприниматели могут 
реализовать свои идеи и довести их до 
уровня работающей компании, а ученые 

могут коммерциализировать свои изо-
бретения. 

В частности, выделяются гранты на 
следующие цели: 

- приобретение технологий до 150 млн 
тнг.;

- проведение промышленных исследо-
ваний до 30 млн тнг.;

- привлечение консалтинговых, про-
ектных и инжиниринговых организаций 
до 30 млн тнг;  

- повышение  квалификации инженер-
но-технического персонала за рубежом 
по 2 млн тнг/члк;

- привлечение  высококвалифициро-
ванных иностранных специалистов по 9 
млн тнг/члк;

- внедрение управленческих и произ-
водственных  технологий до 15 млн тенге;

- коммерциализация технологий: 1 
этап - обоснование концепции -5 млн тнг, 
2 этап - создание промышленного прото-
типа - 25 млн тнг;

- патентование в зарубежных странах 
и (или) региональных патентных органи-
зациях -6,25 млн тенге 

- поддержка деятельности по произ-
водству высокотехнологичного продукта 
(стартап) - 50 млн тенге.

По информации АО «НАТР», за послед-
ние пять лет рассмотрены более 1400 за-
явок, из которых гранты предоставлены 
227 инновационным проектам на общую 
сумму в 9,9 млрд тенге.

Как отмечает Заместитель председа-
теля АО «НАТР» АсланбекАмрин, про-
екты, получившие финансирование по 

схеме, действовавшей до 2012 года, стали 
своего рода пробным шаром, по которым 
отслеживается степень эффективности 
программы грантового финансирования 
и на основе соответствующих выводов 
совершенствуется процедура выдачи 
грантов.

Среди популярных видов поддержки 
инноваций АО «НАТР» отмечает грант на 
коммерциализацию технологий, кото-
рый осваивают и ученые, и стартап-про-
екты –его сумма составляет до 30 млн 
тенге. 

К слову, гранты выдаются непрерывно 
в течение года и процесс предоставления 
грантов не привязан к бюджетному году, 
а неиспользованные суммы переходят на 
следующий год.

И это еще не все. Теоретически, один 
заявитель может освоить последователь-
но все девять видов грантов, в зависимо-
сти от того, на какой стадии развития на-
ходится его проект.

Совершенствуется и сама процедура 
рассмотрения заявок на гранты. уже сей-
час любой желающий может обратиться 
за консультацией посредством Skype, за-
явители также могут отслеживать статус 
рассмотрения своей заявки на сайте АО 
«НАТР» и Министерства по инвестици-
ям и развитию. Кроме того, планирует-
ся автоматизировать часть процедур по 
предоставлению грантов. В АО «НАТР» 
уверены, что автоматизация позволит 
значительно упростить процедуру офи-
циальной подачи заявки. В ближайшем 
будущем инноваторы смогут в режиме 

онлайн получить необходимую консуль-
тацию специалиста, подать заявку для 
предварительного анализа экспертами, 
чтобы избежать наиболее распростра-
ненных ошибок в ее составлении.

 Кроме того, планируется введение 
предварительных общественных слу-
шаний для предзащиты проектов в при-
сутствии авторитетных специалистов 
представляющих различные отрасли 
экономики. данная мера позволит заяви-
телям скорректировать проект по итогам 
слушаний и обратиться за грантом с уче-
том озвученных рекомендаций. Так как, 
по статистике, чаще всего отклонение 
заявки на грант происходит в процессе 
рассмотрения проекта независимой экс-
пертизой.

Вместе с тем, в целях информирования 
населения о правилах получения грантов 
в областных центрах и городах республи-
канского значения проводятся различ-
ные мастер-классы и обучающие семи-
нары, ведется мониторинг деятельности 
грантополучателей, проводится анкети-
рование и опрос среди потенциальных 
получателей финансовой поддержки. 

Как результат, количество заявите-
лей, заинтересованных в получении го-
сударственных грантов ежегодно растет. 
Если, к примеру, в 2013 году в Агентство 
поступило всего 186 заявок, то за непол-
ный 2014 год это число  возросло до 230, 
что, несомненно, указывает на то, что 
государственные гранты стали наиболее 
популярным инструментом поддержки 
инновационных процессов в Казахстане.

Гранты: система поддержки 
инноваций на всех этапах развития
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ОПРЕдЕлЕНы  
ЗАдАчИ МИНфИНА 
НА 2015 ГОд

для успешной реализации экономической 
политики «Нұрлы жол» созданы все необходи-
мые условия. Об этом министр финансов РК 
бахыт Султанов сказал на заседании коллегии 
ведомства, сообщили деловому порталу Kapi-
tal.kz в пресс-службе министерства. На кол-
легии были подведены работы за 10 месяцев 
текущего года и озвучены главные приорите-
ты для ведомства и задачи на 2015 год для ре-
ализации Послания президента «Нурлы жол – 
Путь в будущее». В рамках административной 
реформы создан Комитет государственных 
доходов, куда вошли налоговый и таможен-
ный комитет, с передачей функций по борьбе 
с экономическими преступлениями. Прежде 
всего, данная мера направлена на усиление 
фискальной дисциплины, отметили в мини-
стерстве. Министр финансов бахыт Султанов 
считает, что одной из первоочередных задач 
для ведомства является своевременность и 
полнота поступлений в бюджет. «Согласно 
уточненному плану по поступлениям в 2014 
году за оставшееся до конца года время мы 
должны собрать еще 682 млрд. тенге (по со-
стоянию на 25.11.2014). Рост уточненного пла-
на по налоговым поступлениям на 2014 года 
составил 8,6%», – отметил министр. большое 
значение министерство финансов придает 
и контролю за эфективностью исполнения 
расходной части бюджета. Подводя итоги по 
доходной и расходной части, министр отме-
тил: «если в соответствии с ТЭО предприятия, 
которым выделены бюджетные средства, не 
выполняют свой план доходов, необходимо 
рассматривать вопрос о снижении выделения 
бюджетных средств, либо о полном прекра-
щении финансирования». Как известно в 2014 
году Министерство финансов начало работу 
по реализации комплексного плана привати-
зации. Пик продаж запланирован на декабрь 
текущего года, когда будут выставлены 127 
объектов. В связи с этим бахыт Султанов по-
ручил Комитету государственного имущества 
и приватизации обеспечить 100% исполнение 
запланированных продаж. На 2015-2016 годы 
на реализацию определено 558 объектов. ба-
хыт Султанов поручил вице-министрам со-
вместно со структурными подразделениями 
министерства усилить и продолжить работу 
по улучшению показателей в рейтинге Doing 
Business, влияние на которые оказывает ми-
нистерство финансов. (kapital.kz)

РЕйТИНГ ENRC 
ПОНИжЕН

Служба кредитных рейтингов Standard 
& Poor’s понизила долгосрочный кредитный 
рейтинг казахстанской горнодобывающей 
группы Eurasian Natural Resources Corporation 
Ltd. (ENRC) с «В» до «В-». Прогноз измене-
ния рейтингов – «Негативный», сообщили 
деловому порталу Kapital.kz в пресс-службе 
компании.«Мы считаем, что в течение следу-
ющих нескольких лет казахстанская горнодо-
бывающая группа Eurasian Natural Resources 
Corporation Ltd. может демонстрировать более 
слабые показатели из-за снижения цен на же-
лезную руду», – пишет агентство. При этом дав-
ление на ликвидность компании сохранится 
вследствие значительного объема долговых 
обязательств, подлежащих погашению, поэто-
му свободный денежный поток от операцион-
ной деятельности компании в следующие 12 
месяцев будет негативным. «В ближайшие 12 
месяцев компания будет испытывать дефицит 
ликвидности», – отмечает Standard & Poor’s.  
Группа ENRC должна будет погасить долго-
срочные долговые обязательства объемом 
около 1,3 млрд. долларов (главным образом 
банковские кредиты) с наступающими срока-
ми погашения. Только часть этих обязательств 
покрывается имеющимися денежными сред-
ствами и новыми кредитами. Эта сумма также 
не учитывает обязательства, по которым было 
достигнуто соглашение о рефинансирова-
нии с ключевыми кредиторами — ОАО «банк 
ВТб» и ОАО «Сбербанк России», поясняет S&P.  
«Принимая во внимание ожидаемый дефицит 
ликвидности, мы пересмотрели нашу оценку 
показателей ликвидности компании с «менее 
чем адекватной» на «слабую», – говорится в со-
общении службы кредитных рейтингов.Кроме 
того, пересмотрена оценка профиля финансо-
вых рисков ENRC с «агрессивного» на «харак-
теризующийся высоким уровнем долговой 
нагрузки» в связи со значительным объемом 
долга и ожидаемой отрицательной величиной 
свободного денежного потока от операцион-
ной деятельности в 2014-2015 гг. (kapital.kz)

жИлСТРОй- 
СБЕРБАНКу 
ПРИСВОЕН РЕйТИНГ 
НА уРОВНЕ BBB+

Fitch Ratings присвоило АО «жилстройс-
бербанк Казахстана» (жССбК) долгосрочный 
рейтинг дефолта эмитента (РдЭ) в нацио-
нальной валюте на уровне «BBB+», прогноз 
«стабильный», указывается в пресс-релизе 
международного рейтингового агентства.  
«долгосрочный РдЭ жилстройсбербанка в 
национальной валюте основан на уровне под-
держки долгосрочного РдЭ «BBB+», который 
отражает мнение Fitch о высокой вероятности 
предоставления поддержки банку от пра-
вительства Казахстана (РдЭ в иностранной 
валюте «BBB+»/РдЭ в национальной валюте 
«A-»/прогноз «стабильный») в случае необ-
ходимости», – говорится в сообщении, со-
общает КазТАГ. Согласно документу, мнение 
Fitch обусловлено следующими факторами: 
конечным владельцем 100-процентной доли в 
банке является государство, банк имеет важ-
ное значение для проводимой социальной по-
литики и ограниченный объем деятельности, 
не связанной с политикой правительства, на-
личие истории предоставления государством 
фондирования и капитала для поддержки 
роста. Рейтинг «BBB+» также учитывает огра-
ниченную в настоящее время потенциальную 
стоимость поддержки жилстройсбербанку, 
с учетом его небольшого размера и хорошего 
финансового положения. Fitch не присвоило 
банку рейтинг устойчивости ввиду его огра-
ниченной деятельности за рамками полити-
ки, проводимой государством. (kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

дЕВАльВАЦИю 
НАЦБАНК  
НЕ СОБИРАЕТСя 
ПРОВОдИТь

Советник председателя Национального 
банка РК Олжас Худайбергенов пояснил, что 
увольняется не из-за предполагаемой деваль-
вации. По его словам, тенге в ближайшее вре-
мя будет стабильным. Об этом он написал на 
своей странице в facebook. Как сообщалось 
ранее, Олжас Худайбергенов покинет свой 
пост 1 января 2015 года. «Во-первых, цель 
ухода такая, какая была заявлена – мои ком-
ментарии были, есть и будут нейтральными, 
но работа в Нацбанке придает ангажирован-
ность и какую-то степень недоверия. Мне это 
не нужно. Какого-либо внутреннего конфлик-
та с г-ном Келимбетовым не было, наоборот, с 
его стороны всегда предельно уважительное и 
достойное отношение ко мне. Кстати, возмож-
ность предлагать идеи сохранится и после 
ухода», – пояснил он. По мнению финансиста, 
девальвацию Нацбанк не собирается делать. 
«…и если даже за ближайший месяц-два 
произойдут события (это вряд ли!), которые 
вынудят сделать девальвацию, то я готов по-
нести полную моральную ответственность, 
даже если не буду работать в Нацбанка, ибо 
частично действия в следующем году будут 
определяться тем, что мы смогли сделать в 
этом», – написал он в facebook. Олжас Худай-
бергенов также отметил, что Нацбанк за по-
следний год развернул ряд инструментов, 
которые сделают невыгодной спекулятивную 
позицию. Он заявил, что разместил в одном 
из банков 3 млн тенге и в случае девальвации 
эти средства пойдут на благотворительность. 
«С целью обнулить любую вероятность прово-
цирования девальвационных ожиданий из-за 
моего ухода, а также подтвердить свою готов-
ность нести материальную ответственность 
за свои прогнозы, я разместил в одном банке 
тенговый депозит на сумму 3 млн. тенге. Это 
пока все, что я могу – если бы мог больше, то 
поставил бы больше. В случае, если мой про-
гноз окажется ошибочным, то треть суммы 
уйдет в фонд «Милосердие», еще одна треть 
уйдет в благотворительный фонд «Taiburyl», и 
еще одну треть направлю на помощь кому-ли-
бо из своих знакомых, у кого есть ипотечный 
кредит», – написал он. 

ПРОВЕРИТь 
РЕГИСТРАЦИю 
SIM-КАРТ МОжНО 
ОНлАйН

для того чтобы проверить регистрацию 
своего мобильного номера, не обязательно 
приходить в абонентские отделы, это мож-
но сделать онлайн, сообщает корреспондент 
делового еженедельника «Капитал.kz». «Про-
цедура перерегистрации номера не составит 
сложности, если придерживаться нескольких 
рекомендаций. Мы просим всех абонентов 
проверить, верны ли регистрационные дан-
ные в Личном кабинете на сайте www.tele2.kz 
прежде, чем отправляться в салон связи. Воз-
можно, необходимость посещать салон и про-
водить регистрацию отпадет на этом этапе», 
- сообщают в пресс-службе Tele2 Казахстан. 
И только в том случае, если вы обнаружили 
неверные данные в регистрации, необходимо 
пройти процедуру переоформления номера. 
Это можно сделать двумя способами – на сай-
те оператора или в салоне продаж. Алексей 
бендзь, директор по корпоративным комму-
никациям Beeline Казахстан, подтверждает, 
что сейчас в абонентских отделах наблюда-
ется серьезный ажиотаж, но всего несколько 
человек из тысяч пришедших действительно 
нуждались в том, чтобы прийти в отделение и 
зарегистрировать номер. «Сегодня мы с само-
го утра сами проводим консультации наших 
абонентов, разъясняем, успокаиваем. Завтра 
будет выходной день, и мы ожидаем еще боль-
шего наплыва людей, поэтому в отделы вый-
дут консультировать и наши топ-менеджеры», 
– говорит он. Он также призывает абонентов 
проверять свои номера онлайн. «Отправив 
со своего мобильного номера комбинацию 
*808#, вы получите временный пароль для 
доступа в свой Личный кабинет. Если вы попа-
даете в него, это автоматически означает, что 
номер зарегистрирован и беспокоиться о том, 
что ваш номер отключат – не стоит », – объяс-
няет Алексей бендзь. Проверить же, на кого за-
регистрирован номер можно в любое время, в 
том числе и после 1 декабря. Проверить факт 
регистрации номера в разделе Личный каби-
нет можно и на сайте kcell.kz. 

КАЗАхСТАН 
уВЕлИчИВАЕТ 
ЭКСПОРТ НЕфТИ  
В КИТАй

для этого запущены три объекта. В Ка-
захстане ввели в эксплуатацию три произ-
водственных объекта для увеличения объема 
экспорта казахстанской нефти в Китай. Об 
этом сообщает КазТАГ со ссылкой на инфор-
мацию компании «КазТрансОйл». «КазТран-
сОйл» сообщает о том, что 25 ноября 2014 года 
состоялась церемония ввода в эксплуатацию 
трех объектов восточного филиала общества: 
третьей нитки нефтепровода Кумколь-Ка-
ракоин, подпорной насосной на ГНПС им. б. 
джумагалиева и системы электроснабжения 
на НПС барсенгир», – говорится в сообщении, 
распространенной во вторник. Как поясняет-
ся, введенные в эксплуатацию производствен-
ные объекты являются важными составными 
элементами реализации проекта Казахстан-
Китай, направленного на увеличение объемов 
экспорта казахстанской нефти в Китай и обе-
спечение поставок казахстанской нефти для 
переработки на отечественных нефтеперера-
батывающих заводах. АО «КазТрансОйл» – до-
черняя организация АО «НК «КазМунайГаз», 
является крупнейшей нефтетранспортной 
компанией РК, владеющей диверсифициро-
ванной сетью магистральных нефтепроводов 
и водоводов общей протяженностью около 8 
тыс. км. Компания транспортирует порядка 
59% от общего объема добываемой в стране 
нефти на экспорт и на внутренний рынок.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Венера Гайфутдинова

Казахстан в мировом рейтинге бла-
готворительности занял 101-е ме-
сто. более низкие показатели среди 

стран постсоветского пространства про-
демонстрировала только Россия. В ходе ис-
следования, проведенного британской ор-
ганизацией Charities Aid Foundation (CAF), 
Казахстан набрал 24 балла. для сравне-
ния: у лидера рейтинга США – 64 балла. 
Первые позиции рейтинга помимо США 
заняли Мьянма, Канада, Ирландия, Новая 
Зеландия и Австралия.

При этом в конце списка расположились 
йемен, Палестина и Венесуэла (133-135 ме-
ста). Среди постсоветских стран в аутсай-
дерах оказалась Россия, которая заняла 
126-ю позицию. Самые хорошие показате-
ли в рамках исследования среди постсовет-
ских стран продемонстрировал Туркмени-
стан, занывший 23-е место. Следом за ним 
расположились узбекистан – 28-е место, 
Таджикистан – 34-е место и Кыргызстан, 
который занял 83-ю позицию.

данные были получены на основании 
всемирного опроса. При составлении 
рейтинга благотворительности эксперты 
основывались на трех критериях: денеж-
ные пожертвования в благотворительные 
организации, участие граждан в благо-
творительности как волонтеров и оказа-
ние помощи нуждающимся незнакомым 
людям.

Мировой рейтинг благотворительно-
сти CAF является крупнейшим проектом 
в своей сфере. Первое издание было выпу-
щено в сентябре 2010 года. деловой еже-
недельник «Капитал.kz» напомнил, кто 
был в лидерах этого рейтинга в 2013 году 
и подвел итоги за 5 лет.

Показатели по трем видам благотвори-
тельной деятельности по-прежнему ниже 

тех, которые были зафиксированы пять 
лет назад. Несмотря на то, что по всем 
видам благотворительности в 2012 году 
отмечен рост показателей по сравнению 
с 2011 годом, их уровень все еще не пре-
вышает максимальных зафиксированных 
значений. Так, например, показатель де-
нежных пожертвований в 2012 году все 
еще ниже максимального значения, кото-
рое было зафиксировано в 2008 году. 2012 
год стал удачным для благотворительно-
сти, но нужно, чтобы в дальнейшем здесь 
произошла полная смена тренда и начался 
устойчивый рост.

Результаты рейтинга продемонстри-
ровали интересные факты. Так, в Индии 
число тех, кто совершает денежные по-
жертвования, больше, чем в любой другой 
стране мира. В 2011 году этот показатель 
составил 163 млн человек, а в 2012 – 244 
млн. Таким образом, в 2012 году Индия 
продемонстрировала всем свою сильную 
сторону в благотворительности.

В Мьянме 85% взрослого населения в 
ходе опроса сообщили, что жертвуют день-
ги на благотворительность, и по этому по-
казателю страна находится в рейтинге на 
первом месте. Кроме того, в первую де-
сятку стран по вовлеченности населения 
в этот вид благотворительной деятельно-
сти входят 8 стран, которые не являются 
членами «большой двадцатки». Мировой 
рейтинг благотворительности продолжа-
ет доказывать, что в странах, которые, как 
правило, не ассоциируются с благотвори-
тельностью, могут быть отмечены очень 
высокие показатели различных видов бла-
готворительной деятельности.

Сильная сторона китайской благотво-
рительности – 373 млн граждан, которые 
помогают нуждающимся, и по этому по-
казателю страна занимает первое место в 
мире.

Интересно и то, что женщины больше 
и чаще делают денежные пожертвования. 
С 2008 года женщины в мире стали делать 
больше денежных пожертвований по срав-
нению с мужчинами. По волонтерству 
между полами сохраняется зафиксирован-
ная в 2008 году разница в 2,7 процентных 
пункта. При этом в 2012 году было отме-
чено максимальное значение показателя 
доли мужчин, которые помогают напря-
мую нуждающимся.

CAF также разработала рекомендации 
органам власти для развития благотво-
рительности в стране. Казахстану эти 
рекомендации тоже будут полезны, так 
как наша страна не особо отличается вы-
соким уровнем благотворительности. 
Специалисты из CAF в первую очередь 
рекомендуют обеспечить справедливое, 

последовательное и открытое регулиро-
вание деятельности НПО. другой реко-
мендацией стало упрощение процедуры 
совершения пожертвований и обеспе-
чение жертвователям всех возможных 
льгот. Следующим шагом, который по-
советовали сделать CAF для развития 
благотворительности, стало содействие 
развитию независимого гражданского 
общества и уважение прав НПО. Затем 
организация порекомендовала обеспе-
чить прозрачность деятельности НПО и 
информирование общества об их работе. 
Заключительной рекомендацией стало 
– содействовать развитию благотвори-
тельности по мере развития экономики 
страны, используя возможности средне-
го класса, численность которого в мире 
постоянно растет.

Тулеген Аскаров

Возросшая концентрация банковско-
го сектора РК в результате прошед-
ших в этом году мегаслияний ряда 

ведущих его участников вовсе не сулит им 
спокойной жизни на рынке в ближайшем 
будущем в условиях растущей конкурен-
ции со стороны средних банков, предсто-
ящего начала деятельности Евразийского 
экономического союза и вступления на-
шей страны в ВТО.

Инвесторы, похоже, рискуют
С одной стороны, решение отечественных 
олигархов булата утемуратова и Кенеса 
Ракишева зайти в капитал шедших ко дну 
соответственно «Альянс банка» и «бТА 
банка» было жизненно важно для нашего 
банковского сектора, от которого сторо-
нились солидные зарубежные инвесторы 
после первой реструктуризации их долгов, 
больше напоминавшей откровенное «ки-
дание». С другой стороны, о том, насколь-
ко сложна была еще недавно финансовая 
ситуация в «бТА банке» и «Альянс банке», 
говорят данные оперативной отчетно-
сти Нацбанка на 1 октября, приведенные 
в таблице 1. Из них видно, что убыток 
«бТА банка» зафиксировался на уровне 
33,7 млрд тенге, тогда как у «Альянс бан-
ка» он составил 117,7 млрд тенге при от-
рицательном капитале 108,3 млрд тенге. 
«Темiрбанк» на этом фоне выглядел лучше, 
он показал прибыль в 10,1 млрд тенге. Тем 
не менее, по размеру последний уступает 
«Альянс банку», из-за чего, по всей види-
мости, частному инвестору и пришлось 
добавить к этому тандему благополучный 
ForteBank. 

Впрочем, убытки – это еще верхушка 
того айсберга, который угрожает благо-
получию отечественного банковского 
сектора. Гораздо большую проблему пред-
ставляет собой огромная масса «плохих» 
кредитов, с которой так и не удалось спра-
виться предыдущему топ-менеджменту 
национализированных банков, пока они 
находились под контролем ФНб «Самрук-
Казына».

В надежде на «середняка»
Впрочем, финансовая отчетность, которая 
по обещанию банкиров продемонстриру-
ет положительные перемены, появится 
лишь после новогодних праздников. Пока 
же, если ограничиться сугубо арифмети-

ческими выкладками регулятора, картина 
возможных изменений в расстановке сил в 
обновленном составе первой десятки бан-
ков могла бы выглядеть следующим обра-
зом (см. таблицу 2).

Как видно, «Казкоммерцбанк» за счет 
присоединения «бТА банка» станет абсо-
лютным лидером по ряду ключевых пока-
зателей – по активам, ссудному портфелю, 
вкладам, собственному капиталу. Однако 
прибыльность этого гиганта будет отно-
сительно невысока, плюс, как говорилось 
выше, над ним довлеет огромная масса 
проблемных кредитов. При этом «Народ-
ный банк» наверняка будет значительно 
опережать изрядно «потяжелевший» Каз-

ком по размеру прибыли, конкурируя за 
вкладчиков.  

Объединенный ForteBank, собствен-
ный капитал которого, по заявлению 
главы «Альянс банка» Тимура Исатаева, 
составит 160 млрд тенге, может, и будет 
входить в тройку лидеров рынка по это-
му показателю, но по другим уж точно 
не претендует пока на присутствие хотя 
бы в первой пятерке – ведь опережающие 
его конкуренты не собираются стоять на 
месте. Как видно из данных таблицы 2, в 
эту группу входят дб «Сбербанк», «Цесна-
банк» и Kaspi Bank, отличившиеся агрес-
сивным ростом в последние годы, а также 
«АТФбанк» и «банк ЦентрКредит». Зато 

«Евразийский банк» с появлением объе-
диненного ForteBank, оказывается явным 
аутсайдером обновленной первой десят-
ки, если не считать вошедшего в нее «Си-
тибанк Казахстан».

Источник: Национальный банк РК.
Не удивительно, что в Концепции раз-

вития финансового сектора РК до 2030 
года ставится цель сформировать груп-
пу так называемых «банков-чемпионов». 
В нее войдут как системообразующие 
банки путем качественного роста их ак-
тивов в абсолютном выражении, так и 
синдикаты эффективных средних банков 
с отечественными и зарубежными пар-
тнерами. Примечательно, что при этом в 
поддержании высокого уровня конкурен-
ции в банковском секторе упор делается 
не на «чемпионов», а на средние банки в 
составе 15-20 участников, причем как с 
отечественным, так и с иностранным ка-
питалом.

Бюджетная сказка. 
Где взять доходы?

Благодарность – долг, 
который надо оплатить, 
но в Казахстане это не всегда актуально

Все только начинается?

Тимур Амиров

После февральской корректировки курса тенге 
платежеспособность казахстанцев снизилась, 
импортные товары стали дороже. Те, кто еще в 

прошлом году планировал взять кредит на покупку 
авто или приобретение квартиры, откорректировали 
свои планы. Между тем в одном из банков было при-
нято решение сбалансировать ситуацию в экономи-
ке. Например, «банк ЦентрКредит» пересмотрел свою 
кредитную политику и временно отменил комиссии 
по потребительским кредитам и займам для индивиду-
альных предпринимателей (ИП). К тому же в 2014 году 
первоначальный взнос по автокредитам был снижен в 
2 раза.

Заемщиков избавят от комиссии
Нормативы, которые были введены в апреле для пре-
дотвращения активного роста беззалоговых кредитов, 
ограничили как банки, так и заемщиков. В соответствии 
с этим требованием, получение беззалоговых займов 
клиентами, у которых ежемесячный платеж превышает 
50% дохода, ограничено.

бЦК адаптировался под меняющиеся условия рын-
ка. Так, в банке было принято решение временно не 
обременять своих заемщиков комиссиями. Как поясни-
ла директор департамента розничного бизнеса банка 
ЦентрКредит Ризвангуль Вахидова, акция по отмене ко-
миссий по потребительским кредитам для физических 
лиц будет действовать до 30 ноября, для индивидуаль-
ных предпринимателей – до 31 декабря. «Ранее комис-
сия за рассмотрение заявки составляла 5 тыс. тенге, за 
организацию займа – 1% от суммы займа. Мы отмени-
ли комиссию за страхование залога, на рынке она коле-

блется от 0,2-0,4% от стоимости недвижимости», – поде-
лилась г-жа Вахидова.

Ипотечные кредиты станут 
более доступны
В 2014 году многие игроки банковского сектора стали 
ужесточать условия по ипотечным программам. В част-
ности, часть банков повысили требования к залогам, 
другие – приостанавливали кредитование в долларах. 
Между тем некоторые банки, которые придерживались 
взвешенной консервативной политики, не ужесточили 
условия по кредитам. Например, в бЦК ставка по ипотеч-
ным займам для заемщиков, сумевших подтвердить свой 
официальный доход, ниже рыночной – она стартует от 
8,4% по программе «Ипотека Люкс». для сравнения: сред-
невзвешенная ставка на ипотечном рынке последние 
полгода держалась на уровне 10,9%. В августе ипотечные 
кредиты стоили для заемщика – 11%, в сентябре – 10,9%. 

«По программе «Ипотека Люкс» можно оформить 
кредит в тенге и долларах. данная программа предпо-
лагает размещение первоначального взноса на депозите 
клиента. При первоначальном взносе 40% от стоимости 
недвижимости ставка не превысит 8,4%, при взносе 
35% – 9,1%, при 30%-ном взносе – 9,8%. При этом срок 
кредитования устанавливается до 30 лет. Также в банке 
действует классическая ипотечная программа «Ипотека 
Стандарт», по ней ставка вознаграждения предлагается 
от 12,5% годовых. Максимальный срок по ипотеке в бан-
ке доходит до 20 лет», – отметила г-жа Вахидова. 

В дальнейшем какие-то прогнозы по кредитным 
ставкам делать рано, так как они будут зависеть от стои-
мости фондирования.

Но не только ставки принимаются во внимание при 
выборе банка, в котором планируется взять ипотеку 

– сроки также важны. Порой процесс оформления ипо-
течного кредита может затянуться на неделю. В бЦК со-
кратили эту процедуру как минимум на 3-4 дня. «В на-
стоящее время наш банк тесно сотрудничает с Центром 
обслуживания населения (ЦОН). Мы реализуем со-
вместный проект по размещению представителей ЦОНа 
в отделениях банка. Например, в Астане процесс такого 
сотрудничества начался чуть более двух месяцев назад. 
За это время банк с ЦОНом наработал достаточно успеш-
ную практику, когда выдача справок и регистрация за-
логов осуществляется при помощи сотрудников ЦОНа. 
данная практика избавляет клиента от необходимости 
хождения по различным инстанциям и траты личного 
времени», – сообщила г-жа Вахидова.  

По ее словам, банк не планирует останавливаться на 
достигнутом. «В ближайшее время мы планируем от-
крыть в регионах 3 точки, в которых будут находиться 
специалисты ЦОНа. В частности, в Караганде, усть-
Каменогорске и Актау. Это совершенно новый проект, 
он еще не имеет аналогов на рынке РК», – поделилась 
Ризвангуль Вахидова. 

В основном банки при выдаче ипотеки берут в за-
лог приобретаемую недвижимость. В бЦК гарантом 
по кредиту может выступать не только приобретаемая 
квартира или дом, но и вклад. Например, если в банке 
размещен тенговый депозит под 10,5%, то вкладчик мо-
жет, сохранив такую доходность по депозиту, получить 
кредит под 13%. Если же вознаграждение на депозит не 
будет начисляться, то кредит будет стоить 2% годовых. 
При этом заем под гарантию депозита предоставляется 
в валюте, в которой размещен депозит.

После резкой февральской корректировки курса 
тенге в особо затруднительном положении оказались 
молодые семьи, чьи реальные доходы за счет роста 
цен обесценились на 10-15%. К тому же, многие из них 
арендуют квартиру, за которую ежемесячно приходит-
ся платить по 60-80 тыс. тенге. бЦК намерен помочь 
таким семьям обрести собственное жилье. «В 2015 
году мы планируем запустить ипотечную программу 
для молодых семей. Размер первоначального взноса и 
требования к платежеспособности заемщиков будут 
тщательно прорабатываться. Мы планируем осуще-
ствить более широкий охват потенциальных заемщи-
ков. В настоящее время условия по программе для мо-
лодых семей находятся в разработке», – подчеркнула 
г-жа Вахидова.

В первой половине 2014 года не только цены на потре-
бительские товары шли вверх, но и стоимость автомоби-
лей также стала постепенно расти. Если в феврале-марте 
некоторые автодилеры продавали авто по додевальва-
ционному курсу, то через несколько месяцев ситуация 
поменялась. С целью улучшения условий кредитования 
и повышения доступности новых автомобилей в банке в 
текущем году внесены изменения.

«Размер первоначального взноса по автокредитам мы 
уменьшили с 30% до 15%. Комиссии по займам на по-
купку авто были включены в сумму кредита. Таким об-
разом, у заемщика появляется возможность получить, 
распределив помесячно выплату комиссии за организа-
цию займа без привлечения личных средств», – подчер-
кнула г-жа Вахидова.

фокус на розницу
С начала года розничный кредитный портфель банка 
ЦентрКредит, включая ИП, вырос на 25 млрд тенге. Как 
пояснили в банке, розничные кредиты занимают мень-
ше половины ссудного портфеля, но вскоре ситуация 
может поменяться. «В настоящее время доля займов на-
селению не превышает 40%. Стратегически банк пред-
полагает значительно увеличить долю. Сейчас в общем 
портфеле банка 90% составляют залоговые займы. Наи-
большая часть залогового кредитного портфеля принад-
лежит ипотеке – более 45%», – сообщила г-жа Вахидова.

«Банк ЦентрКредит» 
обнуляет комиссии

Таблица 1. 
Финансовые показатели банков второго уровня по состоянию на 1 октября 2014 года (на основе неконсолидированной отчетности, млрд 
тенге)

Наименование банка Активы Ссудный 
портфель

Вклады 
населения

депозиты 
юридических лиц

Собственный 
капитал по балансу

Прибыль

1. Народный банк Казахстана 2 762,7 1 674,2 909,9 1 024,1 434,0 90,3
2. Казкоммерц-банк 2 640,6 2 587,5 683,6 1 013,2 337,2 25,8
3. бТА 1 467,0 2 584,9 292,4 244,6 204,8 -33,7
4. дб АО «Сбербанк России» 1 310,8 1 017,9 306,4 605,5 137,6 21,7
5. Цеснабанк 1 238,2 924,8 276,8 639,2 101,4 13,8
6. банк ЦентрКредит 1 110,9 889,3 335,5 456,7 88,6 3,5
7. АТФбанк 972,3 704,9 245,4 427,9 71,6 1,6
8. Kaspi Bank 952,6 810,4 414,4 262,6 108,0 23,8
9. Евразийский банк 726,7 568,8 167,7 320,8 65,2 7,9

10. Альянс банк 424,3 325,7 126,5 129,0 -108,3 -117,7
………………………………………………………………………………………………………………….

14. Темiрбанк 360,6 301,8 77,3 164,9 54,6 10,1
………………………………………………………………………………………………………………

29. ForteBank 55,1 29,5 6,3 21,7 9,9 0,6

Источник: Национальный банк РК.

Таблица 2.
Финансовые показатели банков второго уровня по состоянию на 1 октября 2014 года после объединения некоторых из них (млрд тенге)

№№ Наименование банка Активы Ссудный 
портфель

Вклады 
населе-

ния

депозиты 
юридических лиц

Собственный капитал 
по балансу

Прибыль

1 Казкоммерцбанк + бТА банк 4 107,6 5 172,4 976,0 1 257,8 542,0 -7,9

2 Народный банк Казахстана 2 762,7 1 674,2 909,9 1 024,1 434,0 90,3
3 дб АО «Сбербанк России» 1 310,8 1 017,9 306,4 605,5 137,6 21,7
4 Цеснабанк 1 238,2 924,8 276,8 639,2 101,4 13,8
5 банк ЦентрКредит 1 110,9 889,3 335,5 456,7 88,6 3,5
6 АТФбанк 972,3 704,9 245,4 427,9 71,6 1,6
7 Kaspi Bank 952,6 810,4 414,4 262,6 108,0 23,8

8 Альянс банк + Темiрбанк + 
ForteBank 840,0 657,0 210,1 315,6 -43,8 -107,0

9 Евразийский банк 726,7 568,8 167,7 320,8 65,2 7,9
10 Ситибанк Казахстан 457,8 107,4 3,0 375,8 59,6 9,1

Источник: Национальный банк РК.

Однако события осени этого года по-
казали, что мировая экономическая 
конъюнктура ухудшается, в частности, 
произошло резкое падение цен на нефть, 
поэтому правительство вынуждено было 
«по ходу пьесы» оперативно вносить изме-
нения в обсуждаемый проект и брать для 
расчета бюджетных проектировок песси-
мистический сценарий социально-эко-
номического развития, который предпо-
лагает наступление кризисных явлений в 
экономике, обусловленных замедлением 
роста мировой экономики, влиянием не-
благоприятного развития крупных эконо-
мик мира – основных торговых партнеров 
Казахстана, в частности, еврозоны, Китая, 
России, а также падением мировых цен на 
основные виды энергоресурсов и другие 
экспортные товары Казахстана. При этом 
наиболее острой проблемой останется 
высокая безработица, низкие доходы и 
как следствие отсутствие фундаменталь-
ных факторов расширения совокупного 
спроса. Инвестиционные доходы сокра-
тятся, усилится их репатриация в стра-
ны-доноры. Рост мировой экономики не 
превысит 2,8% в 2015-2019 годы. Цена на 
нефть в 2015 году снизится до $80 за бар-
рель и стабилизируется на этом уровне до 
2019 года. В результате темпы роста ВВП 
составят 4,8% в 2015 году, а в абсолютных 
цифрах – 43 721,3 трлн тенге, то есть поч-
ти на 1,5 трлн тенге меньше, чем плани-
ровалось ранее, 5,3% – в 2016 году, 6,7% 
– в 2017 году, 5,8% – в 2018 году, 6,5% – в 
2019 году. Объем добычи нефти составит 
81,8 млн тонн с последующим увеличени-
ем до 96 млн тонн в 2019 году. Экспорт в 
2015 году прогнозируется в объеме $72,1 
млрд, что на 7,1 млрд ниже ранее одо-
бренного значения. Импорт сократится 
на $4,1 млрд и составит 46 млрд. В резуль-
тате доходы республиканского бюджета 
(без учета трансфертов) прогнозируются 
в 2015 году в сумме 4 159,5 млрд тенге, в 
2016 году – 4606,2 млрд тенге, в 2017 году 
– 4971,7 млрд тенге», – заявил, представ-
ляя в минувший вторник законопроект 
в сенате, министр национальной эконо-
мики Ерболат досаев. Необходимо отме-
тить, что несомненной новеллой бюджета 
2015-2017 года, в отличие от предыдущих, 
стало появление новой строки в графе до-
ходы. Ранее она формировалась из двух 
источников – налоговые и таможенные 
поступления от ненефтяного сектора (за 
исключением ЭТП на нефть) и гаранти-
рованный трансферт из Национального 
фонда – по 1702 млрд тенге с 2015 по 2017 
годы соответственно.  Теперь же, согласно 
решению главы государства, добавилась 
еще одна строка – целевой трансферт из 
Национального фонда. Изменениям под-
верглись также ранее планируемые раз-

меры вышеназванных трансфертов. «В со-
ответствии с принятым решением совета 
по управлению Национальным фондом 
об увеличении фиксированного разме-
ра гарантированного трансферта на 15% 
его размер на 2015-2017 годы определен в 
сумме 1 702 млрд тенге ежегодно», – ска-
зал министр национальной экономики РК 
Ерболат досаев.

Он пояснил, что при запланированном 
гарантированном трансферте в 2015-2017 
годах в сумме 1702 млрд тенге ежегод-
но и привлечении целевых трансфертов 
ограничение по неснижаемому остатку 
средств в Национальном фонде «не ниже 
30% от ВВП не нарушается».

«Общий объем средств Национально-
го фонда, по прогнозам, вырастет с $97,7 
млрд в 2015 году до $115,6 млрд в 2017 году 
– 34,2% к ВВП», – отметил глава ведомства. 
Что касается размеров целевого трансфер-
та, то в 2015 году он будет выделен в раз-
мере 707,5 млрд тенге, а в 2016 году – 372,5 
млрд тенге. Столь значительная разница, 
как пояснил деловому еженедельнику «Ка-
питал.kz» источник в министерстве фи-
нансов, сложилась из-за того, что на 2015 
год перенесены средства, которые были 
выделены в рамках поручения президента 
весной 2014 года, но так и не были израс-
ходованы.

Что касается структуры доходов, то по-
прежнему основными источниками поми-
мо трансфертов станут КПН – в 2015 году 
прогнозируется получить 1 трлн 324,2 
млрд тенге, НдС – 1208 млрд тенге и та-
моженные пошлины в размере 1 156 млрд 
тенге. При этом надо понимать, что пра-
вительство, даже если захочет, в течение 
следующего года не сможет повлиять на 
первые два показателя, поскольку, соглас-
но законодательству, любые изменения 
ставок налогов вступят в силу только с 1 
января 2016 года. Таким образом, из «трех 
китов», на которых зиждется бюджет 
страны, относительно гибкими являются 
лишь таможенные платежи, а именно вхо-
дящая в их состав экспортная таможенная 
пошлина на нефть, поскольку правитель-
ство может менять ее в оперативном по-
рядке с периодичностью раз в квартал. 
Но и здесь, похоже, резервы исчерпаны. 
Напомним, что правительство уже повы-
шало с 1 апреля этого года размер ЭТП 
с $60 до $80 за тонну, что позволило опе-
ративно закрыть, пусть и не полностью, 
бреши в бюджете 2014 года. Однако это 
происходило при ценах на нефть от $110 и 
выше за баррель, и даже при этом вызва-
ло серьезное неудовольствие нефтяников. 
«Понятно, что в этом году среднегодовая 
цена за баррель будет примерно в разме-
ре $95-100 за баррель, и размер пошлины, 
несмотря на ворчание нефтяников, при-
емлем. Однако какова будет цена в сле-
дующем году? бюджет сверстан из $80 за 

баррель, однако нефтяники уже всерьез 
рассматривают цену и в $65. Тогда перед 
нами жестко встанет вопрос: что делать с 
размером ЭТП? Если ее понижать, то при-
дется что-то делать с бюджетом, если оста-
вить как есть, то компании просто начнут 
сокращать производство, что также при-
ведет к бюджетным убыткам», – рассказал 
источник в Минфине. 

То, что такой сценарий весьма веро-
ятен, говорят многие эксперты. Так, по 
сообщениям Bloomberg, цены на нефть в 
обозримом будущем могут опуститься до 
$50 за баррель, этого не исключил гла-
ва департамента статистики Минэнерго 
США Адам Семински. Последний раз цены 
были на этом уровне в середине 2009 года. 
Господин Семински отметил, что, по мне-
нию большинства аналитиков, цена за 
баррель марки WTI может опуститься к 
середине следующего года до $62 за бар-
рель. «На рынке слишком много нефти по 
сравнению с уровнем спроса», – заявил 
Адам Семински на конференции в Хьюсто-
не. Понятно, что в такой ситуации перед 
правительством Казахстана напрямую 
встанет ситуация либо поиска дополни-
тельных источников доходов, либо сокра-
щения расходов, то есть секвестра. Этого 
варианта не исключил и премьер-министр 
страны Карим Масимов, который, отвечая 
на вопросы депутатов по бюджету, со-
общил, что, возможно, в зависимости от 
того, как поведет себя мировая конъюн-
ктура, правительство придет в марте в 
парламент с уточнениями бюджета как в 
ту, так в иную сторону. При этом он четко 
артикулировал, что в случае секвестра это 
никоим образом не заденет защищенных 
статей бюджета, а именно всего того, что 
касается социальных обязательств. «Они 
будут выполнены в полном объеме в лю-
бом случае», – особо подчеркнул премьер. 
Между тем глава комитета по финансам и 
бюджету мажилиса Гульжан Карагусова 
полагает, что проблема носит системный 
характер. По ее словам, уже «не первый 
год депутаты видят, что правительство не 
может, к сожалению, обеспечить сбалан-
сированность бюджета за счет развития 
собственного доходного потенциала». 

«В частности, планка по корпоративно-
му подоходному налогу за последние 5 лет 
все время снижается и выполняется толь-
ко за счет того, что мы все время его уточ-
няем и, к сожалению, в сторону снижения. 
И до сих пор, несмотря на то, что мы очень 
много об этом говорили и очень много де-
нег тратилось на создание и диверсифи-
кацию экономики, до сих пор основными 
плательщиками КПН остаются предприя-
тия горно-металлургического комплекса. 
Но и там в течение пяти лет цены скакали, 
сейчас они идут вверх. Не расширяется на-
логооблагаемая база по юридическим ли-
цам», – констатировала она.

Что касается расходной части бюдже-
та, то она также подверглась изменени-
ям ввиду коррекции, или, как выразился 
министр финансов бахыт Султанов, «оп-
тимизации в размере 250 млрд тенге». 
При этом, по словам источника в МФ РК, 
в правительстве отчасти в связи с дефици-
том времени решили поступить простым, 
но кардинальным способом. Ведомствам 
было предложено под надзором Минфина 
урезать свои расходы на 10%. «В результате 
мы сократили те расходы, которые никак 
не удавалось сократить из-за сопротивле-
ния заинтересованных сторон в прежние 
времена. Это, например, представитель-
ские и другие статьи», – заявил источник в 
Минфине. В результате дефицит бюджета 
остался на прежнем уровне – 997,1 млрд 
тенге, или 2,3 % к ВВП. В целом же расхо-
ды республиканского бюджета на 2015 год 
планируются в объеме 7 855,1 млрд тенге 
с ростом на 664,8 млрд тенге к бюджету 
текущего года, на 2016 год – 8 042,2 млрд 
тенге, на 2017 год – 7 943,6 млрд тенге. По-
прежнему основная доля расходов при-
дется на социальный блок. Так, только на 
финансирование новых обязательств го-
сударства в социальной сфере, в соответ-
ствии с поручениями главы государства 
и Концепцией дальнейшей модернизации 
пенсионной системы Республики Казах-
стан до 2030 года, запланированы сред-
ства в 2015 году в объеме 194 млрд тенге 
с увеличением до 600 млрд тенге в 2017 
году. В частности, они будут направлены 
на внедрение новой модели оплаты труда 
гражданских служащих с 1 июля 2015 года 
– 157 млрд тенге в 2015 году и 719,7 млрд 
тенге в трехлетнем бюджете. По данным 
МФ РК, эта модель охватит порядка 1410 
тыс. гражданских служащих и позволит 
обеспечить повышение заработной платы 
работников системы образования до 29%, 
здравоохранения – до 28%, других отрас-
лей гражданских служащих – до 40%. А, 
кроме того, увеличение уровня оплаты 
труда государственных служащих корпуса 
«б» с 1 июля 2015 года на 15% и с 1 июля 
2016 года еще на 15% в общей сумме 94 
млрд тенге в трехлетнем периоде, повы-
шение стипендий с 1 января 2016 года на 
25% – 23 млрд тенге, увеличение с 1 июля 
2015 года на 25% пособий по инвалидно-
сти и утере кормильца – 23 млрд тенге, а 
также реформирование пенсионного обе-
спечения сотрудников силовых структур 
с 1 января 2016 года, то есть перевод всех 
сотрудников силовых структур на соли-
дарную пенсионную систему, и изменение 
порядка назначения базовой пенсионной 
выплаты с 1 июля 2017 года – 137 млрд 
тенге. Кроме того, произойдет повышение 
с 1 января 2015 года размеров пенсионных 
выплат на 9% (с опережением уровня ин-
фляции на 2%), а также государственных 
социальных пособий на 7%. На эти цели 
будет ассигновано 129 млрд тенге, в 4 млрд 
тенге оцениваются дополнительные меры 
поддержки инвалидов по увеличению 
норм обеспечения специальными гигие-
ническими средствами инвалидов с нару-
шением опорно-двигательного аппарата и 
строительству объектов социального обе-
спечения и 5,7 млрд тенге будут выделены 
на  меры дополнительной социальной под-
держки отдельных категорий граждан в 
рамках мероприятий по подготовке и про-
ведению 70-й годовщины Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

[Начало На стр. 1]
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ВЕТРОПАРК В 
ЕРЕйМЕНТАу 

Кредитное соглашение будет подписано 
с Европейским банком реконструкции и раз-
вития (ЕбРР) на строительство второго этапа 
строительства ветропарка в Ерейментау, со-
общил председатель правления АО «Самрук-
Энерго» Алмасадам Саткалиев. «В этом году 
мы завершаем строительство ветропарка в 
Ерейментау на 45 МВт. В рамках заседания 
энергетической хартии мы подписываем кре-
дитное соглашение с Европейским банком ре-
конструкции и развития на второй этап парка 
в Ерейментау. То есть мы имеем возможность 
расширить ветропарк до 90 МВт. Впервые в ре-
гионе этот заем будет осуществлен с участием 
Фонда чистых технологий, созданный этим 
банком», – сказал Саткалиев на брифинге в 
службе центральных коммуникаций. Как от-
метил председатель правления, это позволит 
получить доступ к самым дешевым деньгам, 
речь идет о ставке 1,25% в год сроком на 20 
лет. «Это позволит обеспечить стабильность 
тарифов и успешность реализации проекта», 
– отметил Саткалиев. Общая сумма кредита – 
24 миллиарда тенге. «По планам на будущую 
пятилетку в этом году мы запустим блок на 
500 МВт, в 2017 завершим модернизацию по-
следнего из восьми блоков Экибастузской 
ГРЭС. Также завершим строительство третье-
го блока на ГРЭС-2», – добавил он. (ИА «Ново-
сти-Казахстан»)

ЦЕлЕВыЕ 
ИНдИКАТОРы 
ГОСПРОГРАММы 
«САлАМАТы 
КАЗАКСТАН» ужЕ 
дОСТИГНуТы

По мнению экспертов ВОЗ, целевые инди-
каторы госпрограммы «Саламаты Казакстан» 
уже достигнуты. Как сообщает пресс-служба 
Министерства здравоохранения и социаль-
ного развития РК, вчера в Астане состоялся се-
минар по оценке реализуемой госпрограммы 
«Саламатты Казакстан», а также выработке 
рекомендаций для разработки новой наци-
ональной программы по развитию системы 
здравоохранения Казахстана на 2016-2020 
годы. В ходе мероприятия представители 
ВОЗ отметили, что Казахстан в последние 
годы в сфере здравоохранения достиг значи-
тельных результатов и целевые индикаторы 
госпрограммы «Саламаты Казакстан» уже до-
стигнуты, передает Kazakhstan Today. В семи-
наре приняли участие первый вице-министр 
здравоохранения и социального развития 
РК Салидат Каирбекова, директор отдела по 
здравоохранению Европейского региональ-
ного бюро ВОЗ Агис Цурос, постоянный пред-
ставитель ВОЗ в РК Мелита Вуйнович, про-
граммный менеджер ВОЗ джоанна Ханефелд, 
представители ЮНИСЕФ, ЮСАИд, ЮНОдК и 
других международных организаций, госу-
дарственных органов, НПО и республикан-
ских организаций здравоохранения. «В ок-
тябре 2014 года правительство РК объявило 
о намерении разработать новую националь-
ную политику по охране здоровья. Казахстан 
официально обратился в ВОЗ за поддержкой 
в этом процессе и проведении семинара-кон-
сультации, в котором приняли бы участие 
соответствующие заинтересованные партне-
ры сектора здравоохранения, а также других 
секторов, представители организаций ООН», 
– напомнили в пресс-службе. Основная цель 
семинара-консультации: оценка реализуемой 
госпрограммы «Саламатты Казакстан» на 
2011-2015 годы, а также выработка рекомен-
даций для разработки новой национальной 
программы по развитию системы здравоохра-
нения РК на 2016-2020 годы. Выступая на се-
минаре, С. Каирбекова отметила, что уровень 
состояния здоровья народа определяет меру 
социально-экономического, культурного и 
индустриального развития страны. С точки 
зрения устойчивого и стабильного роста бла-
госостояния населения отрасль здравоохра-
нения представляет собой единую развитую, 
социально ориентированную систему. Она 
призвана обеспечить доступность и каче-
ство оказания медпомощи и является одним 
из основных приоритетов. В свою очередь 
представители ВОЗ отметили, что Казахстан 
в последние годы в сфере здравоохранения 
достиг значительных результатов и целевые 
индикаторы госпрограммы «Саламаты Ка-
закстан» уже достигнуты. Теперь республика 
приступает к разработке новой национальной 
программы по развитию системы здравоохра-
нения на 2016-2020 годы «Здоровье-2020». В 
завершение первый вице-министр здравоох-
ранения и соцразвития РК поблагодарила ВОЗ 
за поддержку и консультативную помощь. 
(Kazakhstan Today) 

ПЕРЕчЕНь 
РАЗРЕШИТЕльНых 
дОКуМЕНТОВ ТС

ЕЭК согласовал с таможенными службами 
государств – членов Таможенного союза пере-
чень разрешительных документов для меж-
государственного информационного обмена 
между таможенными службами и уполномо-
ченными органами государств - членов ТС. В 
Евразийской экономической комиссии 25 но-
ября 2014 года в режиме видеоконференции 
прошло совещание сотрудников ЕЭК и пред-
ставителей таможенных органов государств 
– членов ТС по определению участников меж-
государственного информационного взаи-
модействия в пунктах пропуска для осущест-
вления госконтроля в отношении товаров и 
транспортных средств, перемещаемых через 
границу ТС. В совещании также приняли уча-
стие представители Министерства финансов 
Республики Армения. «По итогам совещания 
участниками согласован перечень разреши-
тельных документов (сведений), по которым 
планируется реализовать обмен между тамо-
женными органами государств - членов ТС в 
рамках интегрированной информационной 
системы внешней и взаимной торговли Та-
моженного союза, а в перспективе - в рамках 
информационного взаимодействия «единых 
окон» государств – членов ТС», – сообщили в 
ЕЭК. («Казинформ»)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

ОфИЦИАльНАя 
ПОМОщь РАЗВИТИю

депутаты мажилиса (нижняя палата) 
парламента Казахстана одобрили измене-
ния и дополнения, внесенные сенатом (верх-
няя палата) парламента в проект закона «Об 
официальной помощи развитию» и сопут-
ствующий ему законопроект «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые за-
конодательные акты РК по вопросам офици-
альной помощи развитию», таким образом, 
закон считается принятым парламентом. 
«20 ноября текущего года сенатом парламента 
рассмотрен проект закона «Об официальной 
помощи развитию», одобренный мажилисом 
29 октября текущего года. Сенат внес одну по-
правку, которая не меняет концептуальных 
положений законопроекта и направлена на 
уточнение его нормы в соответствии с консти-
туционным законом нашей страны «О внесе-
нии изменений в конституционный закон РК 
о правительстве РК» от 29 сентября текущего 
года», – сказал депутат Маулен Ашимбаев на 
пленарном заседании в среду. Также он доба-
вил, что на основании изложенного комитет 
по международным делам, обороне и безопас-
ности предлагает согласиться с изменением, 
внесенным сенатом парламента в данный за-
конопроект. Основной задачей законопроекта 
является правовое регулирование отношений, 
возникающих в процессе оказания Республи-
кой Казахстан официальной помощи развитию 
стране-партнеру в целях содействия ее социаль-
но-экономическому развитию. Также проек-
том закона раскрываются определения основ-
ных понятий, устанавливаются цели, задачи, 
принципы и секторальные приоритеты офици-
альной помощи развитию. Также законопроект 
четко регламентирует систему регулирования 
официальной помощи развитию. Определя-
ется компетенция правительства Казахстана, 
министерства иностранных дел республики, 
как уполномоченного органа, и иных государ-
ственных органов в сфере официальной по-
мощи развитию. В частности, законопроектом 
предлагается создание правительством Респу-
блики Казахстан юридического лица - операто-
ра, задачей которого является участие в реали-
зации государственной политики Республики 
Казахстан в этой сфере. Согласно заключению 
профильного комитета, источниками финан-
сирования официальной помощи развитию в 
Республике Казахстан будут являться бюджет-
ные средства, добровольные пожертвования и 
отчисления физических и юридических лиц, 
доходы от деятельности оператора и другие, 
не запрещенные законодательством Респу-
блики Казахстан, поступления. Кроме того, 
на пленарном заседании депутаты одобрили 
изменения и дополнения, внесенные сенатом 
(верхняя палата) парламента в сопутствующий 
проект закона «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам оказания 
официальной помощи развитию». Целью ука-
занного документа является приведение в 
соответствие норм законодательных актов ре-
спублики Казахстан с положениями проекта 
закона «Об официальной помощи развитию», 
а также устранение правовых пробелов и кол-
лизий, которые могли возникнуть в случае его 
принятия. (ИА «Новости-Казахстан»)

СОдЕРжАНИЕ 
КАЗКОНТЕНТА 
НужНО дОВЕСТИ  
дО 60%

По государственной программе развития и 
функционирования языков нужно довести со-
держание казконтента до 60%, сообщил заме-
ститель руководителя Комитета по развитию 
языка и общественно-политической работе 
Министерства культуры и спорта РК Серик 
Салимов на конференции «СМИ и государ-
ственный язык». «Как подчеркивал глава го-
сударства в Стратегии-2050, «казахский язык 
- это духовная основа народа». А наша обязан-
ность - сохранить его и передать потомкам. По 
государственной программе развития родного 
языка до 2017 года нужно довести содержание 
Казконтента до 60 процентов. На телеканалах 
необходимо увеличить процент эфира на го-
сударственном языке», – сказал он. «Если есть 
необходимость выучить, только тогда человек 
выучит язык. Например, сегодня почти все зна-
ют английский язык, потому что он необходим 
для общения. Государство создало все условия 
для изучения казахского языка. Люди обязаны 
знать государственный язык, это, в первую 
очередь, уважение народа, любовь к Родине», 
- считает президент акционерного общества 
«Республиканская газета «Егемен Қазақстан» 
Сауытбек Абдрахманов. депутат Мажилиса 
Парламента РК Оразкуль Асангазы подчеркну-
ла необходимость сотрудничества СМИ и госу-
дарственных органов в пропаганде казахского 
языка. В ходе конференции на основе широко-
го анализа состояния использования и уровня 
пропаганды казахского языка на страницах 
печатной прессы, в цифровом и электронном 
формате обсудили наиболее оптимальные 
пути совершенствования этой работы на пред-
стоящий период. Как известно, Лидер нации 
Нурсултан Назарбаев в своем интервью у под-
ножия священной горы улытау, касаясь темы 
развития и укрепления казахского языка, от-
метил, что своему народу мы можем передать 
историю, культуру, обычаи только на своем 
языке, и напомнил, что для поддержки казах-
ского языка у нас в стране делается немало. 
Свои суждения по этой теме высказали заслу-
женный деятель Казахстана дидахмет Ашим-
ханулы, руководители ряда интернет-изданий 
и социальных сетей, казахстанские блогеры, 
известные ученые Намазалы Омашев, Турсын 
журтбай и другие. Конференция организована 
Общественным фондом «дегдар» по поддерж-
ке общественного согласия» совместно с Коми-
тетом по развитию языков и общественно-по-
литической работе Министерства культуры и 
спорта РК. («Казинформ»)

НОвОСтИ НеДеЛИ
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Бизнес-афоризмы
Менеджмент – это искусство достижения целей 
в условиях ограниченности ресурсов.

Терри Гибсон

Чтобы создать результативную организацию, 
нужно заменить власть ответственностью.

Питер Друкер

Оправдания — это ложь, которую вы говорите самим себе. 
Прекратите хныкать, жаловаться и вести себя как дети. 
Оправдания делают человека бедным. 

Роберт Кийосаки

Люди работают не только ради денег, и если 
вы пытаетесь мотивировать людей, деньги 
не самый эффективный инструмент.

Акио Морита

Виктория Роденкова

По данным портала www.ranking.kz, 
сегодня в Казахстане только три 
банка выдают ипотечные кредиты 

сроком до 30 лет и, по мнению авторов 
обзора, объемы кредитования недвижи-
мости сокращаются год от года. По пред-
ставленной информации, с 2010 года доля 
ипотеки в общем кредитном портфеле 
казахстанских бВу сократилась с 9,1 до 
7,5%. В сентябре ипотечный портфель 
едва превысил 915 млрд тенге. Кредитова-
нием недвижимости в Казахстане сегодня 
занимаются 25 банков. Многие эксперты 
считают, что ситуация на ипотечном рын-
ке сейчас обусловлена дефицитом длин-
ных денег в фондировании бВу.

При этом специалисты отмечают, что 
у населения имеется постоянная заинте-
ресованность в улучшении жилищных ус-
ловий и, соответственно, спрос на ипотеку 
сохраняется. «Но интенсивность спроса 
колеблется в зависимости от сезонности 
и экономического положения страны», 

– считают эксперты АО «банк ЦентрКре-
дит». 

В свою очередь в дб АО «Сбербанк» от-
мечают значительный спрос на жилищ-
ные кредиты в текущем году. Если в 1 
квартале здесь было выдано 930 кредитов, 
то в 3 квартале – уже 1712 кредитов.

«Что касается спроса, то корректи-
ровка курса тенге в целом создала на-
стороженное настроение на рынке. Тем 
не менее ипотека – это достаточно спец-
ифический продукт, оформляя который, 
клиент, как правило, предварительно про-
считывает все потенциальные риски: от 
возможности получать стабильный доход 
в будущем до общей экономической си-
туации в стране», – считают эксперты АО 
«АТФбанк». Поэтому большинство из тех, 
кто принял решение брать ипотеку, не из-
менили своим намерениям. Заемщиками 
по-прежнему приобретается как жилье на 
вторичном рынке, так и недвижимость в 
новостройках.

Однако, несмотря на существующую 
у клиентов возможность получить кре-

дит на 30 лет (такую опцию предлагают 
АО «Народный банк», дб АО «Сбербанк» 
и АО «банк ЦентрКредит»), большинство 
банкиров сходятся во мнении, что в на-
стоящее время долгосрочная ипотека не 
пользуется большим спросом на рынке. 
Так, в АО «банк ЦентрКредит» чаще всего 
оформляют кредит на жилье сроком на 20 
лет. В АО «АТФбанк» отмечают, что кли-
енты, как правило, берут ипотеку на срок 
около 10 лет и существенная часть из них 
досрочно гасит заем. Средний срок догово-
ров ипотечного займа в АО «Евразийский 
банк» составляет 15-16 лет, и здесь тоже 
большинство клиентов погашают кредит 
досрочно. «Средняя сумма займа по ипо-
теке в Сбербанке составляет 8 млн тенге, 
а средний срок – 13 лет», – рассказывают 
эксперты дб АО «Сбербанк». 

Текущий рынок ипотеки в Казахстане 
на 1 октября 2014 года составил 875 млрд 
тенге. «По предварительным прогнозам, 
прирост рынка в этом и следующем годах 
будет 8,5%», – прогнозируют специалисты 
дб АО «Сбербанк».

На возможный рост рынка ипотеки в 
следующем году могут повлиять и условия 
реализации государственных программ 
по развитию ипотеки в Казахстане, пред-
полагают в АО «банк ЦентрКредит». 

«В следующем году заинтересован-
ность клиента в улучшении жилищных 
условий останется по-прежнему актуаль-
ной. В связи с чем спрос на продукт, по 
нашим оценкам, будет расти. Однако в 
отличие от предыдущих периодов в сле-
дующем году в качестве валюты ипотеч-
ного кредита будет более востребована 
национальная валюта», – в свою очередь 
прогнозируют эксперты АО «АТФбанк». 
Кроме того, здесь обращают внимание 
на то, что благодаря повышению уровня 
финансовой грамотности населения кли-
енты более требовательно подходят к вы-
бору продукта и качеству сервиса, поэтому 
многие бВу уже изменили условия ипоте-
ки, сделав ее более удобной для клиента. 
«А это и есть не что иное, как индикатор 
чувствительности рынка и спроса на про-
дукт», – уверены в АО «АТФбанк».

Сети GSM-операторов могут 
подвергнуться кибершпионажу длинная ипотека – не наш метод

Казахстанцы предпочитают погашать кредиты на жилье досрочно

Асель Муканова

Среднегодовой оборот рынка лоте-
реи в Казахстане – порядка 5 млрд 
тенге. И до сих пор ни тиына из них 

не было направлено в социальную сферу, 
как это практикуется в странах Европы 
и Запада. Исправить ситуацию решили, 
выпустив национальную лотерею, дохо-
ды от которой пойдут на строительство 
объектов «ЭКСПО-2017». Вернет ли это 
былое доверие казахстанцев к мимолет-
ной птице удачи, разбирался наш корре-
спондент.

Извилистая кривая
В 2010 году алматинка выиграла в ло-
терею 155 млн тенге, и на сегодняшний 
день это самый крупный выигрыш в 
истории казахстанских лотерей. джек-
поты зарубежных лотерей и вовсе зату-
манивают сознание азартных игроков. 
С тех пор, как первые лотереи проводи-
лись в Китае и древнем Риме, страсть к 
легким «удачным» деньгам становилась 
только сильнее. 

Исключение составили разве что стра-
ны постсоветского пространства, где по-
сле развала Союза с его процветающим 
лотерейным рынком (билеты «Спортло-
то» регулярно приобретали свыше 60% 
советских граждан) случился некий 
коллапс, приведший к утрате доверия 
большинства людей к самому явлению 
лотереи. В 90-е годы его имидж был 
сильно подорван из-за появления псев-
долотерейщиков и лохотронов. Сказался 
и неконтролируемый всплеск игорного 
бизнеса. Не надеясь на выигрыш, люди 
практически отказались от покупки би-
летов, что низвело лотерейный рынок до 
зачаточного состояния. 

Тем не менее во второй половине 2000-
х популярность крупных лотерей нача-
ла постепенно возвращаться. Сказалось 
бурное развитие экономики: увеличение 
размера ВВП на 1%, как правило, ведет к 
увеличению расходов населения на лоте-
реи на 1,5%. Популярность лотереи в ре-
спублике возросла также после переноса 
казино и игровых залов в игорные зоны. 
За короткое время было выдано более 80 
лицензий на проведение лотерей част-
ным структурам, не подотчетным госу-
дарству. Это же сыграло плохую шутку с 
оживившимся было рынком: частники, 
заточенные лишь на получение выгоды, 
вновь быстро утратили доверие людей.

В погоне за счастьем
По оценкам экспертов, объемы про-
даж лотерей ежегодно увеличиваются в 

среднем на 7-10%, например, в 2011 году 
в мире было продано билетов на $260 
млрд, что на 7% больше 2010-го. Средне-
душевые расходы на покупку лотерей ва-
рьируются от государства к государству. 
Среднестатистический житель Сингапу-
ра, к примеру, тратит на эти цели более 
тысячи долларов в год! А вот американцы 
в надежде на самые большие джекпоты 
в мире готовы даже стоять в очередях, и 
ежегодно покупают билеты примерно на 
$600-700. 

В Европе больше всех верят в удачу 
греки, финны и итальянцы, а самыми 
пессимистичными являются жители 
Латвии – они тратят на розыгрыши всего 
2 евро в год. для сравнения: среднестати-
стический казахстанец в 2011 году потра-
тил на игры национальной лотереи всего 
$1, как и россиянин, украинец и молдава-
нин. Однако у наших рынков лотерей все 
еще впереди, уверены аналитики. Они 
прогнозируют рост доверия граждан к 
лотереям и, как следствие, увеличение 
продаж и активное развитие отрасли. 

Например, в России к 2015 году объем 
легального лотерейного рынка, по про-
гнозам, вырастет с нынешних 95 млрд ру-
блей (около $3,1 млн) до 115 млрд. Лоте-
рейный рынок у нашего северного соседа 
стал активно развиваться лишь с 2004 
года, когда был принят федеральный За-
кон «О лотереях». Сегодня россияне мо-
гут играть только в государственные ло-
тереи, и их поклонников становится все 
больше, ведь это не только увлекатель-
ная игра и возможность быстро разбога-
теть без особых трат и усилий. Лотереи 
в России имеют важное социальное зна-
чение, так как не менее 10% выручки от 
их продажи идет на решение серьезных 
государственных задач: служат источни-

ками дополнительного финансирования 
мероприятий по развитию спорта, куль-
туры, социального развития армии.

Такое прямое финансирование и со-
финансирование различных социальных 
программ за счет проведения лотереи 
широко практиковалось в Советском 
Союзе. Взять хотя бы Олимпиаду-1980 
в Москве, на объектах которой были та-
блички «Построено за счет средств от ло-
тереи», что служило мотивацией населе-
ния к покупке лотерейных билетов. 

И азарт, и благотворительность
Теперь наведением порядка на этом при-
быльном рынке (только половина дохода 
уходит в призовой фонд) озаботились 
и у нас. Если законопроект о лотереях 
был отозван в мажилисе еще год назад и 
не принят до сих пор, то с лотереей дела 
обстоят лучше, и уже есть первые ее мил-
лионеры. Например, житель Караганды 
уже выиграл 20 млн тенге.

Лотерея EXPO LOTTO, запущенная в 
конце октября, – первая в истории ка-
захстанских лотерей, нацеленная на 
финансирование государственных про-
ектов. Средства от ее проведения пой-
дут на строительство павильонов «ЭКС-
ПО-2017» и на другие цели, связанные 
с организацией данной выставки. Как 
известно, лотереи в поддержку «ЭКСПО» 
организаторами выставок проводились в 
Сарагосе в 2008 году, Шанхае в 2010-м, а 
также заявлена в Милане в 2015 году. На-
циональные лотереи не только призваны 
удовлетворить потребность населения 
в азартных играх в социально приемле-
мой и контролируемой форме. Междуна-
родный опыт проведения розыгрышей, 
сопровождающих национальные про-
екты (выставки, форумы, спортивные 

соревнования), в других странах имеет 
положительные результаты. Взять хотя 
бы лотерею «Камелот», организованную 
в поддержку летней Олимпиады-2012 в 
Лондоне, которая заработала 2 млрд фун-
тов стерлингов.

По тому же пути пошли и в Казахстане. 
На реализацию EXPO LOTTO, которую от 
других лотерей отличает еще и высокая 
вероятность выигрыша, из бюджета не 
будет потрачено ни тиына. Все затраты 
на оборудование, производство, реали-
зацию билетов, проведение розыгрышей 
и выдачу призовых полностью обеспечи-
вает партнер проекта – ТОО «Kazakhstan 
Lottery Service». Эта компания имеет 
большой опыт в проведении лотерей, в 
том числе самой успешной тиражной он-
лайн-лотереи на казахстанском рынке – 
«Супер Лото».

Под присмотром государства
участие государства – главное, что отли-
чает лотереи от других видов азартных 
игр (казино, скачки). Именно такое госу-
дарственно-частное партнерство должно 
быть основой и для разрабатываемого в 
настоящее время в Казахстане законо-
проекта «О лотереях и лотерейной дея-
тельности», считают в нацкомпании по 
проведению «ЭКСПО-2017». Его главная 
задача – поднять отрасль на новый уро-
вень развития для получения возможно-
сти финансировать социальные проекты 
государства и полного контроля лотерей-
ной деятельности со стороны уполномо-
ченных органов. В этом случае организа-
торы смогут привлечь новые инвестиции 
и технологии в отрасль, сделать бизнес 
прозрачным и более привлекательным, 
а значит опять же возвратить былое до-
верие граждан. Потому как нынешнее 
увлечение лотереей ничтожно мало – их 
покупает менее 5% казахстанцев. 

Одна из основных задач государства 
в лотерейной сфере – установить долго-
срочные современные нормы, регу-
лирующие лотерейную деятельность. 
Сегодня из 70 компаний, получивших 
лицензию на проведение лотерей в Ка-
захстане, реально работают 10. да и за их 
деятельностью контроль, как и законода-
тельное регулирование, практически от-
сутствует. Между тем все возрастающий 
объем налогов от проведения лотерей 
красноречиво подтверждает реальность 
заявки лотерейщиков об увеличении 
оборота своего бизнеса как минимум 
вдвое к 2017 году. Пора направлять часть 
этой прибыли на социальные нужды. 
И «ЭКСПО» – первая, но далеко не един-
ственная достойная для вложений цель.

Олег Ни

Радует, что сегодня слова «социаль-
ная ответственность бизнеса» явля-
ются не просто красиво написанной 

в годовом отчете фразой, а подтвержда-
ются комплексом реальных программ, 
действий и принципов, которым следу-
ют компании, работающие в Казахста-
не. Одна из составляющих социальной 
ответственности – это соблюдение всех 
норм и стандартов в области обеспече-
ния безопасности труда работников и ох-
раны окружающей среды (бОТОС).  

В нефтяной вертикально-интегри-
рованной компании «ПетроКазахстан» 
обеспечению здоровья, жизни и безопас-
ности труда работников всегда уделялось 
много внимания. Чтобы улучшить эти 
показатели, в компании стартовал уни-
кальный проект «Қорғау», целью которо-
го является усовершенствование систе-
мы управления бОТОС.

«Проект «Қорғау» – один из важней-
ших проектов в сфере бОТОС в «Петро-
Казахстан», который будет реализовы-
ваться на протяжении нескольких лет. 
Он поможет вовлечь всех работников 
компании без исключения в процесс усо-
вершенствования системы управления 
по бОТОС», – говорит дэниэл Херрманн, 
главный инженер компании.

Проект под девизом «Наш успех – в 
стратегии устойчивого развития» осу-
ществляется совместно с компанией 
Dupont, которая является признанным 
лидером в обеспечении безопасного вы-
полнения работ на собственных произ-
водственных предприятиях. Пилотной 
площадкой для реализации проекта 
было выбрано добывающее подразделе-
ние – АО «ПККР».

«Важным моментом проекта можно 
считать неравнодушие руководства ком-
пании, для которого безопасность – это 
постоянная ценность. Мы не будем «при-
думывать» дополнительную работу для 
сотрудников и плодить бумажную бюро-
кратию, наша задача – сделать существу-
ющие проекты более эффективными, 
консолидировать усилия и интегриро-
вать систему по бОТОС в работу и жизнь 
всех сотрудников ПККР. безопасность, 
здоровье, культура производства должны 
стать ценностью для всех без исключе-
ния», – говорит Екатерина Мищенко, ру-
ководитель проекта, сотрудник Dupont.

Реализация проекта была начата в 
феврале 2014 года с проведения практи-
ческой оценки существующей системы 
управления безопасностью и охраной 

труда, промышленной безопасностью 
в центральном офисе компании в Кы-
зылорде и на основных месторождени-
ях «ПетроКазахстан» – Кумколь и КАМ. 
Оценка проводилась по 22 элементам, 
которые максимально охватывали как 
вопросы безопасности и охраны труда, 
так и вопросы управления производ-
ственными процессами, ремонта и вы-
явления крупных производственных 
рисков добывающего подразделения. 
Оценка проводилась на разных уровнях 
– начиная от высшего руководства и за-
канчивая рабочим персоналом, а также в 
подрядных организациях.

После предоставления результатов 
оценки весной был начат второй этап 
реализации проекта, заключающийся в 
проведении серии практических семина-
ров для высшего и среднего руководства 
подразделений ПККР. Этот этап направ-
лен на формирование основы будущей 
эффективной системы управления без-
опасностью через развитие навыков и 
способностей у руководителей разных 
уровней в управлении безопасностью. 
Сам процесс проведения семинаров был 
организован достаточно необычно. По 
словам одного из ведущих консультан-
тов компании Dupont Ермека Хамитова, 
задача первого этапа обучения состояла 
в том, чтобы руководители, используя 

свой уникальный опыт работы, пересмо-
трели свое видение проблемы. Каждый 
из обученных руководителей станет для 
своих подчиненных наставником и будет 
передавать полученные знания уже не-
посредственно на рабочем месте.

На следующем этапе была создана 
рабочая группа проекта в составе про-
ектных координаторов и внутренних 
тренеров, которые будут в дальнейшем 
реализовывать проект «Қорғау» на кор-
поративном уровне в АО «ПККР» и на ме-
сторождениях КАМ и Кумколь. Коорди-
наторами и тренерами будут сотрудники 
из числа линейного персонала месторож-

дений, имеющие активную личную пози-
цию и готовность своими руками менять 
культуру безопасности на производ-
ственных участках. Проектная команда 
будет работать над внедрением выбран-
ных и утвержденных практик в области 
улучшения вопросов по охране труда при 
поддержке консультантов Dupont.

«Эффективное управление безопас-
ностью подрядных организаций всегда 
было актуальным вопросом. Это одна 
из самых болевых точек в деятельности 
компании при выполнении производ-
ственных задач. Поэтому внедряемый 
проект «Қорғау» важен тем, что поможет 
улучшить и усовершенствовать систему 
управления по бОТОС и в подрядных ор-

ганизациях, повысив их уровень безопас-
ности при выполнении работ и оказании 
услуг на объектах «ПетроКазахстан», 
– отмечает болат Кушербаев, вице-пре-
зидент по разработке и капитальному 
строительству.

В «ПетроКазахстан» уже сейчас суще-
ствует ряд мотивационных программ 
в сфере бОТОС. Так, например, в ПККР 
действует система поощрения по техни-
ке безопасности, в рамках которой пред-
усматривается ежемесячная выплата 
20% от должностного оклада. Такая вы-
плата производится, если в цехе не было 
зарегистрировано несчастного случая/
инцидента, пожара, аварии или иного 
происшествия.

«для меня проект «Қорғау» – это соз-
дание безопасного и эффективного про-
изводства, отвечающего нормативным 
требованиям и международным стан-
дартам. Повышение уровня безопас-
ности труда остается нашим главным 
приоритетом, поскольку безопасные и 
здоровые условия труда – это минимум, 
который должен быть предоставлен на-
шим работникам и подрядчикам. С по-
мощью проекта мы также обеспечим 
эффективное управление рисками для 
предотвращения нанесения ущерба 
окружающей среде», – говорит Суфия да-
минова, директор по трудовым ресурсам 
и администрации. 

Созданные в рамках проекта подко-
митеты ведут работу по усовершенство-
ванию нормативной базы по бОТОС в 
«ПетроКазахстан». Так, подкомитет по 
расследованию происшествий работает 
над пересмотром процедуры «Рассле-
дование происшествий», подкомитет 
управления подрядными организация-
ми разрабатывает процедуру «управле-
ние безопасностью подрядных компа-
ний». Пересмотренные и разработанные 
процедуры позволят усовершенствовать 
существующую систему управления 
бОТОС в ПККР и способствовать повы-
шению культуры производственной без-
опасности.

В ПККР реализация проекта «Қорғау» 
при непосредственном сотрудничестве с 
компанией Dupont будет осуществляться 
до конца 2014 года, а в целом ожидается, 
что проект будет полностью внедрен на 
добывающем подразделении «ПетроКа-
захстан» в течение трех лет.

Создание безопасных условий работы 
– это постоянное совершенствование, и 
реализация таких проектов как «Қорғау» 
позволяет шаг за шагом повышать стан-
дарты ведения бизнеса.

«джекпот» – доверие людей
Новая национальная лотерея должна наладить отношения казахстанцев с птицей 
удачи, а заодно собрать деньги на «ЭКСПО-2017»

Безопасность производства – 
один из главных приоритетов 
«ПетроКазахстан»

Виктория Говоркова

Обнаружен вирус, способный прони-
кать в сотовые сети стандарта GSM 
и вести слежку за пользователями 

мобильной связи, сообщает «Лаборатория 
Касперского».

Вредоносная платформа Regin исполь-
зовалась в кибератаках по меньшей мере 
в 13 странах, в том числе и в России. В зоне 
риска оказались телекоммуникационные 
операторы, правительства, финансовые 
учреждения, исследовательские органи-
зации, а также лица, занимающиеся слож-
ными математическими и криптографи-
ческими исследованиями, говорится в 
сообщении антивирусной компании.

«достоверно мы можем говорить толь-
ко об одной стране, в которой нами был 
обнаружен модуль Regin, атакующий 
GSM-сеть. В других странах такого моду-
ля мы не нашли, но это не говорит о том, 
что там таких случаев не было. Просто 
мы не знаем. Кроме того, в СМИ и между 
экспертами активно обсуждается (и мы 
склонны согласиться с этим), что Regin ис-
пользовался для атаки против бельгийско-
го телеком-оператора Belgacom в прошлом 
году», – пояснил деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» Александр Гостев, главный 
антивирусный эксперт «Лаборатории Ка-
сперского».

Злоумышленники способны извлекать 
регистрационные данные для контроля 
GSM-ячеек в рамках сотовой сети теле-
коммуникационного оператора. Таким 
образом, они могут узнавать, какие звон-
ки обрабатываются в конкретной ячейке 
сети, имеют возможность перенаправлять 
звонки в другие ячейки или активировать 
соседние, а также осуществлять другие 
вредоносные действия. 

При этом эксперты антивирусной ком-
пании отмечают, что многие операторы 
используют устаревшие коммуникацион-
ные протоколы. «Способность проникать 
в GSM-сети, пожалуй, – самый необычный 
и интересный аспект во всей вредоносной 
активности Regin. В современном мире мы 
слишком зависимы от мобильной связи, 
однако для ее реализации сегодня исполь-
зуются устаревшие коммуникационные 
протоколы, которые не способны в доста-
точной мере обеспечить безопасность ко-
нечного пользователя. С другой стороны, 
все GSM-сети имеют механизмы, которые 
позволяют правоохранительным органам 

отслеживать подозрительные инциденты, 
и именно эта техническая возможность 
дает шанс злоумышленникам проникать 
в сеть и осуществлять вредоносные дей-
ствия», – говорит Костин Райю, руководи-
тель центра глобальных исследований и 
анализа угроз «Лаборатории Касперского».

Но казахстанские мобильные операто-
ры уверяют, что контролируют ситуацию. 
«Мы внимательно отслеживаем все угрозы 
и потенциальные опасности, которые мо-
гут повредить нашим клиентам. В Beeline 
установлено самое современное обору-
дование для мониторинга вредоносного 
программного обеспечения. Кроме того, в 
компании работает специальная служба, 
основная задача которой – определение 
потенциальных угроз и их предотвраще-
ние», – говорит Алексей бендзь, дирек-
тор по корпоративным коммуникациям 
Beeline Казахстан.

В технической дирекции «Tele2 Казах-
стан» нашему изданию сообщили, что, 
судя по описанию этого вредоносного ПО, 
оно состоит из нескольких модулей, ко-
торые работают по заданному принципу: 
удаленное проникновение, заражение, 
сбор информации, удаленное управление. 
Заражение производится путем проник-
новения в сети оператора через удален-

ный доступ, взлом технической сети опе-
ратора, взлом внутренней сети (офисной). 
«На этапе строительства нашей опорной 
сети мы проектировали ее как независи-
мую, то есть наша опорная сеть (техниче-
ская) не соприкасается с внешней сетью, 
такой как интернет. Все узлы, которые 
обслуживают подключения к внешним 
каналам, независимые и имеют высокие 
степени защиты. Также мы заботимся о 
наших абонентах, для чего используем 
специализированное оборудование, кото-
рое позволяет запретить несанкциониро-
ванный доступ с внешних ресурсов сети 
интернет на абонентов Теле2. Это обору-
дование позволяет также сегментировать 
сеть, исключая возможность атаки между 
сегментами. Наша внутренняя (офисная) 
сеть также защищена от проникновения 
извне (интернет), исключена возможность 
пользовательского заражения. Эту защиту 
обеспечивает целый комплекс мер и си-
стем, таких как антивирусное ПО, Firewall 
и т.д.», – отмечают в «Tele2 Казахстан».

В любом случае, как отмечает Алек-
сандр Гостев, операторам необходима 
полная проверка всех систем, либо при 
помощи антивируса, либо при помощи 
опубликованных «Лабораторией Каспер-
ского» индикаторов заражения. «Пока в 

Казахстане заражений мы со своей сторо-
ны не видели», – говорит он.

Хотя сами пользователи никак не могут 
определить, являются ли они абонентами 
зараженной сети, в любом случае следует 
принять все необходимые меры, чтобы со 
своей стороны защитить свои данные. 

«Прошу всех клиентов Beeline аккуратно 
относиться к программам, которые вы уста-
навливаете, к файлам, которые загружаете 
на свой смартфон или планшет. Рекоменду-
ется пользоваться официальными магази-
нами приложений – AppStore, GooglePlay и 
WindowsMarket. Кроме того, пользователям 
Android неплохо бы установить мощный 
антивирус либо обновить версию уже уста-
новленного», – советует Алексей бендзь.

Эксперты по антивирусной безопасно-
сти советуют использовать шифрование 
для сохранности важной для вас информа-
ции в смартфоне, по возможности отклю-
чать Bluetooth и отслеживать поведение 
приложений, то есть убедиться в том, что 
доступ к ресурсам на телефоне предостав-
лен с вашего разрешения после запроса 
от приложения. Это особенно важно для 
смартфонов Android. И, конечно, на всех 
устройствах должна быть установлена 
антивирусная программа, базы которой 
регулярно обновляются.

PR
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ПРОТЕКЦИОНИЗМ 
НА ГОССлужБЕ 
ИСКлючАТ

В Казахстане будут приняты меры, исклю-
чающие протекционизм на государственной 
службе, сообщил председатель агентства РК 
по делам государственной службы и противо-
действию коррупции Кайрат Кожамжаров, 
передает КазТАГ. «Мы должны принять меры, 
исключающие проявления протекционизма и 
аффилированности, проведение конкурсов под 
нужных людей, командные перемещения. В це-
лях исключения излишнего бюрократизма нам 
необходимо пересмотреть механизмы согласо-
вания, перемещения внутри одного региона и 
государственного органа. Обеспечение объек-
тивности и справедливости в процессе карьер-
ного роста должно стать безусловным прин-
ципом для всех государственных органов», 
– сказал Кайрат Кожамжаров на расширенном 
совещании агентства в среду. «Не секрет, что 
сегодня карьера чиновника во многом зависит 
от субъективного желания и воли руководи-
телей (…) так появляются свои люди на ответ-
ственных должностях, что создает условия для 
формирования коррупционной схемы. Вместе 
мы будем добиваться, чтобы продвижение по 
службе осуществлялось с учетом результатов 
системы оценки персонала и личных заслуг», – 
добавил он. По словам Кайрата Кожамжарова, 
будет усилена защита принципов меритокра-
тии через внедряемые информационные систе-
мы, интегрируемыми со всеми государствен-
ными органами. «Это позволит нам вместе 
повысить качество государственной службы в 
целом», – отметил глава агентства. (kapital.kz)

РуКОВОдСТВО  
О ПОдАРКАх  
для чИНОВНИКОВ

Руководство по применению положения 
о подарках разработано в Казахстане для 
государственных служащих, сообщил пред-
седатель агентства РК по делам государствен-
ной службы и противодействию коррупции 
Кайрат Кожамжаров, передает КазТАГ. «Мы 
совместно с академией разрабатываем обра-
зовательную программу по выявлению кор-
рупционных рисков и их профилактики для 
различных целевых групп. Их основу составят 
результаты социологических и научных ис-
следований. К примеру, уже готовы практи-
кум по предотвращению конфликта интереса 
государственных служащих и руководство по 
применению положения о подарках», – сказал 
Кайрат Кожамжаров на расширенном сове-
щании агентства в среду. «Это (положение о 
подарках – КазТАГ) будет включать ограни-
чение в части передачи должностным лицам 
подарков за оказание каких-то услуг немате-
риального характера, то есть государственные 
служащие не имеют права получать какие-то 
блага за исполняемые функции», – пояснил 
Кайрат Кожамжаров. «Молодежь мы будем 
просвещать через социальные сети. В сочета-
нии с грамотной информационной работой, 
это позволит поднять уровень вовлеченности 
общества в работу по искоренению корруп-
ции», – добавил он. Глава агентства проинфор-
мировал, что ведомство установит обратную 
связь с населением посредством создания 
консультационного центра. «Сотрудники call-
центра в круглосуточном режиме будут разъ-
яснять гражданам нормы законодательства и 
порядок действия в определенных коррупцио-
генных ситуациях. Координацию этой работы 
будет осуществлять вновь созданное управ-
ление антикоррупционного просвещения и 
связи с общественностью», – рассказал Кайрат 
Кожамжаров. По его мнению, госслужащие 
должны придерживаться фундаментальных 
ценностей, честности, справедливости и не-
подкупности, исключать использование сво-
его статуса вне служебных целей. (kapital.kz)

ЗАщИТА СЕКРЕТНОй 
ИНфОРМАЦИИ В 
РАМКАх СНГ

депутаты мажилиса парламента Казахста-
на одобрили законопроект «О ратификации 
соглашения о защите секретной информации 
в рамках Содружестве независимых госу-
дарств», передает корреспондент агентства. 
Согласно заключению комитета мажилиса по 
международным делам, обороне и безопасно-
сти, предметом настоящего соглашения явля-
ется обеспечение защиты секретной инфор-
мации при осуществлении сотрудничества в 
рамках СНГ. «Сотрудничество в области защи-
ты секретной информации осуществляется 
через компетентные органы государств-участ-
ников настоящего соглашения. Перечень ор-
ганов СНГ, осуществляющих деятельность с 
использованием секретной информации, фор-
мирует исполнительный комитет СНГ», – го-
ворится в заключении. Вместе с тем, стороны 
принимают все необходимые меры для обе-
спечения защиты секретной информации в 
соответствии с национальным законодатель-
ством. Кроме того, стороны предоставляют и 
оформляют должностными лицами, направ-
ляемым ими в органы СНГ, допуск секретной 
информации на основании формируемого 
органом СНГ перечня должностей, замеще-
ние которых предполагает доступ к секретной 
информации. При этом каждая сторона при-
знает допуск к секретной информации, предо-
ставленный и оформленный другой стороной. 
В соответствии с настоящим соглашением 
стороны не изменяют степень секретности 
полученной секретной информации и гриф 
секретности на ее носителях без письменного 
разрешения передавшей ее стороны; исполь-
зуют секретную информацию, полученную 
от стороны, исключительно в целях и на ус-
ловиях, предусмотренных при ее передаче; не 
передают секретную информацию без пред-
варительного письменного согласия пере-
давшей ее стороны; предоставляют доступ к 
секретной информации в объеме, необходи-
мом для выполнения должностных (функци-
ональных) обязанностей, лицам, имеющим 
соответствующий допуск к секретной инфор-
мации. «Передача секретной информации в 
странах СНГ осуществляется в соответствии 
с национальным законодательством сторо-
нами в каждом конкретном случае, исходя из 
собственных интересов» – поясняется в заклю-
чении. (ИА «Новости-Казахстан»)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

Ольга Примак

Россия, Казахстан и беларусь едино-
душно приняли решение о запрете на 
ввоз необработанного свиного сырья 

из Черногории, за исключением мяса в по-
лутушах и четвертинах. Срок вступления 
запрета в силу – 18 ноября.

«После того как мы на днях встретились 
с коллегами из беларуси и Казахстана, мы 
пришли к мнению, что надо закрывать 
вообще все, потому черногорской свини-
ны там не было, – заявил руководитель 
Россельхознадзора Сергей данкверт. – Но 
наши черногорские коллеги выдавали до-
кументы и ввозили в Россию под видом 
черногорской в лучшем случае голланд-
скую свинину, в худшем – польскую. В худ-
шем – это потому, что в Польше африкан-
ская чума свиней».

На самом деле беларусь запретила 
черногорскую свинину еще раньше – с 1 
ноября, а вот казахстанские официаль-
ные органы сообщение главы Россельхоз-
надзора почему-то не подтвердили и не 
опровергли. Так что не совсем понятно, 
действительно ли это ограничение рас-
пространяется и на Казахстан. Но в любом 
случае заявление Сергея данкверта очень 
симптоматично.

Трехсторонняя встреча, о которой он 
упоминает, прошла 11 ноября в Москве 
при участии вице-министра сельского хо-
зяйства Казахстана Сапархана Омарова, 
председателя Комитета ветеринарного 
контроля и надзора Рустема Курманова и 
других ответственных сотрудников МСХ 
РК. Такого же уровня чиновники пред-
ставляли и беларусь, а российскую сторо-
ну возглавил Сергей данкверт.

Свинина ошиблась адресом
Главные претензии на встрече выска-
зывались в адрес беларуси, которую со 
времени введения продовольственных 
антисанкций Россия регулярно обвиняет 
в реэкспорте запрещенных продуктов пи-
тания и сырья. Но в последнее время ана-
логичные упреки все чаще звучат и в адрес 
Казахстана.

Судя по релизам Россельхознадзора, 
республика задействована в контрабанде 
по двум схемам: первая предполагает по-
ставки западного сырья непосредственно 
в Казахстан, а оттуда – в Россию под ви-
дом казахстанского; вторая подразуме-
вает лжетранзит в Казахстан через тер-
риторию России, при котором грузы до 
Казахстана не доходят, оседая в россий-
ских регионах. Как разновидность второй 
схемы – товар может пересечь российско-
казахстанскую границу, а потом вернуть-
ся обратно.

Целое детективное расследование Рос-
сельхознадзор учинил в отношении обна-
руженного в октябре канала сбыта якобы 
бразильской свинины, которая по доку-
ментам следовала из Литвы в Казахстан, 
но в итоге оказывалась в России.

По данным Россельхознадзора, мясо об-
щим весом 7,5 тыс. тонн сопровождалось 
одновременно поддельными литовскими 
и поддельными бразильскими ветеринар-
ными документами. В связи с этим ведом-
ство обрушилось с критикой на европей-
ских чиновников. «То обстоятельство, что 

с 2011 года территория Евросоюза закрыта 
для поставок или транзита бразильской 
свинины, не вызвало вопросов у европей-
ских таможенных и пограничных чинов-
ников», – возмущался на встрече с казах-
станцами и белорусами Сергей данкверт, 
подразумевая, что свинина, конечно же, 
была родом из Европы. 

Чтобы разобраться во всех нюансах 
этой истории, Россельхознадзор написал 
запросы в Интерпол и Генеральный дирек-
торат Еврокомиссии по здравоохранению 
и защите потребителей (DG SANCO). «В 
частности, мы хотим, чтобы европейские 
коллеги выяснили, каким образом в их си-
стеме прослеживаемости свинины «про-
пали» 7,5 тыс. тонн этого мяса, которое 

якобы предназначалось для Казахстана, 
вошло в РФ, но в Казахстане не оказалось», 
– пояснил данкверт.

Со слов Рустема Курманова, которые 
передает пресс-служба Россельхознадзо-
ра, выходит, что на ту же злосчастную сви-
нину были и фальшивые казахстанские 
документы. «удалось установить, что фир-
мы, подавшие заявку на разрешение ввоза 
в Казахстан грузов, позднее незаконно пе-
ревезенных на территорию России с фаль-
шивыми казахстанскими ветеринарными 
сопроводительными документами или 
вообще без каких-либо документов, были 
зарегистрированы российскими гражда-
нами», – рассказал о ходе казахстанской 
части расследования глава Комитета вет-
контроля.

Он также поведал, что экспертиза бра-
зильских и литовских сертификатов, со-
провождавших продукцию при ввозе в Ка-
захстан, показала, что «они представляют 
собой высококачественные подделки». По 
мнению казахстанских экспертов, «бра-
зильское» мясо было произведено в Герма-
нии и Польше

В связи с этим Рустем Курманов считает 
необходимым создать систему контроля 
за поднадзорными грузами на всем про-
тяжении транзитного коридора, тем более 
что в последнее время в Комитет стали по-

ступать запросы на выдачу разрешений на 
транзит до Кыргызстана и Таджикистана. 
Вызывает у чиновника настороженность 
и существенный рост заявок на ввоз та-
ких грузов в Казахстан – при неизменном 
уровне национального потребления.

Об этих же мерах – создании междуна-
родной системы прослеживаемости гру-
зов на основе российской АИС «Меркурий» 
и усовершенствовании законодательства 
Таможенного союза в области сертифика-
ции – твердят и в Россельхознадзоре. до 
введения же единой системы сертифика-
ции там настаивают на предварительном 
уведомлении о каждой партии поднадзор-
ной продукции, отправляемой транзитом 
через Россию.

Неправильная колбаса  
из неправильного мяса
Собственно, беларусь с этим российским 
требованием уже согласилась. На сове-
щании в Москве белорусские чиновники 
выразили готовность направлять в Рос-
сельхознадзор по электронной почте опо-
вещение об отгрузке каждой товарной 
партии в адрес российского импортера. 
Такие меры, полагают в Минске, позво-
лят гарантировать поставки продукции, 
«полученной от животных, свободных от 
африканской чумы свиней, а также ис-
ключить подмену груза или поставку по 
подложным документам».

Отношения беларуси и России в во-
просах поставок мяса куда сложнее, чем у 
России и Казахстана. Во-первых, объемы 
импорта и транзита из беларуси в РФ в 
разы превышают аналогичные потоки на 
границе с Казахстаном. А, во-вторых, бе-
ларусь находится в зоне распространения 
африканской чумы свиней (АЧС) – высоко-
заразного заболевания, эпидемия которо-
го последние два-три года косит поголовье 
свиней в европейской части России и уве-
ренно движется на запад, по ходу мигра-
ции диких кабанов. 

Кроме России, официально эпидемия 
АЧС зарегистрирована в украине, Польше, 
Литве, Латвии и Эстонии. беларусь же, ко-

торая фактически находится в «чумном» 
кольце и в которой в 2013 году эпидемия 
уничтожила 18% всего свинопоголовья, в 
2014-м декларирует благополучие по АЧС. 
дескать, прошлогодняя борьба с эпиде-
мией принесла результаты, и теперь все 
свиноводческие хозяйства свободны от 
заразы.

Отрицание АЧС имеет для беларуси 
большой экономический смысл: офици-
альное признание этой болезни означает 
автоматическое введение эмбарго на тор-
говлю продуктами свиноводства. Прежде 
всего с Россией, куда поставляется больше 
90% белорусского продовольствия.

до недавнего времени Россельхознад-
зор не выказывал никаких сомнений в 
благополучии беларуси по АЧС, зато рез-
ко критиковал соседку за наращивание 
импорта западного сырья (в Минске и не 
скрывали, что в условиях антисанкций 
хотят максимально загрузить свои пере-
рабатывающие предприятия и увеличить 
поставки в РФ). В октябре же ситуация из-
менилась: в течение пары недель Россель-
хознадзор выявил геном АЧС в продукции 
5-и белорусских мясокомбинатов, правда 
меры принял щадящие – запретил постав-
ки продукции лишь с этих 5-и предпри-
ятий. 

В Минске поначалу наличие генома 
АЧС в колбасе привычно отрицали, но по-
сле нескольких звонков Сергея данкверта 
стали выдвигать версии. И основной стала 
гипотеза Минсельхозпрода Рб о том, что 
«источником вируса могло стать сырье, 
импортированное из третьих стран». Тут 
же были названы и основные подозре-
ваемые – Черногория и Молдова, откуда 
свинина в беларусь якобы поступала с 
«серьезными системными нарушениями 
ветеринарно-санитарных требований и 
норм ТС». 

В частности, Черногорию заподозрили 
в том, что под видом своей продукции ре-
экспортировала мясо из неблагополучных 
по АЧС стран Евросоюза. Поставки мяса из 
Черногории и Молдовы в беларусь с 1 но-
ября были приостановлены, как, впрочем, 
и поставки белорусской свинины – в Рос-
сию. Последней – до окончания расследо-
вания, пояснили стороны.

В Минске надеялись, что принятых мер 
против Черногории и Молдовы будет до-
статочно, чтобы вернуть благосклонность 
Москвы к белорусской колбасе. Однако, 
как заявил после трехсторонней встречи 
11 ноября представитель Россельхознад-
зора, «пока возобновить сертификацию 
(белорусской свинины и продуктов из нее 
– Прим. авт.) возможности нет, поскольку 
не установлено, откуда на предприятия 
поступало мясо больных животных».

Тем не менее в Минске прошедшие 
переговоры считают очень успешными. 
Там убеждены, что восстановить постав-
ки удастся к 1 декабря, после усиления 
контроля за происхождением и качеством 
продукции и подписания с Москвой доку-
мента, закрепляющего обязанности бело-
русской стороны.

Казахстану, которого проблема АЧС в 
силу географического положения не кос-
нулась, тем не менее приходится вклю-
чаться в эту борьбу за чистоту российского 
рынка от «неправильного» мяса.

Петр Шестов

Производство художественных филь-
мов пока не стало в Казахстане 
прибыльным бизнесом. Тому при-

чиной многие факторы, но один из самых 
важных – малое количество кинотеатров 
в стране. «у нас даже об Алматы и Астане 
нельзя сказать, что они перенасыщены 
залами, тем более о регионах. Население 
у нас составляет 17 млн человек, а залов – 
250. В Голландии, для сравнения, населе-
ние 16 млн человек, залов – 805», – говорит 
режиссер Каиржан Орынбеков. другой 
причиной часто называют маленький ры-
нок: считается, что отечественный фильм 
дороже $100-200 тыс. вряд ли окупится в 
прокате. Однако, по мнению продюсера 
Наргиз Шукеновой, можно пользоваться 
вторичным рынком – телевидение, интер-
нет. Но в любом случае заработать на кино 
в Казахстане не так-то просто.

К тому же, по словам киноведа Гульнар 
Абикеевой, казахстанскому кинопроиз-
водству не хватает управленцев, продю-
серов. «Мало кто знает, что сегодня мы 
производим порядка 28 полнометражных 
игровых фильмов в год. В прокате мы ви-
дим от силы восемь, остальные уходят на 
кинофестивали или вовсе ложатся на пол-
ку. Никто практически не занимается их 
дальнейшей после съемок судьбой. Есть 
деньги на производство, их еще находят, 
но на дальнейшее продвижение средств 
уже не остается. Это типичная для Казах-
стана ситуация. у нас практически нет 
менеджеров, управленцев и бизнесменов, 
которые хотели бы помогать нашим филь-
мам», – говорит эксперт. 

Тем не менее в стране появляется 
все больше инициативных и, в хорошем 
смысле, склонных к риску людей – не 
зависимых от государственного «Казах-
фильма» продюсеров. Они в отличие от 

казенных продюсеров заинтересованы в 
коммерческом успехе фильма. В частно-
сти, потому что занимаются именно тем, 
чем и должны, не отвлекаясь на бюрокра-
тические проволочки. «Поэтому на «Ка-
захфильме» нет продюсеров, там только 
директора картин, а продюсером явля-
ется сама студия. Эти люди, директора 
картин, они денег не видят, а бегают по 
бухгалтериям, погруженные в бюрокра-
тию, чтобы пробить себе бюджет на один 
автомобиль», – говорит кинопродюсер 
Кирилл Рощин.

Впрочем, у независимых продюсеров 
хватает других сложностей. «Вообще, до-
вольно сложно быть продюсером, а тем бо-
лее независимым. Нужно найти бюджет. 
Он, в принципе, есть у многих, но куда 
сложнее донести идею до потенциального 
инвестора. Не каждый осмелится вложить 
те же $100 тыс. в кино. Поэтому продюсер 
должен донести идею, мысль фильма до 

инвестора, продать ее», – продолжает Ро-
щин. 

другой проблемой, говорит Каиржан 
Орынбеков, является отсутствие системы 
кинопроизводства. «В США, где я учился, 
система работает правильно. у нас по 
большому счету ограничиваются тре-
мя этапами – препродакшн, продакшн, 
постпродакшн. Но есть еще два очень 
важных этапа – девелопмент и дистри-
буция. Последнее важно учитывать, если 
хотите, чтобы ваш продукт продавался. у 
нас, однако, иной раз даже не пользуются 
важными для дистрибуции факторами. 
Например, я не понимаю, как так полу-
чается, что фильм показанный, а тем бо-
лее снискавший успех на кинофестивале, 
идет в ограниченном прокате или вовсе 
ложится на полку. успех на кинофестива-
ле, как и известное лицо на плакате или 
$200 млн бюджета, – это та вещь, которая 
привлекает потребителя», – сетует ре-
жиссер. 

Сейчас же, если верить специалистам, 
такими вещами не особо интересуются. 
Все гораздо проще, считает Кирилл Ро-
щин. «Как рассуждает зачастую казах-
станский продюсер? Так, государство 
или инвестор даст мне, к примеру, $100 
тыс. на фильм. Значит, рассуждает такой 
продюсер, мне надо снимать фильм за 
$20 тыс. Таким образом, люди снимают 
фильмы, заранее зная, что они, скорее 
всего, лягут на полку», – говорит продю-
сер. 

Отметим, впрочем, что, несмотря на 
трудности, появление частных киносту-
дий и продюсеров, заинтересованных в 
прибыли, по всем законам должно дать 
толчок к развитию отечественной кино-
индустрии.

От реэкспорта – как от чумы
Россельхознадзор пытается пресечь контрабанду мяса через территории  
Казахстана и беларуси

В Казахстане появляется 
все больше независимых 
кинопродюсеров
Это способствует развитию отечественного кинорынка

Адина Байкинова

В мае текущего года в Казахстане 
был принят закон о запрете рекла-
мы лекарственных безрецептурных 

средств, который должен был вступить в 
силу с 20 ноября 2014 года. Закон вызвал 
массу недовольства как среди фармком-
паний, так и среди остальных участников 
рынка. Непосредственно перед вступлени-
ем закона в силу в прессе стали появляться 
сообщения, что парламент отменил дей-
ствие этого закона. деловой еженедель-
ник «Капитал.kz» решил выяснить, как 
обстоят дела на самом деле.

Напомним, что, согласно поправкам, 
реклама всех безрецептурных лекарствен-
ных средств (бЛС) разрешена теперь толь-
ко в специализированных медицинских 
изданиях, а также в организациях здраво-
охранения. «В целом закон направлен на 
решение целого ряда системных проблем 
разрешительной системы Казахстана, в 
частности: постоянное увеличение коли-
чества разрешений, необоснованность 
введения новых разрешений, неиспользо-
вание оценки рисков в разрешительной 
системе, неупорядоченность разрешений 
(отсутствие единых подходов) и отсут-
ствие понятия разрешения», – объясняет 
в своем блоге министр здравоохранения и 
социального развития Тамара дуйсенова. 

По данным, которые предоставили нам 
в Ассоциации представительств иностран-
ных фармацевтических производителей, 
реклама фармпрепаратов сегодня зани-
мает порядка 25% от всего рекламного 
рынка. Таким образом, убытки, которые 
понесут сами СМИ, оцениваются пример-
но в $30 млн. «Запрет усложнил выход на 
рынок новых безрецептурных препаратов. 
Несомненно, произойдет некоторое сни-
жение продаж безрецептурных лекарств. 
большая роль в выборе лекарственных 
средств будет принадлежать провизору-
первостольнику. убытки понесут в первую 
очередь СМИ, они недополучат не менее 
$30 млн. Фармкомпании активизируют 
рекламу в специализированных СМИ, 
могут появиться новые телепередачи и 
специализированные издания», – говорит 
Вячеслав Локшин, президент Ассоциации 
представительств иностранных фарма-
цевтических производителей.

Нововведения должны существенно 
повлиять на методы и подходы фармком-
паний к рекламе лекарственных средств, 
в числе которых сегодня оказались как 
местные производители, так и иностран-
ные дистрибьюторы. По словам наших 
экспертов, конечные потребители также 
ощутят на себе последствия запрета, так 
как будут лишены возможности свобод-
ного доступа к необходимой информации. 
«Граждане будут отрезаны от информации 
о новых безрецептурных ЛС, СМИ потеря-
ют деньги, на которые можно развиваться. 
Фармкомпании понесут потери в прода-
жах, при этом выиграют производители 
пищевых добавок, реклама на которые не 
запрещена. И не исключено, что ряд ЛС 
начнут процесс перерегистрации в бАды. 
Подобное решение ничем не оправдано 
и не имеет никакого смысла, поскольку 
реклама ЛС очень четко регулировалась 
и контролировалась МЗ РК», – говорится 
в обзоре юридической компании Aequitas 
по этому поводу.

В новом законопроекте существует ряд 
неучтенных моментов, касающихся как 
самих компаний-производителей, так и 
СМИ. В частности, остается неясным во-
прос разграничения между рекламой 
препарата и подачей информации о нем, 
а также будет ли сайт фармкомпании яв-
ляться рекламным носителем. 

«Если принять как верную и единствен-
но возможную позицию органов фар-
мацевтического контроля, занимаемую 
сегодня, и все вытекающие из этого запре-
ты, то медицинским и фармацевтическим 
компаниям ничего не остается делать, как 
пересмотреть свои планы на рекламу по-
сле ноября 2014 года и перераспределить 
выделяемые для этого средства на разме-
щение рекламных модулей в специальных 
профессиональных изданиях и органи-
зациях здравоохранения (в том числе че-
рез врачей в больницах и поликлиниках 
и фармацевтов в аптеках)», – считают в 
Aequitas.

Рынок волнуется – раз
На тему введения закона об отмене ре-
кламы безрецептурных лекарственных 
средств в Казахстане дискутируют еще с 

1994 года, когда в парламенте только на-
чинали обсуждение этого законопроекта. 

«Начиная еще с 1994 года, этот вопрос 
подымали периодически. Когда вводи-
ли запрет, местные компании ссылались 
на российское телевидение, так как там 
TV-реклама лекарственных препаратов 
была разрешена. По прошествии времени 
снова спохватывались, снова запрещали. 
На моей памяти это было три или четыре 
раза, а теперь закон снова ввели», – гово-
рит Анатолий беркман, президент ассоци-
ации производителей фармацевтической 
медицинской продукции «Медфарм Ка-
захстан».

Со слов члена правления Ассоциации 
поддержки и развития фармдеятельности 
батырбека Машкеева стало понятно, что 
запрет на рекламу остался в силе без ка-
ких-либо изменений.

«Говорить о какой-либо отмене на за-
прет не приходится, так как запрет дей-
ствует. Фармкомпаниям теперь придется 
перейти на специализированные издания, 
которые распространяются среди меди-
цинских работников. убытков у компаний 
как таковых не будет, ведь реклама – это 
прежде всего траты. Просто спрос на то-
вары, которые так широко рекламирова-
лись, будет расти медленнее. Если гово-
рить, например, о Европе или США, то там 
разрешена реклама безрецептурных ле-
карственных средств. То есть в этих стра-
нах безрецептурные товары спокойно ре-
кламируются. у нас же решили запретить 
их рекламирование. Но все согласятся, что 
это перебор», – считает он.

С ним согласен юрист Алексей Солод-
кий, подтверждая, что документа, удосто-
веряющего отмену запрета на рекламу ле-
карственных средств, нет.

Как отмечают спикеры, закон больше 
направлен на упорядочение рекламы. 
Прежде всего введение закона хорошо 
тем, что вследствие него в стране будет 
снижено число граждан, подверженных 
самолечению, что часто имеет негативные 
последствия. По некоторым данным, поч-
ти 40-45% населения предпочитает само-
лечение, нежели поход к врачу. 

«С одной стороны, лекарства рекла-
мировать нельзя. Потому что зачастую и 
рекламодатели, и производители пода-
ют свою продукцию некорректно. Любая 
реклама – это навязывание тех или иных 
лекарств пациенту без знания специфи-
ки болезни и особенностей организма, то 
есть без консультации с врачом. То есть 
это как самолечение, что плохо. Получа-
ется, что, с одной стороны, рекламировать 
лекарственные средства не стоит. Раньше, 

когда запрет упреждали, все ссылались на 
российский рынок, российское телевиде-
ние, там ведь реклама была разрешена», 
– говорит беркман.

Стоит также отметить, что в случае 
недостатка информации вступление в 
силу закона в будущем может привести к 
обратному эффекту, то есть увеличению 
количества граждан, занимающихся са-
мостоятельным лечением. Негативным 
моментом может послужить и тот факт, 
что фармацевтический рынок также мо-
жет замедлить темпы своего развития из-
за отсутствия непосредственного выхода 
на свою целевую аудиторию.

Контрольный орган
В ряде стран есть регулирующие органы, 
осуществляющие эффективный контроль 
за рекламой лекарственных препаратов. 
В Казахстане таким органом является 
Национальный центр экспертизы лекар-
ственных средств, изделий медицинско-
го назначения и медицинской техники, 
который проверяет наличие рекламируе-
мых лекарственных свойств в препарате 
непосредственно перед его выходом к по-
требителю. 

«В Казахстане можно было бы оста-
вить рекламу безрецептурных лекарств 
для того, чтобы потребитель получал до-
стоверную информацию. Потому что раз-
решение на рекламу дает наш Минздрав 
через Национальный центр экспертизы. 
Каждый рекламный ролик лекарственных 
препаратов тщательно проверяется на 
вещи, которые не свойственны этому пре-
парату. То есть Минздрав уже является ба-
рьером. до принятия закона нельзя было 
использовать детей в рекламных роликах 
или приписывать препарату какие-либо 
чудодейственные свойства. Сегодня же ре-
шили исключить рекламу лекарственных 
средств вообще», – говорит Машкеев.

Спикер уверен, что гораздо большую 
проблему представляют бАды, реклама 
которых легальна и разрешена законом. 
В стране существует ряд компаний, выда-
ющих бесполезные препараты под видом 
лекарств. 

«Самое интересное, что на бАды ре-
клама разрешена. Некоторые компании 
выдают бАды за лекарственные средства, 
таким образом, вводя население в заблуж-
дение, более того, приписывая им какие-
то особенные свойства, которыми они не 
обладают. Это на самом деле вводит насе-
ление в заблуждение», – говорит он.

больше всего от запрета пострадают 
мелкие местные производители, специ-
ализирующиеся на нескольких видах 

лекарственных средств, так как они не 
смогут справиться с экспансией крупных 
производителей, имеющих достаточно 
большие бюджеты на продвижение своей 
продукции.

«Нам представляется, что вводимые 
изменения являются недостаточно закон-
ными с точки зрения реализации консти-
туционного права на охрану здоровья и 
вытекающего из него права на получение 
полной информации о приобретаемых 
медицинских товарах и услугах, а также 
свободы предпринимательской деятель-
ности, провозглашенной гражданским 
законодательством. Этот вопрос требует 
тщательного анализа», – говорится в обзо-
ре Aequitas.

Прийти к соглашению
В Казахстане специализированных СМИ, 
освещающих фармсферу, относительно 
мало. В стране может появиться больше уз-
конаправленных изданий, занимающихся 
освещением фарминдустрии в целом. «За-
прет не окажет сильного воздействия на 
компании, просто их продажи снизятся, 
осведомленность потребителей, конеч-
но, будет меньше. больше всего потеряют 
СМИ, так как фармацевты просто пере-
йдут на специализированные издания, где 
смогут рекламировать свою продукцию 
легально», – говорит Машкеев.

большинство участников рынка увере-
ны, что запрет сильно повлияет на рост и 
увеличение фармрынка. более того, ис-
ходя из нынешней ситуации как в стра-
не, так и в мире, данная мера, по мнению 
беркмана, выглядит преждевременной. 
«Понятно, что аспирин рекламировать 
не страшно, а вот какие-то специальные 
препараты, которые могут, например, 
содержать наркотические вещества, се-
дативные, вряд ли. То есть при вводе по-
добных законов нужен диалектический, 
избирательный подход, какое лекарство 
можно рекламировать, а какое нет. Но у 
нас рекламу запретили, в России же она 
останется. А ведь есть среди населения и 
те, кто смотрит российское телевидение. 
Получается, что если договариваться, то 
надо это делать не на уровне одного го-
сударства, а на уровне того евразийского 
сообщества, которое будет у нас с 1 янва-
ря. Также нужна грамотная координация 
того, что можно рекламировать, а что нет. 
Никто пока не выработал правила игры, а 
до тех пор, пока нет правил что можно, а 
что нельзя не только в одной стране, а во 
всей евразийской зоне, эта песня будет по-
вторяться снова и снова», – резюмирует 
Анатолий беркман.

Рецепт на рекламоносителе
К чему приведут последствия законопроекта о запрете рекламы в СМИ

АО «САМРуК-ЭНЕРГО» 
ПлАНИРуЕТ 
ПОВыСИТь  
ТАРИфы 

АО «Самрук-Энерго» планирует в 2015 
году повысить тарифы на электроэнер-
гию на 7-8%, сообщил председатель прав-
ления АО «Самрук-Энерго» Алмасадам 
Саткалиев. «По нашим предприятиям мы 
подали заявку в комитет по регулирова-
нию естественных монополий и защи-
те конкуренции. Наша заявка в районе 
7-8%, и мы, безусловно, от государства 
ожидаем справедливого и социально от-
ветственного решения по уровню наших 
тарифов», – сказал Саткалиев на брифин-
ге в Службе центральных коммуникаций. 
Он добавил, что в этом году были отмечены 
два существенных фактора, которые в по-
следующем будут определять ценообразова-
ние электроэнергии в следующем году. Это, 
по его словам, рост цен на газ и рост тарифа 
в KEGOC. «для примера, в Актобе выросла в 
пять раз цена на оптовый газ, в Алматы - бо-
лее чем в два раза. И рост тарифа KEGOC в 
связи с обеспечением необходимого уровня 
доходности, необходимостью реализации 
масштабной инвестиционной программы, 
в том числе и по строительству третьего 
транзита «Север-Юг» через Восточный Ка-
захстан. И данные факторы, в целом, безус-
ловно, отразятся на конечной цене электро-
энергии для потребителя», – пояснил глава 
АО. (ИА «Новости-Казахстан»)

ОТЕчЕСТВЕННыЕ 
ПРОИЗВОдИТЕлИ

дПК «Ак жол» выступила в защиту от-
ечественных производителей от недобросо-
вестного импорта. дПК «Ак жол» выступила 
в защиту отечественных производителей от 
недобросовестного импорта. Соответству-
ющий депутатский запрос в адрес премьер-
министра РК Карима Масимова был озвучен 
сегодня Нурланом жазылбековым в ходе пле-
нарного заседания мажилиса. В запросе шла 
речь о сфере технического регулирования 
импортной продукции. «На недавнем заседа-
нии Комитета по экономической реформе и 
региональному развитию (после вступления 
в силу технических регламентов ТС в период 
с 1 июля 2013 года по 1 марта 2014 года) были 
озвучены страшные цифры - 46 % товаров 
ввезено в Казахстан без документов, под-
тверждающих соответствие требованиям 
безопасности. Можно утверждать, что такие 
товары являются либо некондиционными, 
либо произведены с нарушениями техноло-
гических требований. Эта продукция вполне 
может содержать запрещенные в Казахстане 
препараты, превышать допустимый уровень 
вредных веществ, иметь иные изъяны и не-
достатки, угрожающих здоровью и безопас-
ности наших граждан», – сказано в запросе. 
По мнению депутата, такие товары заведомо 
дешевле нормальных, соответствующих тех-
ническим регламентам, и в этом их коммер-
ческая привлекательность. Они завозятся по 
заниженным ценам и тем самым вытесняют 
товары отечественного производства, ко-
торые как раз обязаны проходить контроль 
на соответствие нормам безопасности, от-
мечается в запросе. «Это означает, что мы не 
только не выводим отечественную продук-
цию на внешние рынки, а напротив – теряем 
свой собственный рынок. Получается, что 
46% импортных товаров незаконно заняли 
на рынке место казахстанской продукции, и 
это огромный урон для отечественных това-
ропроизводителей. Ведь производство в та-
ких объемах было бы способно значительно 
снизить себестоимость продукции, создать 
дополнительные рабочие места, обеспечить 
доходность местных предприятий и рас-
ширение их налогооблагаемой базы», – под-
черкнул Н. жазылбеков. «акая ситуация, по 
мнению депутатов дПК, сложилась из-за 
отсутствия со стороны госорганов должного 
контроля за реализацией нормы (статья 301) 
Кодекса «О таможенном деле в РК», позволя-
ющей ввозить импортную продукцию без до-
кументов по подтверждению соответствия. 
В указанном случае отсутствует контроль 
за выполнением импортерами обязательств 
по процедуре «условного выпуска», заклю-
чающейся в своевременном представлении 
таможенным органам документов по под-
тверждению соответствия продукции нор-
мам безопасности. «Недобросовестные им-
портеры умело пользуются этим, реализуя 
на территории Казахстана сомнительные 
товары и не считаясь с угрозой здоровью 
наших граждан и потерями национальной 
экономики», – отметил депутат. Он также 
проинформировал, что в ходе вышеуказан-
ного заседания выяснилось, что у уполномо-
ченного органа практически нет рычагов для 
оперативного пресечения реализации опас-
ной продукции, даже в случае выявления та-
ковой. уполномоченный орган может лишь 
обратиться в местные органы власти, но ни 
остановить реализацию, ни опечатать скла-
ды с недоброкачественными товарами, ни 
изъять их из обращения напрямую не может. 
Нет четкого понимания даже в вопросе фи-
нансовой ответственности за эти меропри-
ятия. «Качественные товары казахстанского 
производства зачастую не могут пробить 
себе дорогу на торговые полки, поскольку 
качественный и безопасный товар не бывает 
дешевым и не может дать такую же коммер-
ческую прибыль, как импорт некондицион-
ной зарубежной продукции», – уверены в «Ак 
жоле». В этой связи, фракция дПК «Ак жол» 
предложила выработать комплекс мер, на-
правленных на защиту внутреннего рынка и 
отечественных производителей от недобро-
совестного импорта. В частности, предлага-
ется ужесточить контроль за выполнением 
импортерами обязательств по процедуре 
«условного выпуска» и предусмотреть меры 
по запрету на дальнейшее осуществление 
импорта товаров лицами, уклонившимся от 
подтверждения ранее ввезенных товаров на 
соответствие требованиям безопасности. 
Кроме того, предложено завершить передачу 
единому органу в лице Комитета по защите 
прав потребителей Министерства нацио-
нальной экономики РК функции «осущест-
вления контроля и надзора за соблюдением 
требований, установленных техническими 
регламентами и нормативными документа-
ми по продукции и услугам, реализуемым 
потребителям». (Kazakhstan Today) 

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

В сельских населенных пунктах Казахстана с чис-
ленностью населения, превышающей 250 человек, 
планируется провести волоконно-оптические ли-

нии связи. Соответствующий проект депутатам Мажи-
лиса во вторник презентовал председатель Правления 
АО «Казахтелеком» Куанышбек Есекеев.

В настоящее время оператор связи совместно с мини-
стерством по инвестициям и развитию прорабатывает 
вопросы по строительству инфраструктуры, которая по-
зволит повысить уровень проникновения современных 
услуг связи на базе ШПд, в том числе IP VPN и IPTV.

Как отметил глава компании, проект достаточно ка-
питалоемкий. При этом он не ляжет бременем на госу-
дарственный бюджет, так как при его осуществлении 
планируется привлечь средства частных инвесторов. 

Согласно данным Куанышбека Есекеева, в рамках 

двухэтапного плана планируется провести  сети более 
чем в 2,6 тысяч населенных пунктов. Таким образом, 
89,7% населения страны будут обеспечены высококаче-
ственной связью. 

По словам председателя Правления АО «Казахтеле-
ком», реализация проекта является важной как с эконо-
мической, так и социальной точки зрения.

«Планируется, что, благодаря строительству инфра-
структуры связи нового поколения, высокоскоростным 
подключением к интернету будут обеспечены школы, 
больницы, отделения почты, различные государствен-
ные организации и бюджетные учреждения», – подчер-
кнул он.

Кроме того, в рамках исполнения поручения премьер-
министра РК по внедрению стандарта связи четвертого 
поколения АО «Казахтелеком» досрочно завершило по-

крытие сетью LTE городов с численностью населения 
более 50  тысяч человек. В результате 1 января 2018 года 
услуга 4 G должна появиться во всех районных центрах 
Казахстана.

«до конца текущего года планируется ввести в экс-
плуатацию более 2,5 тысяч базовых станций. В период 
до 2017 года мы планируем обеспечить услугой еще 142 
районных центра», – уточнил он.

По информации председателя Правления АО «Казах-
телеком», на сегодняшний день услугой 4G обеспечены 
все областные центры, включая 12 городов с населением 
более 50 тыс. человек и  200 населенных пунктов РК с  
общим охватом около 10,6 млн человек.

 «уже сейчас скорость, которую мы представляем на 
селе, составляет 3,1 Мбит. В то же время понятно, что 
уже для новых приложений этого мало. И поэтому перед 
нами стоит амбициозная задача: все время увеличивать 
скорости при сохранении достаточно равновесной кон-
курентной цены, о чем уже говорилось раньше. Поэтому 
мы перешли к технологии 4G», – рассказал К. Есекеев.

С 2012 года  связь 4G была проведена в городах Алма-
ты и Астана, в 2013 году  – в 6 областных центрах. 

Наряду с этим, глава АО «Казахтелеком» обратился 
к депутатам с просьбой поддержать законопроект, на-
правленный на создание системы государственно-част-
ного партнерства в отрасли связи, благодаря которому 
совместными усилиями будет обеспечено информаци-
онное и коммуникационное развитие сел. документ 
планируется внести на рассмотрение в Парламент в 
2015 году.

Как пояснил глава АО «Казахтелеком», реализация 
проекта будет осуществляться в два этапа. 

«На первом этапе будет охвачено 2 млн 100 тысяч че-
ловек. Часть инвестиций будут окупаться за счет того, 
что рентабельность нам будет покрывать государство», 
– добавил он.

В настоящее время АО «Казахтелеком» реализу-
ет проект «Модернизация и развитие сельской связи 
CDMA/EVDO»: на 1 ноября текущего года установлено 
717 базовых станций, обеспечивающих фактический 
охват порядка 6,1 тысяч СНП услугами телекоммуни-
каций, из которых более 3,6 тысяч имеют широкополос-
ный доступ в Интернет по технологии EVDO. до конца 
2014 года планируется расширить существующую сеть 
CDMA-450 до 790 базовых станций монтированной ем-
костью 525 тысяч абонентов.

По состоянию на 01.11.2014 г. в республике насчиты-
вается 6 744 сельских населенных пункта. Все перспек-
тивные и обеспеченные электроэнергией СНП телефо-
низированы. уровень цифровизации на селе составляет 
98,93%. Выход в Интернет имеют 98% СНП, из них 66% 
имеют широкополосный доступ. беспроводным до-
ступом по технологии CDMA покрыто 87% СНП, из них 
получают услуги EVDO – 54%. Оставшиеся 13% СНП 
обеспечены телефонизацией посредством наземных 
средств связи, а также спутниковых систем.

АО «Казахтелеком»  проведет в 
села волоконно-оптическую сеть
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ПРИСуждЕНы 
ПРЕМИИ 2014 ГОдА  
В ОБлАСТИ НАуКИ

В соответствии с постановлением Пра-
вительства Республики Казахстан от 19 
июля 2011 года №830 «О премиях в области 
науки и государственных научных стипен-
диях» и приказом Министра образования 
и науки Республики Казахстан от 17 ноя-
бря 2014 года №473 присуждены премии 
2014 года в области науки: 1. имени К.И. 
Сатпаева за лучшее научное исследование 
в области естественных наук за цикл на-
учных работ по теме «Вклад и достижения 
ученых Института в изучении недр Казах-
стана к 75-летию ТОО «Институт геологи-
ческих наук им. К.И. Сатпаева» коллективу 
авторов в составе сотрудников АО «ННТХ 
«Парасат», «Института геологических наук 
им. К.И. Сатпаева»: 1.Ергалиеву Гаппар 
Касеновичу; Оздоеву Султану Мажитови-
чу; Сейтмуратовой Элеоноре Юсуповне. 
2. имени Ч.Ч. Валиханова за лучшее научное 
исследование в области гуманитарных наук 
за работу «Ұлттық әдебиет және дәстүрлі 
ментальдік» коллективу авторов Евразий-
ского национального университета Л.Н. Гу-
милева в составе: 1. Камзабекулы дихану; 
2. Омарову бауыржану жумаханулы; 3. 
Шарип Амантай жарылкасынулы. 3. име-
ни Ы. Алтынсарина за лучшее научное ис-
следование и работу в области педагоги-
ки за работу «Формирование иноязычной 
профессиональной компетенции учителя 
иностранных языков» доценту кафедры 
английского языка и лингводидактики Ка-
рагандинского государственного универ-
ситета имени академика Е.А. букетова: 1. 
Копжасаровой умит Ибжановне. 4. имени 
Кюль-тегина за выдающееся достижение в 
области тюркологии за работу «Мұстафа» 
(книга) президенту Тюркской академии: 1. 
Кыдырали дархану Куандыкулы. 5. имени 
д.А. Кунаева для молодых ученых за лучшую 
работу в области естественных наук за ра-
боту «Разработка эффективных технологий 
переработки бедных марганцевых и желе-
зомарганцевых руд с получением комплекс-
ных и стандартных марок марганцевых 
ферросплавов» заведующему лабораторией 
Химико-металлургического института им. 
ж. Абишева: 1. байсанову Алибеку Сайлау-
баевичу. 6) имени М.О. Ауэзова для молодых 
ученых за лучшую работу в области гума-
нитарных наук за работу «Санжар Асфен-
дияров: өмірі мен қызметі (1889-1938 жж.)» 
научному сотруднику Института истории и 
этнологии имени Ч.Валиханова: 1. жунисба-
еву Алмасу Абдиганиулы. (edu.gov.kz)

ВСТРЕчА  
ПИСАТЕлЕй

С российской стороны в двухдневном 
писательском диалоге принимают участие 
такие известные литераторы, как Юрий 
Поляков, Николай Анастасьев, Лев Аннин-
ский, Владимир Личутин, с казахстанской 
– Олжас Сулейменов, Нурлан Оразалин, То-
лен Абдиков, бахытжан Канапьянов, улык-
бек Есдаулет, Роллан Сейсенбаев и другие. 
Открывая встречу, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Казахстана в России Ма-
рат Тажин, выразил признательность всем 
участникам за поддержку инициативы. 
Он напомнил слова Президента Казахстана 
Нурсултана Назарбаева, сказанные на 2-ом 
Съезде мировых и традиционных религий в 
Астане: «желание одной культурной тради-
ции навязать свои ценности другим культу-
рам никогда не приведет к взаимопониманию, 
напротив, жесткая культурная экспансия вы-
зывает не менее жесткое сопротивление, и 
только уважение к историческим традициям 
других народов, справедливость и искрен-
ность в отношениях цивилизаций, религий и 
народов способны создать мир согласия и ду-
ховности». По мнению М. Тажина, ключевое 
слово для обозначения смысла и содержания 
сегодняшней встречи – диалог. Обращаясь 
к писателям двух стран, Посол обозначил 
несколько практических тем для диалога. 
«Роль литературной критики в разные эпо-
хи менялась и присутствующим здесь под-
линным мэтрам это хорошо известно. Нам 
сложно бороться за решение глобальных 
задач, но дискуссия о проблемах литератур-
ной критики могла бы закончиться некими 
прагматическими выводами», – отметил 
Марат Тажин. Еще одной темой для диалога, 
по его мнению, является проблема перево-
да с казахского на русский и с русского на 
казахский. «Потихоньку тает плеяда блестя-
щих переводчиков. И нам стоит подумать 
не о глобальных проектах, а скорее о малых 
практических шагах», – подчеркнул Посол. 
В качестве одного из первых практических 
шагов Марат Тажин предложил идею издавать 
казахстанско-российский литературный аль-
манах, который мог бы заложить фундамент 
не только для литературного, но и для культу-
рологического диалога в целом. Кроме того, он 
высказал пожелание «Литературной газете» 
2-3 раза в год публиковать профессиональный 
обзор современной казахской литературы. В 
свою очередь, главный редактор «Литератур-
ной газеты» Юрий Поляков поддержал идею 
издания казахстанско-российских альмана-
хов на двух языках и восстановления системы 
перевода. «Сегодняшнего, без преувеличения, 
исторического события писательское сообще-
ство ждало четверть века», – заявил Поля-
ков. Своего российского коллегу поддержал 
знаменитый казахстанский поэт и писатель 
Олжас Сулейменов. По его мнению, одной из 
наиболее видных потерь этой четверти века 
стала потеря литературы. «Идея сегодняшней 
встречи вынашивалась давно. душой прини-
маем это первое собрание, которое, уверен, не 
будет последним», – подчеркнул Сулейменов. 
Присутствующие говорили о разном, наболев-
шем, на общем, ярком и доступном всем язы-
ке – литературном. В том числе, и о том, что 
сегодняшнее событие будет способствовать 
дальнейшему продвижению и адекватному 
восприятию самобытной казахской литерату-
ры в евразийском и общемировом культурном 
пространстве. В рамках двухдневного «кругло-
го стола» деятели культуры двух стран обсудят 
новые тенденции литературно-художествен-
ного процесса на евразийском пространстве, 
выработают практические рекомендации по 
активизации творческих связей, укреплению 
сотрудничества и поиску современных форм 
взаимодействия писательских сообществ Ка-
захстана и России. (nomad.su)
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КОНВЕНЦИя  
О МЕждуНАРОдНОМ 
дОСТуПЕ  
К ПРАВОСудИю

депутаты сената парламента Казахстана 
приняли  закон о ратификации Конвенции о 
международном доступе к правосудию. Кон-
венция о международном доступе к право-
судию совершена в Гааге 25 октября 1980 
года. Целью конвенции является гарантиро-
вание иностранцу и лицу без гражданства 
доступа к правосудию. «Конвенция в целях 
гарантирования доступа к правосудию пред-
усматривает: оказание правовой помощи по 
гражданским и торговым делам, обеспечение 
судебных издержек и исполнение решений о 
взыскании судебных издержек, получение ко-
пий или выдержек из актов об официальной 
регистрации и решений, касающихся граж-
данских или торговых дел, задержание лиц и 
гарантии неприкосновенности», – говорится 
в заключении. Также каждое договариваю-
щееся государство должно назначить цен-
тральные органы для получения обращений 
о правовой помощи и принятия по ним мер 
и выполнения действия, а также получения 
обращений о принудительном исполнении 
решений и принятии необходимых мер для 
обеспечения вынесения по ним окончатель-
ное решения. В частности, в соответствии со 
статьей 1 Конвенции граждане каждого из 
договаривающихся государств, а также лица, 
обычно проживающие на их территории, 
имеют право на правовую помощь в судах по 
гражданским и торговым делам в каждом до-
говаривающемся государстве на тех же усло-
виях, что и граждане, а также лица, обычно 
проживающие в данном государстве. «Граж-
дане любого из договаривающихся государств 
и лица, обычно проживающие в любом из до-
говаривающихся государств, могут получать 
в любом другом договаривающемся государ-
стве на равных основаниях и условиях, что и 
его граждане, копии или выдержки из актов 
об официальной регистрации и решений, 
касающихся гражданских или торговых дел, 
и могут, если это необходимо, легализовать 
такие документы», – отмечает профильный 
комитет. (ИА «Новости-Казахстан»)

ПАРлАМЕНТ РК 
ПРИНял БюджЕТ  
НА 2015-2017 ГОды

депутаты сената парламента Казахстана 
приняли закон «О республиканском бюджете 
на 2015-2017 годы». «С учетом уточнения про-
гноза социально-экономического развития 
на 2015-2019 годы, а также поручений главы 
государства, данных в послании народу Ка-
захстана «Нурлы жол – путь в будущее», пере-
смотрен прогноз республиканского бюджета 
на 2015-2017 годы. В поступлениях республи-
канского бюджета учтено привлечение целе-
вых трансфертов из Национального фонда в 
2015 году в размере 707,5 млрд тенге, в 2016 
году 372,5 млрд тенге», – сказал министр 
национальной экономики РК Ерболат доса-
ев, сообщают официальные СМИ, передает 
Kazakhstan Today. По его словам, с учетом при-
влечения целевых трансфертов в 2015-2016 
годах расходы республиканского бюджета в 
2015 году определены в объеме 7 трлн 855,1 
млрд тенге, в 2016 году - 8 трлн 42,2 млрд тен-
ге. В 2017 году расходы составят 7 трлн 943,6 
млрд тенге, без учета привлечения $3 млрд из 
Нацфонда на дальнейшую реализацию новой 
экономической политики «Нурлы жол – путь 
в будущее». Ранее расходы республиканского 
бюджета на 2015 год планировались в раз-
мере 7 трлн 306,5 млрд тенге, на 2016 год – 7 
трлн 796,9 млрд тенге, на 2017 год – 8 трлн 99,6 
млрд тенге. (Kazakhstan Today)

РОССИя ужЕСТОчИлА 
ТРАНЗИТ ПРОдуКТОВ 
В КАЗАхСТАН

Федеральная служба по ветеринарно-
му и фитосанитарному надзору Российской 
Федерации (Россельхознадзор) ужесточила 
транзит растительной продукции и мяса в Ка-
захстан. «Россельхознадзор принял решение 
о ввозе на территорию России растительной 
продукции, предназначенной для транзита в 
третьи страны, исключительно через пункты 
пропуска через российскую государственную 
границу», - говорится в информации, опубли-
кованной на сайте ведомства, пишет КазТАГ. 
Как поясняется в информации, в ходе меро-
приятий по предотвращению нелегальных по-
ставок подкарантинной продукции с террито-
рии беларуси, Россельхознадзором выявлены 
серьёзные недостатки. В частности, отмечено 
поступление импортной продукции по под-
дельным фитосанитарным сертификатам 
страны происхождения, поступление полно-
стью обезличенной продукции без фитосани-
тарных сертификатов и без какой-либо мар-
кировки, а так же использование незаконных 
схем ввоза, таких как ложный транзит в Казах-
стан, с реализацией запрещенной продукции 
на территории России. По мнению российских 
экспертов, это свидетельствует о непринятии 
белорусской и казахстанской компетентными 
службами действенных мер по проверке под-
линности фитосанитарных сертификатов тре-
тьих стран и недопущению ложного транзи-
та. Кроме того, Россельхознадзором выявлен 
канал крупной контрабандной поставки мяса 
неизвестного происхождения с использовани-
ем поддельных или фальсифицированных сер-
тификатов зарубежных ветеринарных служб 
для якобы предполагаемого транзита груза 
через территории беларуси и России в Казах-
стан, с фактической его реализацией в России.  
Так российская сторона обратилась к бело-
русской с просьбой с 30 ноября текущего года 
прекратить оформление товарных партий 
такой продукции, следующих транзитом в 
Казахстан и третьи страны до урегулирования 
вопросов контроля компетентными органами 
беларуси. Кроме того, Россельхознадзор обра-
тился к белорусской стороне с просьбой отме-
нить все разрешения на транзит товаров через 
беларусь, маршрут следования которых про-
ходит через территорию России, и прекратить 
их оформление и выдачу, в том числе разреше-
ний на транзит в Казахстан и третьи страны. 
(kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

Наталья Андреева

Чтобы сменить место работы, нужно 
долго и упорно искать желаемую 
вакансию – говорят одни. другие от-

мечают, что сменить место работы очень 
просто, стоит лишь поместить хорошее 
резюме в интернете. При переходе на но-
вое место работы психологи советуют, 
во-первых, определиться, для чего вы это 
делаете. Во-вторых, знать, что вы хотите 
получить от новой работы: высокую зар-
плату или новые возможности.

В рекрутинговой компании Antal 
Kazakhstan кандидатам советуют не ме-
нять работодателя исключительно в по-
исках более высокой зарплаты. Кроме 
того, как отметили в компании, на эта-
пе переговоров о зарплате очень важно 
проявить разумную гибкость. Компания 
HeadHunter в свою очередь советует уде-
лять особое внимание составлению и за-
полнению своего резюме. Такие пункты, 
как «Опыт работы» и «О себе» могут сы-
грать ключевую роль при выборе вашей 
кандидатуры работодателем среди осталь-
ных претендентов. Обязательно нужно 
указать не только свои места работы, но 
и тот пул обязанностей, который был воз-
ложен, и каких успехов вы достигли на той 
или иной должности. большим плюсом 
для соискателя перед конкурентами будут 
рекомендательное письмо с предыдущего 
места работы и сопроводительное письмо. 
В сопроводительном письме необходимо 
указать, почему эта должность подходит 
именно вам и почему именно вы станете 
идеальным сотрудником для этой компа-
нии. 

«Рекомендательные письма могут 
сыграть хорошую роль в выборе работо-
дателя. Главное, чтобы они не были хва-
лебными, а раскрывали всю суть вашей 
предыдущей работы и в них четко были 
указаны все ваши навыки и достижения», 
– говорит Арай Тусупова, психолог.

Так, психолог советует, не думать в пер-
вую очередь о деньгах при поиске работы. 
Так как новая работа не всегда приносит 
тот доход, который бы хотел соискатель, 
не стоит надеяться увеличить свой доход 
в 1,5-2 раза при переходе в новую компа-
нию. Как правило, работодатели отталки-
ваются от текущего уровня дохода и го-
товы предложить увеличение на 15-20%. 

При составлении резюме можно указать 
желаемую заработную плату, главное, ее 
адекватно определить. Таким образом, 
работодатель видит, на что кандидат рас-
считывает, и понимает, сможет ли он опла-
тить. Также нужно правильно оценить 
свой потенциал и возможности. Кадровые 
агентства советуют не совершать частые 
переходы из компании в компанию или 
резко менять специализацию, даже если 
у вас несколько специальных образований 
и множество профессиональных сертифи-
катов, плюсом будет знание одного или не-
скольких иностранных языков.

По данным HeadHunter, сферами – ли-
дерами по количеству резюме в III кварта-
ле 2014 года стали бухгалтерия, продажи, 
IT, интернет, телеком, административ-
ный персонал. По сравнению с III квар-
талом 2013 года значительно выросло 
количество предложений о работе в про-
фессиональных отраслях, таких как ад-
министративный персонал, бухгалтерия, 
маркетинг, реклама, PR, строительство, 
недвижимость, туризм, гостиницы, ресто-
раны, банки, инвестиции и лизинг. Лиде-
ром по количеству вакансий остается про-
фессиональная область «продажи».

В компании Antal Kazakhstan отметили, 
что сейчас востребованы профессиональ-
ные специалисты разных сфер, это люди с 
высшим образованием, и не одним, плюс 

владеющие английским языком, с опытом 
работы не менее двух-трех лет. В междуна-
родных компаниях создался дефицит на 
технические позиции, например, на гео-
логов. Всегда есть вакансии бухгалтера, 
HR-менеджера, менеджеров в отдел марке-
тинга и логистики.

В 2014 году максимальное количество 
вакансий на сайте hh.kz размещено в го-
родах Алматы (51,4%), Астана (18,7%), Ка-
раганда (5,1%), Шымкент (2,7%), Павлодар 
(2,5%) и Атырау (2,5%). Компания Antal 
Kazakhstan закрыла множество вакансий 
среднего и высшего управленческих зве-

ньев в таких городах, как Астана, Алматы, 
Актау, Атырау и др. Количество вакансий, 
по словам Арай Тусуповой, зависит не 
только от количества проживающих лю-
дей в том или ином городе, но и от того, на-
сколько здесь развита рабочая среда.

«Если у кандидата есть выбор, куда 
уходить, и если там условия лучше, он, 
несомненно, уйдет, а если вариантов куда 
уходить нет, то и кандидатов, естественно, 
меньше», – добавляет она.

Таким образом, найдя желаемую долж-
ность и откликнувшись на нее, не стоит 
сразу ждать приглашения на интервью. 
Период, за который соискатель может 
найти работу, зависит от того, насколько 
активно и качественно он ее ищет, а также 
от того, как составлено его резюме. При ак-

тивном поиске рекомендуется постоянно 
откликаться на все заинтересовавшие под-
ходящие предложения, посещать ярмарки 
вакансий, следить за тем, какие компании 
открывают новые позиции и т.д.

Также время по поиску работы зави-
сит от того, насколько срочно компании 
нужен сотрудник, кроме того, нужно 
смотреть на сезонность, в новогодний и 
летний период есть небольшое затишье. 
В большей степени многое зависит от пер-
сональных качеств человека и его опыта. 
При интервью соискатель должен пока-
зать все свои качества, в международных 
компаниях ему надо пройти несколько 
этапов интервью, а в местных это проис-
ходит гораздо быстрее.

Компания HeadHunter объясняет, что 
период закрытия вакансии зависит, в пер-
вую очередь, от имиджа самой компании 
как работодателя или HR-бренда. Чем луч-
ше HR-бренд компании, тем качественнее 
и быстрее закрываются в компании пози-
ции. Не следует путать товарный бренд с 
брендом работодателя. бренд работодате-
ля направлен именно на сотрудников ком-
пании, нынешних или будущих. К тому же 
правильный HR-бренд поможет компании 
снизить текучесть персонала, а сотрудни-
ки будут транслировать свою удовлетво-
ренность работой на внешнюю аудиторию.

даже размещая обычную вакансию, 
необходимо рассказать что-то интерес-
ное о себе это тоже хорошо привлекает 
работодателя. Иногда в кадровые агент-
ства присылают интересные резюме и ва-
кансии. Служба исследований компании 
HeadHunter проанализировала сентябрь-
ские, октябрьские и ноябрьские предло-
жения от работодателей и выявила самые 
интересные вакансии уходящей осени 
– кофе-леди, маркшейдер, картограф, ве-
теринарный консультант, антикризисный 
управляющий обувным магазином, опе-
ратор револьверного станка, обогатитель, 
весовщик, рабочий по сборке винограда и 
инвестигейтор. 

«Все вакансии интересны и каждая по-
своему необычна. В моей практике была 
интересная позиция – трейдера по зерну, 
который должен иметь образование агро-
нома, со знанием английского языка и с 
выходом на международные рынки», – го-
ворит Анна Ковинская, директор филиала 
Antal Kazakhstan.

Алматы остается лидером 
по размещению вакансий

Наталья Андреева

Инвестиции в собственное образова-
ние – самое верное вложение денег. 
Выбор программ обучения сейчас 

велик. Перед каждым студентом, решив-
шим учиться за границей, стоит трудная 
задача. А именно определиться с выбором 
страны, университетом и программой об-
учения, кроме того, немаловажны условия 
проживания. 

Наверняка у каждого школьника возни-
кала мысль – учиться бы за границей. Это 
ведь новые возможности и перспективы в 
будущей работе, также считается, что за 
границей студенты получают бесценный 
языковой опыт и хорошую профессию, еще 
есть возможность побывать в другой стра-
не, увидеть ее достопримечательности, по-
знакомиться с культурой другого народа 
изнутри. Но почему именно за рубежом? 
Многие говорят, что там образование луч-
ше, но так ли это? Преподаватели местных 
университетов считают, что образование, 
может быть, отличается, но сказать, хуже 
оно или лучше, сложно, так как страны 
между собой разнятся во многом. для того 
чтобы определиться с выбором загранич-
ного университета и выбрать лучшие ус-
ловия, существуют компании и образова-
тельные центры. Эти компании и центры 
предлагают получить образование в лю-
бой точке мира и не только школьникам, 
но и студентам, получившим уже высшее 
образование, также существуют курсы по-

вышения квалификации для преподавате-
лей вузов и сотрудников компаний.

учиться сейчас стремятся в США, Гер-
мании, Финляндии, Китае и России. В 
последнее время популярность набирает 
обучение в Швеции. для обучения в ву-
зах Швеции у студентов существует мно-
жество льгот, они зависят от выбранного 
университета. Также студенты имеют 
право работать по совместительству. Ан-
глийский язык при поступлении нужно 
знать обязательно, по системе тестирова-
ния IELTS общий результат должен быть 
не меньше 6 баллов. При этом максимум 
по данной системе тестирования состав-
ляет 9 баллов. Между тем вступительных 
экзаменов в вузах Швеции нет, поступить 
может любой желающий.

В США система образования значи-
тельно отличается от образовательных 
структур большинства стран и имеет свои 
преимущества. В США нет организации, 
аналогичной министерству или государ-
ственному комитету образования. Все 
американские учебные заведения являют-
ся независимыми. Каждый университет 
сам решает, как принимать абитуриентов 
и обучать студентов.

Посольство США в Казахстане помога-
ет студентам получить полную информа-
цию об обучении в Штатах через центры 
Education USA в Казахстане. В этих цен-
трах студенты могут сдать официальные 
тесты и встретиться с представителями 
вузов США, там проводятся бесплатные 

занятия по английскому языку, устраива-
ются встречи с выпускниками американ-
ских программ, представителями вузов. 
для поступления в вузы США существуют 
одинаковые условия как для американ-
ских студентов, так и для международных. 
Подавать документы нужно за 6-8 месяцев 
до поступления, также необходима сдача 
тестов (TOEFL, SAT, GRE, GMAT, LSAT) в 
зависимости от поступления на бакалав-
риат или магистратуру. Написание эссе 
(statement of purpose) также является важ-
ным фактором при поступлении в вуз и, 
возможно, потребуется не одно, а несколь-
ко в зависимости от университета.

«Чем раньше студент занимается под-
готовкой к поступлению в американские 
университеты, тем больше шансов посту-
пить и получить финансовую помощь», – 
пояснили в пресс-службе посольства США.

Самые популярные города, в вузы кото-
рых подают документы казахстанские сту-
денты, это бостон, Нью-йорк, Вашингтон, 
Филадельфия, Хьюстон, Лос-Анджелес, 
Сан-Франциско и даллас. Многие универ-
ситеты из этих городов выделяют гранты 
международным студентам.

«Наличие финансов не является осно-
вополагающим принципом для приня-
тия студентов. Можно иметь деньги и не 
поступить, и можно ничего не иметь и 
учиться бесплатно в лучших вузах США. 
Штаты остаются страной возможностей 
для талантливых студентов», – объяснили 
в пресс-службе посольства США. 

Основным источником финансирова-
ния обучения для студентов бакалавриата 
в США может являться финансирование, 
предоставляемое страной проживания 
студента, колледжами и университетами, 
различными фондами, а также финан-
сирование, предоставляемое правитель-
ством США, это студенческие программы 
обмена, такие как программа Global Ugrad 
program (Глобальный студенческий об-
мен).

Около 185 университетов и коллед-
жей Соединенных Штатов предоставля-
ют гранты размером более $20 тыс. в год 
квалифицированным иностранным сту-
дентам. 113 вузов США регулярно предо-
ставляют полную финансовую помощь 
международным студентам. Конкурс на 
получение финансовой помощи от уни-
верситета очень высок. Иностранные 
студенты конкурируют не только со сту-
дентами из других стран, но и с амери-
канскими. Система высшего образования 
США требует постоянной подготовки и 
предъявляет жесткие требования к посе-
щению занятий. Студенты дают клятву 
чести перед началом учебного процесса 
на первом курсе и очень дорожат этим. 
Нарушение клятвы приводит к отчисле-
нию студента.

За последние годы количество студен-
тов, уехавших обучаться в США по про-
граммам бакалавриата и магистратуры, в 
сравнении с прошлым годом увеличилось 
от 1969 до 2012 человек.

Кроме вузов США, также популярны и 
российские вузы, а в поступлении в них 
помогает благотворительное общество 
«Светоч». Главной целью общества явля-
ется желание всесторонней поддержки 
исторически сложившихся образователь-
ных связей в области культуры и просве-
щения между Республикой Казахстан и 
Российской Федерацией. В настоящее вре-
мя у общества «Светоч» налажены контак-
ты с государственными вузами Москвы, 
Санкт-Петербурга, Томска, Нижнего Нов-
города и других городов.

После вхождения РК в Таможенный 
союз поступать казахстанцам в россий-
ские вузы стало значительно проще, те-
перь для них нет ни закрытых специаль-
ностей, ни исключительно коммерческих 
форм обучения. Теперь студенты Казах-
стана могут поступить в российские вузы 
на равных правах. Кстати, студенты из 
России интересуются нашими универси-
тетами.

«При этом есть еще и бонус – наши ре-
бята в отличие от россиян могут не сда-
вать ЕГЭ, а сдавать лишь экзамены в вы-
бранный вуз и не писать обязательное 
сочинение, что для россиян обязательно», 
– уточнили в благотворительном обще-
стве «Светоч».

Интересно, что студенты из разных 
областей Казахстана выбирают разные 
регионы России для учебы. Абитуриен-
ты с севера Казахстана выбирают вузы 
Новосибирска, Томска, Омска. Алматин-
цы предпочитают вузы Москвы и Санкт-
Петербурга.

Стоимость обучения в вузах этих го-
родов разная. Самая дорогая – в Москве и 
Санкт-Петербурге – от $3 тыс. и до $10 тыс. 
и выше. В регионах, даже недалеко от Мо-
сквы, обучение может стоить $1000-1500 в 
год. Также существует множество грантов 
и льгот от вузов и правительства.

«Главное, хорошая и отличная успевае-
мость в школе. Тройки не допускаются ни 
по каким предметам, включая казахский 
язык и литературу», – добавили в благо-
творительном обществе «Светоч».

Именно по этой причине многие сту-
денты отчисляются, но в обществе «Све-
точ» сказали, что большинство из отчис-
ленных пробуют свои силы в учебе снова.

Владимир Плошай

Предлагаем вашему вниманию обзор 
нормативных законодательных ак-
тов Республики Казахстан, опубли-

кованных за прошедшую неделю. Среди 
них отметим закон, ратифицирующий 
устав Исламской организации по продо-
вольственной безопасности, закон, внося-
щий изменения и дополнения в некоторые 
законодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам передачи органам го-
сударственных доходов функций ветери-
нарно-санитарного контроля и контроля 
по карантину растений в автомобильных 
пунктах пропуска через таможенную гра-
ницу Таможенного союза, а также Прави-
ла пожарной безопасности

Международные отношения

Законом Республики Казахстан от 21 но-
ября 2014 года № 256-Vратифицирован 
устав Исламской организации по про-
довольственной безопасности,  приня-
тый в Конакри 10 декабря 2013 года

Закон вводится в действие с 1 января 2015 
года.

28 июня 2011 года на 38-й сессии Со-
вета министров иностранных дел Орга-
низации исламского сотрудничества, про-
шедшей в Астане, Нурсултан Назарбаев 
внес предложение о целесообразности 
разработки в рамках данной организации 
системы продовольственной взаимопомо-
щи. устав Исламской организации по про-
довольственной безопасности был принят 
в Конакри (Республика Гвинея) 9-10 дека-
бря 2013 года на 40-й сессии СМИд ОИС и 
подписан 19 странами – членами ОИС.

Структура Исламской организации по 
продовольственной безопасности позво-
ляет учитывать мнения всех сторон путем 
принятия ключевых решений на ежегод-
ных сессиях Генеральной Ассамблеи.

Исполнительный совет – рабочий орган 
организации, будет осуществлять кон-
троль и надзор за исполнением решений 
Генассамблеи. Секретариат – постоянно 
действующий орган, обеспечивающий те-
кущую деятельность организации. 

Источниками финансирования дея-
тельности организации будут обязатель-
ные членские взносы государств-членов, 
добровольные взносы и пожертвования 
государств и организаций.

Ветеринария. Таможенный союз

Законом Республики Казахстан от 10 
ноября 2014 года № 249-V внесены из-
менения и дополнения в некоторые 
законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам передачи орга-
нам государственных доходов функций 
ветеринарно-санитарного контроля и 
контроля по карантину растений в ав-
томобильных пунктах пропуска через 
таможенную границу Таможенного со-
юза

данный закон направлен на улучшение 
таможенного регулирования, устранение 
административных барьеров для участни-
ков внешнеэкономической деятельности и 
ускорение прохождения товаров и транс-
портных средств через пункты пропуска. 

Закон предусматривает передачу функ-
ций ветеринарного и фитосанитарного 
контроля и контроля по карантину рас-
тений в автомобильных пунктах пропуска 
из министерства сельского хозяйства та-
моженным органам.

В связи с передачей таможенным орга-
нам новых функций, определены задачи 
таможенных органов по обеспечению за-
щиты от заноса вредных заболеваний жи-
вотных на территорию республики.

Также уточнены порядок взаимодей-
ствия между уполномоченным органами 
в сфере карантина растений и в сфере ве-
теринарного контроля. Всего внесено 28 
поправок.

Закон вводится в действие по истече-
нии 90 календарных дней после дня его 
первого официального опубликования. 
Опубликован 13 ноября 2014 года

Пожарная безопасность

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 9 октября 2014 года 
№ 1077 утверждены Правила пожарной 
безопасности

В соответствии с постановлением при-
знано утратившим силу постановление 
Правительства Республики Казахстан от 
30 декабря 2011 года № 1682 «Об утверж-
дении Правил пожарной безопасности».

данное постановление вводится в дей-
ствие по истечении десяти календарных 
дней после дня его первого официального 
опубликования. Опубликовано 20 ноября 
2014 года.

Правила пожарной безопасности опре-
деляют порядок обеспечения пожарной 
безопасности.

Работники организаций допускаются 
к работе только после прохождения ин-
структажа по вопросам пожарной безопас-
ности, а при изменении специфики рабо-
ты проходят дополнительное обучение по 
предупреждению и тушению возможных 
пожаров. Порядок обучения работников 
организаций и населения мерам пожар-
ной безопасности и требования к содер-
жанию учебных программ по обучению 
мерам пожарной безопасности устанавли-
ваются уполномоченным органом в сфере 
гражданской защиты.

Порядок содержания 
электроустановок зданий 
и сооружений

Все токоведущие части, распределитель-
ные устройства, аппараты и измеритель-
ные приборы, а также предохранительные 
устройства разрывного типа, рубильники 
и все прочие пусковые аппараты и приспо-
собления электроустановок монтируются 
только на негорючих основаниях (мра-
мор, текстолит, гетинакс).

Соединения, оконцевания и ответвле-
ния жил проводов и кабелей во избежание 
опасных в пожарном отношении переход-
ных сопротивлений производятся при по-
мощи опрессовки, сварки, пайки или спе-
циальных зажимов.

Места соединения и ответвления жил 
проводов и кабелей, а также соединитель-

ные и ответвительные сжимы изолируют-
ся, равноценно изоляции жил целых мест 
этих проводов и кабелей.

Соединение и ответвление проводов 
и кабелей, за исключением проводов, 
проложенных на изолирующих опорах, 
выполняются в соединительных и от-
ветвительных коробках, изоляционных 
корпусах соединительных и ответвитель-
ных сжимов, специальных нишах строи-
тельных конструкций, внутри корпусов 
электроустановочных изделий, аппаратов 
и машин. При прокладке на изолирующих 
опорах соединение или ответвление про-
водов выполняются непосредственно у 
изолятора, клицы или на них, а также на 
ролике.

устройство и эксплуатация электросе-
тей-времянок не допускается. Исключе-
нием могут быть временные иллюмина-
ционные установки и электропроводки, 
питающие места производства строитель-
ных и временных ремонтно-монтажных 
работ. Напряжение временной электриче-
ской сети не должно превышать 36 вольт, 
а в особо опасных местах (особо сырые 
участки, колодцы, металлические резер-
вуары, котлы) не выше 12 вольт.

Переносные светильники оборудуются 
защитными стеклянными колпаками и 
сетками. для этих светильников и другой 
переносной электроаппаратуры применя-
ются гибкие кабели и провода с медными 
жилами, специально предназначенные 
для этой цели, с учетом возможных меха-
нических воздействий.

для питания автоматических устано-
вок пожаротушения, пожарной сигнализа-
ции, аварийного освещения предусматри-
вается самостоятельная электрическая 
сеть, начиная от вводно-распределитель-
ного устройства до потребителя электро-
энергии.

Временная электропроводка на строи-
тельной площадке выполняется изолиро-
ванным проводом, подвешивается на тро-
сы и устанавливается на надежных опорах 
на высоте не менее 2,5 метра над рабочи-
ми местами, 3 метров над проходами и 6 
метров над проездами.

Осветительные прожекторы на терри-
тории строительной площадки устанавли-
ваются на отдельных опорах.

Не допускается устанавливать прожек-
торы на кровлях из горючих материалов и 
зданиях с полимерными утеплителями.

Порядок содержания систем 
отопления зданий и сооружений

В производственных и других помещени-
ях топка печей производится специально 
выделенными лицами (истопниками), 
проинструктированными о мерах пожар-
ной безопасности при эксплуатации ото-
пительных приборов.

Топка печей в зданиях и сооружениях 
(за исключением жилых домов) прекраща-
ется не менее чем за два часа до окончания 
работы, а в объектах с круглосуточным 
пребыванием людей за два часа до отхода 
ко сну.

В детских учреждениях с дневным пре-
быванием детей топка печей заканчивает-
ся не позднее, чем за один час до прихода 
детей.

На чердаках все дымовые трубы и сте-
ны, в которых проходят дымовые каналы, 
необходимо побелить.      

Порядок содержания систем вентиля-
ции

Огнезадерживающие устройства (за-
слонки, шиберы, клапаны) в воздуховодах, 
устройства блокировки вентиляционных 
систем с автоматическими установками 
пожарной сигнализации или пожаротуше-
ния, автоматические устройства отключе-
ния вентиляции при пожаре проверяются 
в установленные технической докумен-
тацией сроки и содержатся в исправном 
состоянии. Своевременно очищаются от 
загрязнений горючей пылью чувствитель-
ные элементы привода задвижек (легко-
плавкие замки, легкосгораемые вставки, 
термочувствительные элементы).

Хранение в вентиляционных камерах 
какого-либо оборудования и материалов 
не допускается. Вентиляционные камеры 
постоянно закрываются на замок. Вход по-
сторонних лиц в вентиляционные камеры 
не допускается.

Порядок содержания жилых 
зданий и общежитий

В квартирах жилых домов и жилых комна-
тах общежитий не допускается устраивать 
различного рода мастерские и складские 
помещения, где применяются и хранятся 
взрывопожароопасные вещества и мате-
риалы.

В квартирах и жилых комнатах не до-
пускается:

1) хранить легковоспламеняющиеся и 
горючие жидкости, газовые баллоны на 
балконах и лоджиях;

2) курить в постели;
3) выбрасывать окурки с балконов и 

лоджий;

4) бесконтрольно оставлять на плите 
готовящуюся пищу.

Не допускается использование техни-
ческих этажей, технических подполий, 
вентиляционных камер, бойлерных, ма-
шинных помещений лифтов и чердачных 
помещений не по прямому назначению 
(под склады, архивы, а также помещения 
иного назначения), а также для хранения 
горючих материалов. двери данных поме-
щений запираются на замок, ключи от ко-
торых находятся в определенном, доступ-
ном для получения в любое время суток 
месте, с круглосуточным пребыванием 
дежурного персонала.

В общежитиях (за исключением жилых 
помещений) места, выделенные для куре-
ния, оборудуются надписью «Место для 
курения», урнами или пепельницами из 
негорючих материалов.

Не допускается применение открытого 
огня для обнаружения утечек газа из газо-
проводов, газовых баллонов и приборов, 
отогревания замерзших трубопроводов, 
инженерных коммуникаций. Разогрев за-
мерзших трубопроводов, оборудования, 
инженерных коммуникаций, газовых бал-
лонов производится горячей водой, паром 
и нагретым песком.

для обеспечения безопасной эвакуа-
ции не допускается:

1) устраивать в стенах «рассечки», от-
деляющие объем основной лестничной 
клетки от подвала (цокольного этажа), 
дверного проема с дверями, способству-
ющие быстрому задымлению лестничной 
клетки в случае пожара в подвальном или 
цокольном этаже;

2) перенавешивать двери, препятству-
ющие выходу из зданий и помещений;

3) снимать двери, отделяющие лест-
ничную клетку или вестибюль, в который 
устроен выход из лестничной клетки, от 
общих коридоров;

4) устраивать на путях эвакуации «фаль-
шивые» двери, устанавливать витражи, зер-
кала, турникеты и другие приспособления, 
препятствующие нормальной эвакуации;

5) загромождать выходы через двери и 
люки на чердаки и кровлю;

6) складировать под маршами лестнич-
ных клеток предметы домашнего обихо-
да (детские коляски, санки, велосипеды, 
мебель) и устройство различных помеще-
ний, за исключением узлов управления 
центрального отопления и водомерных 
узлов;

7) выключать в ночное время освеще-
ния лестниц и закрывать на замки и труд-
но освобождаемые запоры двери лестнич-
ных клеток во время пребывания в здании 
людей.

Подсвечники, светильники с примене-
нием открытого огня устанавливаются на 
устойчивые негорючие основания и экс-
плуатируются в условиях, исключающих 
их опрокидывание.

При использовании свечей не допуска-
ется:

1) ставить горящие свечи на сквозняке;
2) ставить горящие свечи вблизи легко-

воспламеняющихся материалов;
3) оставлять горящие свечи без присмо-

тра;
4) оставлять горящие свечи в местах, 

доступных для детей и домашних живот-
ных.

В индивидуальных жилых домах допу-
скается устройство помещений бань сухо-
го жара (сауны) в соответствии с положе-
ниями главы 21 настоящих правил.

Порядок содержания гостиниц, 
мотелей, кемпингов

В гостиницах, мотелях, кемпингах выве-
шиваются памятки с Правилами пожар-
ной безопасности на государственном и 
русском языках. При проживании ино-
странных граждан, памятки о мерах по-
жарной безопасности выполняются на не-
скольких языках.

На внутренней стороне двери в номе-
рах гостиниц, мотелей, кемпингов и обще-
житий вывешиваются индивидуальные 
планы эвакуации людей на случай воз-
никновения пожара с указанием на плане 
номера или комнаты, эвакуационных вы-
ходов и путей движения к ним, мест раз-
мещения средств пожаротушения и сигна-
лизации с необходимым пояснительным 
текстом.

В помещениях гостиниц на жилых эта-
жах не допускается размещать склады, 
офисы, конторы.

Обслуживающий персонал зданий го-
стиниц, кемпингов, мотелей, обеспечи-
вается индивидуальными средствами за-
щиты органов дыхания и электрическими 
фонарями, которые хранятся непосред-
ственно на рабочем месте.

Порядок содержания объектов 
торговли

Временное хранение горючих материалов, 
отходов, упаковок и контейнеров в торго-
вых залах и на путях эвакуации не допу-
скается. Их удаляют ежедневно по мере их 

накопления. Не допускается складировать 
горючую тару вплотную к окнам зданий.

Не допускается хранение горючих или 
негорючих товаров в горючей упаковке в 
помещениях, не имеющих оконных про-
емов или шахт дымоудаления.

Хранение спичек, одеколона, духов, 
аэрозольных упаковок и других, опасных 
в пожарном отношении товаров, осу-
ществляется отдельно от других товаров 
в специально приспособленных помеще-
ниях.

боеприпасы и пиротехнические изде-
лия хранятся в металлических шкафах, 
установленных в помещениях, выгоро-
женных противопожарными перегород-
ками. Не допускается размещение указан-
ных шкафов в подвальных помещениях.

В торговых предприятиях не допуска-
ется:

1) проводить огневые работы во время 
нахождения покупателей в торговых за-
лах;

2) размещать на путях эвакуации и 
лестничных клетках пункты ремонта ча-
сов, граверные и другие мастерские, а так-
же аптечные, газетные, книжные и другие 
киоски;

3) устанавливать в торговых залах бал-
лоны с горючими газами для наполнения 
воздушных шаров и других целей;

4) размещать торговые, игровые аппа-
раты и торговать товарами на площадках 
лестничных клеток, в тамбурах и других 
путях эвакуации;

5) хранить более 15000 аэрозольных 
упаковок;

6) торговать легковоспламеняющими-
ся и горючими жидкостями, горючими 
газами (баллоны с газом, краски, лаки, 
растворители, товары бытовой химии), 
аэрозольными упаковками, боеприпаса-
ми и пиротехническими изделиями при 
размещении их в зданиях иного назначе-
ния.

При проведении распродаж, реклам-
ных акций и мероприятий с массовым 
пребыванием людей руководителями 
принимаются дополнительные меры по 
обеспечению их безопасности (ограниче-
ние доступа посетителей, выставление до-
полнительных дежурных).

При размещении рынков на открытых 
площадках или в зданиях (сооружениях), 
выполняются следующие меры пожарной 
безопасности:

1) навесы над торговыми рядами от-
крытых рынков выполняются из негорю-
чих материалов;

2) на крытых рынках не допускается 
торговля на лестничных клетках, в холлах 
и коридорах;

3) обрешетку покрытия навеса допуска-
ется выполнять из древесины, обработан-
ной огнезащитными составами;

4) не допускается накрывать открытые 
проходы между торговыми рядами тканя-
ми, бумагой, пленками.

Размещение рынков в части зданий 
иного назначения или в пристройках к 
ним не допускается.

Киоски и ларьки, устанавливаемые в 
зданиях и сооружениях, выполняются 
из негорючих материалов. Павильоны и 
киоски, предназначенные для торговли 
горючими жидкостями, дезодорантами, 
сжатыми газами выполняются I, II, IIIа 
степеней огнестойкости, отдельно стоя-
щими или в группе с киосками, торгую-
щими аналогичным товаром.

В рабочее время загрузка товаров и вы-
грузка тары осуществляются по путям, не 
связанным с эвакуационными выходами 
покупателей.

Не допускается торговля товарами 
бытовой химии, лаками, красками и дру-
гими легковоспламеняющимися и горю-
чими жидкостями, расфасованными в 
стеклянную тару емкостью более 1 литра 
каждая, а также пожароопасными това-
рами без этикеток с предупреждающими 
надписями типа «Огнеопасно», «Не распы-
лять вблизи огня».

Расфасовка пожароопасных товаров 
осуществляется в специально приспосо-
бленных для этой цели помещениях.

 
Порядок содержания торговых 
павильонов и киосков

На отведенной территории установка ки-
осков, а также одноэтажных павильонов 
площадью до 20 м2 включительно осу-
ществляется группами. В одной группе 
размещаются не более 10 сооружений не-
зависимо от степеней их огнестойкости.

Расстояние между ними в группе не 
нормируется.

При наличии в группе киосков и па-
вильонов различных степеней огнестой-
кости, расстояние от группы до соседних 
зданий принимается по сооружению, 
имеющему наиболее низкую степень ог-
нестойкости.

Места сбора сгораемых отходов разме-
щаются на расстоянии не менее 15 метров 
от киосков и павильонов.

Помещения для хранения упаковочных 
материалов и инвентаря предусматрива-
ются площадью не более 5 м2.

Степень огнестойкости зданий торго-
вых киосков и одноэтажных павильонов 
площадью до 20 квадратных метров не ре-
гламентируется.

Павильоны и киоски, предназначенные 
для торговли горючими жидкостями и га-
зами, выполняются I, II, IIIа степеней огне-
стойкости, как правило, отдельно стоящи-
ми, или в группе с киосками, торгующими 
аналогичными товарами.

Отопление киосков, устанавливаемых 
в населенных пунктах, используется элек-
трическое (с применением масляных ра-
диаторов, греющих панелей – имеющих 
сертификат соответствия), паровое или 
водяное.

В киосках, устанавливаемых вне насе-
ленных пунктах, допускается применять 
печное отопление в соответствии с поло-
жениями настоящих Правил.

Электросветильники с лампами нака-
ливания используются с защитными кол-
паками, а с люминесцентными лампами 
– бесстартерные.

для обесточивания электрической сети 
павильона или киоска и группы сооруже-
ний отключающее устройство устанавли-
вается на негорючем основании.

Киоски и павильоны оборудуются ав-
томатической пожарной сигнализацией с 
выводом звукового и светового сигнала на 
фасад сооружения или непосредственно в 
защищаемое помещение (автономные по-
жарные извещатели).

что необходимо 
для поступления  
в зарубежные вузы?

Новинки законотворчества
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МуТКО  
ГРОЗИТ 
КАлИНИНГРАду

Министр спорта России Виталий 
Мутко пригрозил властям Калинин-
града лишением права на проведение 
чемпионата мира по футболу 2018 года, 
если те затянут сроки утверждения 
концепции стадиона. Об этом сооб-
щает ТАСС со ссылкой на телеканал 
«Россия 24». «у нас времени нет, в этом 
вопросе мы должны поставить точку 
в ноябре. Нужно окончательно опре-
деляться: либо строим, либо мы уже 
ничего не успеваем, и тогда проведе-
ние матчей в Калининграде ставится 
под угрозу», – заявил министр. При 
этом глава Минспорта отметил, что «у 
него есть план б» на тот случай, если 
не удастся договориться о концепции 
футбольной арены в Калининграде. Од-
нако, по словам Мутко, в министерстве 
рассчитывают, что компромисс будет 
найден. Калининградский стадион 
(рабочее название «Арена балтика») 
планируется сдать в эксплуатацию в 
2017 году. Во время проведения ЧМ-
2018 арена будет вмещать 35 тыс. зри-
телей, после мирового первенства вме-
стимость будет уменьшена до 25 тыс. 
(lenta.ru)

РфС НЕ хОчЕТ 
ОТПуСКАТь 
КРыМСКИЕ  
КлуБы

Вице-президент Российского фут-
больного союза (РФС) Никита Симонян 
заявил, что организация не расста-
нется с тремя крымскими командами, 
выступающими под ее эгидой – ТСК 
(Симферополь), СК ЧФ (Севастополь) и 
«жемчужина» (Ялта). Об этом сообща-
ет «Чемпионат». «Крымские команды 
будут играть в чемпионате России. Ско-
рее всего, они будут играть во втором 
дивизионе», – сказал он. Однако, со-
гласно информации телеканала Еспре-
со.TV, Европейский союз футбольных 
ассоциаций (уЕФА) запретит клубам из 
Крыма выступать под эгидой РФС. При 
этом команды практически не смогут 
играть и в украинском чемпионате, 
так как ни один спонсор не станет их 
финансировать. уЕФА вынесет оконча-
тельное решение относительно крым-
ских команд 4 декабря на заседании 
руководства организации. для выне-
сения вердикта по этому вопросу была 
создана специальная рабочая группа. 
Ранее все переговоры между уЕФА, РФС 
и Федерацией футбола украины (ФФу), 
посвященные обсуждению включения 
крымских клубов в юрисдикцию РФ, за-
вершились неудачно. Киев настаивает 
на их возвращении под свой контроль и 
отказывается признавать любые матчи 
с участием этих команд, проведенные 
под эгидой РФС, в то время как сами 
клубы не желают играть под украин-
ской юрисдикцией. (lenta.ru)

ГАСКОйН  
СНОВА ПьЕТ

бывший футболист сборной Англии 
Пол Гаскойн заявил, что снова вернется 
к пьянству. Об этом сообщает The Daily 
Mirror. «Мое самочувствие без алкоголя 
улучшалось, но каждый день был как 
день сурка – одинаковый и скучный. И 
я решил вернуться к выпивке», – сказал 
47-летний Гаскойн. Также он отметил, 
что врачи предупредили его об опас-
ности – следующий запой он может не 
пережить. По словам бывшего игрока 
«Ньюкасла» и «Тоттенхэма», «спасти 
его может только он сам». Предыдущий 
алкогольный срыв Газзы произошел 24 
октября из-за его конфликта с соседя-
ми. жильцы дома, в котором Гаскойн 
снимал квартиру, пожаловались арен-
додателю на частые шумные вечеринки 
у Пола. В итоге англичанин был высе-
лен, ушел в запой и попал в больницу, 
где прошел экстренный курс реабили-
тации. Гаскойн неоднократно пытался 
бороться с алкоголизмом с помощью 
различных хобби. Так, в сентябре этого 
года он пробовал отвлечься от алкоголя 
с помощью рыбалки, а в ходе одной из 
реабилитаций решил коллекциони-
ровать виски, который затем выпил во 
время нового запоя. Среди спортивных 
достижений Газзы присутствуют два 
чемпионских титула в Шотландии, по-
беда в Кубке Англии. Футболист провел 
57 матчей за сборную Англии, в кото-
рых забил десять мячей, а также вы-
играл в составе «Трех львов» бронзовые 
медали чемпионата Европы 1996 года в 
родной стране. (lenta.ru)

БОй GGG МОжЕТ 
СОСТОяТСя  
В КАЗАхСТАНЕ  
В 2015 ГОду

боксерский поединок с участием 
нашего спортсмена может состояться 
в следующем году ко дню Астаны. Об 
этом сообщил сам боксер в ходе встре-
чи с министром культуры и спорта 
Арыстанбеком Мухамедиулы, передает 
«Казинформ». «Мне очень приятно по-
знакомиться с вами. Я дома бываю не 
так часто. была возможность поехать в 
теплые края и провести там отдых. Но 
я посчитал нужным приехать в Казах-
стан, отдать дань родине. Заехал к маме 
в Караганду, провел с ней пару дней. Со 
многими смог встретиться», – отметил 
Г. Головкин. По его словам, он провел 
встречи с президентом Федерации бок-
са Казахстана Тимуром Кулибаевым, а 
также поздравил президента Федера-
ции тяжелой атлетики РК жаната Ту-
супбекова с успешным выступлением 
на прошедшем в Алматы чемпионате 
мира. «С акимом Карагандинской об-
ласти была встреча, с акимом Астаны. 
С Адильбеком Рыскельдиновичем 
(джаксыбековым) поделились плана-
ми. думаем в следующем году в Астане 
организовать хорошее шоу профес-
сионального уровня, привлечь звезд 
профессионального бокса. Планируем 
организовать это ко дню города, при-
мерно в этих числах. думаю, это будет 
большое событие для всего Казахста-
на. у нас сотрудничество идет с теле-
каналом HBO, поэтому все это реально 
сделать. Не буду пока называть имена 
боксеров. Просто хотелось бы показать 
миру нашу столицу, поднять в очеред-
ной раз флаг Казахстана, чтобы звучал 
гимн. Вот такая задача поставлена 
сейчас, мы к этому стремимся», – под-
черкнул спортсмен. Министр культуры 
и спорта РК Арыстанбек Мухамедиулы, 
в свою очередь, отметил готовность 
поддержать планы акимата Астаны и 
команды Геннадия Головкина по про-
ведению боксерского вечера в столице 
Казахстана. «Это будет очень интерес-
но. В Казахстане много поклонников 
бокса. Поэтому мы готовы поддержать 
вас», – сказал он. В ходе встречи ми-
нистр культуры и спорта Арыстанбек 
Мухамедиулы вручил Геннадию Го-
ловкину Почетный знак за развитие 
спорта, а также надел в торжественной 
обстановке чапан. (inform.kz)

ТВуМАСИ МОжЕТ 
ПЕРЕЕхАТь  
В ИТАлИю

По информации латвийского спор-
тивного портала bb.lv, экс-игрок юр-
мальского «Спартака» и пермского 
«Амкара» близок к переезду в Италию, 
в один из известных клубов серии А. 
Помимо Италии, у Патрика сегодня 
имеются варианты дальнейшего трудо-
устройства в Испании, но самое выгод-
ное в финансовом плане предложение 
– из Катара. Кстати, на международной 
арене этот темнокожий форвард также 
успел засветиться, сыграв четыре мат-
ча в Лиге Европы. «Мы прекрасно по-
нимаем, что к нам он не возвратится, 
так как сегодня он не испытывает не-
достатка в заманчивых предложениях, 
– рассказывает директор юрмальского 
клуба Спартак Мелкумян. – Если чест-
но, телефон раскаляется от звонков 
агентов, которых нынешней осенью за-
интересовал этот снайпер. Откуда толь-
ко не звонят. Сам Патрик Твумаси хочет 
продолжить свою карьеру в чемпиона-
те так называемой «большой пятерки». 
В прошедшем сезоне Патрик Твумаси, 
напомним, выступал в «Астане» на пра-
вах аренды. Трансфером 20-летнего 
нападающего, по нашей информации, 
наряду с латвийским клубом «Спартак» 
владеет одно из агентств Швейцарии. 
В прошедшем сезоне ганский форвард 
в 11-ти матчах за «Астану» сумел отли-
читься 10 раз. (bb.vesti.lv)

СБОРНАя 
МОНГОлИИ 
ВыИГРАлА 
EuRaSIa BaRySy

В финале международных сорев-
нований, посвященных 150-летию со 
дня рождения балуана Шолака, мон-
гольские борцы оказались сильнее ка-
захстанской команды. Как и год назад, 
на этот раз в финал турнира по қазақ 
күресі, проходившего в Таразе, вышли 
сборные Казахстана и Монголии. Но 
если в 2013-м победа досталась нашим 
борцам, то сейчас они, увы, уступили с 
итоговым счетом 1:4. Лучшая сборная 
Eurasia Barysy-2014 получила чек на $50 
тыс. Сборная Казахстана, как серебря-
ный призер, стала богаче на $20 тыс. 
Грузинские борцы, в матче за бронзу 
одолевшие соперников из Таджикиста-
на, заработала $10 тыс. Всего же в тур-
нире Eurasia Barysy-2014 приняли уча-
стие 60 палуанов из 12-ти стран мира. 
(kapital.kz)

РАЗБИл 
ВЕНТИляТОР  
ЗА «лАйКИ»

Непобежденный американский 
боксер деонтей уайлдер разбил венти-
лятор в обмен на пять тысяч «лайков» 
своих болельщиков на его странице в 
Facebook. Тяжеловес разместил виде-
оролик с выполненным обещанием в 
своем аккаунте в социальной сети. Ра-
нее спортсмен объявил сбор «лайков» 
на своей странице и заявил, что если 
отметок наберется более пяти тысяч, 
то он выложит видео боя с одним из 
своих фанатов (англ. «one of my fans» – 
прим. «Ленты.ру»). Но в итоге обещание 
уайлдера оказалось игрой слов – аме-
риканец устроил бой не с фанатом, а с 
вентилятором, который на английском 
языке обозначается аналогичным сло-
вом «fan». деонтей уайлдер провел на 
профессиональном ринге 32 боя, в ко-
торых одержал 32 победы (все – нокау-
том). Он также является претендентом 
на бой с чемпионом мира по версии 
Всемирного боксерского совета (WBC) 
бермейном Стиверном. Поединок меж-
ду ними состоится 17 января 2015 года, 
победитель проведет объединитель-
ный бой с украинским тяжеловесом 
Владимиром Кличко. (lenta.ru)

ПЕлЕ ПОПАл  
В БОльНИЦу

Легендарный бразильский футбо-
лист Пеле в понедельник, 24 ноября, 
был госпитализирован в клинику име-
ни Альберта Эйнштейна в Сан-Паулу. 
Как сообщает Reuters, у 74-летнего 
спортсмена подозревают инфекцию 
мочевыводящих путей. Футболист уже 
второй раз за этот месяц попадает в 
больницу. 13 ноября он был доставлен в 
клинику имени Альберта Эйнштейна с 
жалобами на сильные боли в желудке. 
Анализы показали наличие у бразиль-
ца камней в почках, и ему сделали экс-
тренную операцию. В 2012 году в этой 
же больнице Пеле делали операцию 
на бедре. Тогда ему установили протез 
сустава. Пойти на хирургическое вме-
шательство короля футбола, стараю-
щегося вести активный образ жизни, 
заставили боли, которые ограничивали 
движение. (lenta.ru)

К2 ПОдАлА В Суд 
НА ПулЕВА

Промоутерская компания К2, пред-
ставляющая интересы украинского 
тяжеловеса Владимира Кличко, подала 
в суд на болгарского боксера Кубрата 
Пулева. Об этом сообщает Reuters. По-
водом для иска стали слова болгарина 
о том, что украинец якобы уклонился 
от прохождения процедуры допинг-те-
ста. Также Пулев заявил, что не уважает 
Кличко. «К2 судится со мной из-за моих 
слов. Из-за этого дела я не могу гово-
рить на тему допинга», – подтвердил 
болгарин информацию о судебном раз-
бирательстве. бой между Кличко-млад-
шим и Пулевым состоялся 15 ноября 
в Гамбурге. Победу нокаутом в пятом 
раунде одержал украинский боксер, от-
стоявший в этом поединке титул чем-
пиона мира по версии Международной 
боксерской федерации (IBF). (lenta.ru)

ПРЕдлОжЕНИЕ 
ПуТИНА

Российский президент Владимир 
Путин, беседуя в Сочи с участниками 
матча за титул чемпиона мира по шах-
матам, предложил решать проблемы 
с помощью этого вида спорта. Об этом 
сообщает РИА «Новости». «Я очень на-
деюсь, что шахматы, как и другие виды 
спорта, будут хорошим мостом между 
странами, между людьми, будут способ-
ствовать решению проблем не только в 
спорте, но и вообще в мире, в жизни, в 
отношениях между странами», – сказал 
глава государства на встрече с победи-
телем матча Магнусом Карлсеном и 
претендентом на титул Вишванатаном 
Анандом. Путин также поздравил шах-
матистов, отметив, что финальная пар-
тия оказалась «блестящей». Ожидается, 
что в качестве сувенира российскому 
лидеру вручат шахматную доску с авто-
графами финалистов, на которой была 
сыграна решающая партия. 23 ноября 
Карлсен защитил титул чемпиона пла-
неты, нанеся поражение Ананду в 11-й 
партии матча. В итоге норвежец побе-
дил со счетом 6,5:4,5. Матч проходил в 
главном медиацентре Олимпийского 
парка в Сочи. Призовой фонд составил 
миллион евро. (lenta.ru)

РуБИО МОжЕТ 
ЗАВЕРШИТь 
КАРьЕРу

Марко Антонио Рубио ввиду от-
сутствия вариантов с соперниками 
может уйти из профессионального 
бокса. бывший претендент на титул 
чемпиона мира в среднем весе Марко 
Антонио Рубио (59-7-1, 51KO) за свою 
карьеру провел 67 боев, начиная с 2000 
года. Кажется, что Марко в мире бокса 
уже очень и очень долго, но ему все еще 
лишь 34 года. В прошлом месяце Рубио 
встретился с опасным панчером Генна-
дием Головкиным и был нокаутирован 
во втором раунде. Сейчас мексиканец 
всерьез рассматривает возможность 
завершения карьеры, если только не 
получит какое-либо заманчивое пред-
ложение о возвращении на ринг. «Я не 
уверен на 100%, чего я хочу. Я провожу 
время с семьей, в зале и обучаю моло-
дежь. Могу сказать, что единственная 
возможность моего возвращения на 
ринг – это получение хорошего пред-
ложения — это должен быть титульный 
бой и неплохой гонорар. Если такого не 
будет, думаю, лучше всего было бы по-
кинуть бокс, – сказал Рубио в интервью 
Fox Deportes. – Я был разочарован мно-
гими вещами в своем последнем бою. Я 
чувствовал, что поднялся на счет «9», я 
просто взял немного времени для того, 
чтобы оправиться от удара и думал, что 
сейчас мы продолжим бой. Я не боец, 
который будет громко об этом возму-
щаться... Рефери просто остановил бой, 
и с этим уже ничего нельзя было поде-
лать. Мне уже 34 и начинать все заново 
очень сложно. Приходит все больше 
молодых бойцов, а с ними много не за-
работаешь. Если к нам придет хорошее 
предложение – мы примем его. Если нет 
– я завяжу. у меня была хорошая карье-
ра, было много возможностей и спасибо 
богу за то, что я смог стать чемпионом 
WBC world. Я встретил многих людей, 
многих друзей и известных боксеров. Я 
дрался в крупных шоу, дважды – с уча-
стием Оскара де Ла Хойи. Я выходил на 
ринг в украине, США, Канаде... было 
круто. Мир бокса очень неблагодарен. 
Когда ты выигрываешь – все вокруг с то-
бой, стоит проиграть – и ты уже на обо-
чине. Я видел много хороших бойцов, 
а сейчас их не помнит никто. Логич-
но, что через пару лет и меня никто не 
вспомнит, но для меня главной вещью 
в жизни останется семья». (tofight.ru)

КАЗАхСТАН  
В ТОП-10 КуБКА 
дЭВИСА

Опубликован новый рейтинг наци-
ональных команд в Кубке дэвиса. Ли-
дерство по-прежнему удерживают 
чехи – чемпионы 2013 года. На втором 
месте Швейцария, французы на тре-
тьей строчке. Команда Казахстана со-
хранила за собой десятую позицию. 
(championat.com)  

СТудЕНТы 
ВыйдуТ  
НА СТАРТ  
НА «МЕдЕу»

Около 100 спортсменов из 15 стран 
мира примут участие в II чемпионате 
мира по конькобежному спорту среди 
студентов, который пройдет в Алматы 
18 декабря, сообщает «Казинформ» со 
ссылкой на официальный сайт зимней 
универсиады 2017 года. «18 декабря на 
легендарной арене «Медеу» стартует 
II чемпионат мира по конькобежному 
спорту среди студентов. В течение че-
тырех дней на высокогорном катке бу-
дут одновременно разыграны награды 
как в классическом многоборье на дис-
танции 500, 1 тыс., 1,5 тыс., 3 тыс., 5 тыс. 
и 10 тыс. метров, так и на отдельных 
дистанциях, в том числе масс-старт», 
– говорится в распространенной ин-
формации. Отмечается, что чемпионат 
мира среди студентов в Алматы, кото-
рый по праву можно назвать «самым 
высоким», пройдет в соответствии с 
техническим регламентом и правила-
ми FISU и ISU (Международный союз 
конькобежцев) и станет вторым «те-
стовым» международным спортивным 
соревнованием в преддверии XXVIII 
всемирной зимней универсиады 2017 
года в Алматы. «участниками чемпи-
оната мира среди молодежи станут 
около 100 спортсменов из команд 15 
стран мира. Официальные трениров-
ки спортсменов начнутся 17 декабря. 
далее, 18 декабря в 10.00 первыми на 
старт выйдут юноши, продолжат сорев-
нования девушки, а завершится день 
торжественной церемонией», – отмеча-
ется в информации. Первый чемпионат 
мира по конькобежному спорту среди 
студентов прошел с 18 по 21 декабря на 
открытом катке Центра олимпийской 
подготовки в городе Закопане (Поль-
ша). В медальном зачете Казахстан 
занял 5-е место, завоевав 5 медалей: 1 
серебряную и 4 бронзовых. (inform.kz)

Вячеслав Селезнев 
фото: ak-bars.ru

В начале этой недели хоккей-
ный мир потрясла весть о 
кончине Виктора Тихонова, 

легендарного тренера и хоккеиста. 
Создатель «Красной машины» скон-
чался на 85-м году жизни в ночь 
на понедельник в Москве. Виктор 
Тихонов за целую жизнь в хоккее 
воспитал многих мастеров, дав им 
дорогу в большой спорт, и прило-
жил свою руку в становление и раз-
витие этой игры. В бытность тре-
нером Тихонов трижды становился 
олимпийским чемпионом, два раза 
приводя к медалям сборную СССР 
на играх 1984 и 1988 годов, а так-
же объединенную сборную СНГ на 
Олимпиаде 1992 года. Восемь раз 
сборная СССР под его руководством 
выигрывала чемпионат мира. А мо-
сковский  ЦСКА, которому знамени-
тый тренер посвятил значительную 
часть своей карьеры, под его руко-
водством 13 раз становился чемпи-
оном Советского Союза. Похороны 
Виктора Тихонова состоятся 27 но-
ября в Москве. В понедельник его 
внук, Виктор Тихонов-младший, 
выступающий за питерский СКА, 
забросил две шайбы в матче Кон-
тинентальной хоккейной лиги. По 
иронии судьбы, эти два взятия во-
рот состоялись в гостевом поединке 
с ЦСКА. Питерские армейцы здесь 
уступили со счетом 5:3.

Также в понедельник свой за-
ключительный матч очередной 
гостевой серии проводил «барыс». 
Этот поединок, как и предыдущие 
четыре, оказался проигранным. В 
прошлый четверг казахстанский 
клуб в серии послематчевых бул-

литов уступил в Омске «Авангар-
ду» – 2:1. А в субботу был обыгран в 
овертайме с аналогичным счетом 
в Екатеринбурге местным «Авто-
мобилистом». В понедельник ко-
манда Андрея Назарова гостила в 
Казани. И уже с первых минут по-

единка с «Ак-барсом» на льду «Тат-
нефть-Арены» стало жарко. Спу-
стя 13 секунд после вбрасывания в 
кулачном бою сошлись Александр 
Свитов и дамир Рыспаев. А после 
этого Свитов вступил в словесную 
перепалку с Андреем Назаровым, 
после чего наставник «барыса» за-
пустил в игрока «Ак-барса» бутыл-
ку с водой и был удален со скамей-
ки до конца игры. уже во вторник 
в отношении Андрея Назарова со 
стороны Спортивно-дисципли-
нарного комитета КХЛ были при-
менены санкции. Главный тренер 
«барыса» дисквалифицирован на 
четыре матча. Помимо этого ка-
захстанский клуб наряду с «Ак-
барсом» должен выплатить штраф 
в размере 100 тыс. рублей. Нака-
зание также коснулось юного таф-
гая «барыса» дамира Рыспаева, 
который пропустит один матч за 
вторую драку в сезоне. В первый 
раз Рыспаев продемонстрировал 
свои бойцовские качества 31 октя-
бря в домашнем поединке против 
«Нефтехимика». Что касается ис-
хода поединка в Казани, то здесь 
«барыс» потерпел поражение со 
счетом 3:2. В составе казахстан-
ского клуба отличились Найджел 
доус и брэндон боченски. Это по-
ражение стало пятым подряд для 
«барыса». 

Следующую встречу столичный 
клуб проведет в субботу на своем 
льду против «Адмирала». 

долгожданный триумф

уверенно и без вопросов
«Кайрат» вышел в «Финал четырех» Кубка уЕФА по футзалу  

Голы в память о мэтре  
и приключения «Барыса»  
в Казани

// сПорт // сПорт

Триумф Хэмилтона и неудача 
Росберга, прорыв Риккардо и 
прощание баттона – в обзоре 

финальной гонки сезона «Форму-
лы-1».

1. Триумф хэмилтона 
и неудача Росберга
Льюис Хэмилтон приехал на за-
ключительный Гран-при с отлич-
ными шансами на титул – по сути, 
остановить англичанина могла 
только техническая неисправ-
ность. Весь уик-энд его соперник 
надеялся либо на помощь со сторо-
ны «уильямса», либо на отказ боли-
да Льюиса. Но вышло так, что в ре-
шающий момент сверхбыстрая, но 
хрупкая машина подвела именно 
Нико Росберга – проклятие поула в 
Абу-даби продолжает работать.

Строго говоря, немец проиграл 
борьбу за победу в гонке уже в пер-
вом повороте. Хэмилтон стартовал 
куда увереннее и мгновенно создал 
комфортный отрыв в 1,5-2 секун-
ды. И если до какого-то момента 
Нико исподволь на что-то надеял-
ся, то после возникновения про-
блем с ERS и тормозами шансов на 
чемпионство не осталось совсем. 
Росберг терял по 3-5 секунд на кру-
ге относительно соперников, до-
вольно быстро пропустил Массу и 
боттаса и откатывался все дальше. 
За пару кругов до финиша коман-
да предложила пилоту прекратить 
мучения, но он мужественно на-
стоял на доезде до финиша, пусть 
и на четырнадцатой позиции. А за-
тем совершил поистине благород-
ный поступок – пришел в предпо-
диумное помещение и поздравил 
напарника с победой.

для Льюиса заезд прошел куда 
спокойнее, но напоследок болель-
щикам англичанина пришлось 
поволноваться. После сообщения 
о проблемах напарника Хэмилтон 
по приказу из боксов сбросил темп, 
позволив Фелипе Массе подобрать-
ся поближе. Но бразилец неожи-
данно сменил тактику, выбрав на 
последний отрезок более мягкие 
шины, и начал стремительно подъ-
езжать к будущему триумфатору. 

Англичанину пришлось поднажать 
на порядком изношенной резине, 
и на финише машины разделило 
чуть больше двух секунд.

Победа в гонке, приносящая 
долгожданный титул, – что может 
быть приятнее для гонщика? бла-
годаря идее «двойных очков» Лью-
ис закончил сезон с 67-очковым 
преимуществом над Росбергом, но 
на самом деле борьба за чемпион-
ство вышла куда более плотной и 
захватывающей.

2. Борьба Массы за победу
Фелипе завершил не слишком 
успешный для себя сезон на вы-
сокой ноте. бразилец не просто 
приехал на подиум, но и всерьез 
поборолся за победу, хотя первая 
половина гонки не предвещала ни-
чего сверхъестественного.

Масса мгновенно отстал от пары 
Хэмилтон-Росберг, но когда Льюис 
намеренно сбавил темп, Фелипе 
несколько сократил отставание. 
А дальше гонщик поступил остро-
умно – максимально растянув 
отрезок на «софте», он вернулся 
на трассу на шинах «суперсофт». 
до финиша оставалось еще один-
надцать кругов и 12 секунд до Хэ-
милтона, и Масса действительно 
начал догонять лидера. Но ближе 
к концу Гран-при резина износи-
лась, вдобавок на пути бразильца 
не вовремя возникли круговые. до 
победы дотянуться не получилось, 
но Фелипе подтвердил слова Пэта 
Симондза – в Гроуве сократили от-
ставание от «Мерседеса» и, возмож-
но, готовы сражаться за титул уже в 
2015 году.

Валттери боттас еще в субботу 
боролся за поул, но сегодня явно не 
показал максимума возможностей. 
Финн провалил старт, опустившись 
с третьего места на восьмое, до-
вольно быстро отыгрался и уже к 
середине гонки практически обе-
спечил себе попадание на подиум. 
Правда, без проблем на машине 
Росберга молодой гонщик не добил-
ся бы такого результата – кто знает, 
может, на Валттери так действуют 
слухи об интересе «Феррари»?

3. «форс-Индия» в очках
Пока Виджай Маллья и его заме-
ститель убеждают берни Экклсто-
уна принять необходимые меры 
для обеспечения будущего «Форму-
лы-1», гонщики «Форс-Индии» бо-
рются с топ-командами на равных. 
Пусть и в отдельно взятой гонке, но 
все равно приятно, что в чемпиона-
те есть такие «конюшни».

Когда деньги на обновление бо-
лида окончательно утекли словно 
песок сквозь пальцы, коллектив 
резко сдал позиции и проиграл оч-
ную дуэль в Кубке конструкторов 
«Макларену». уик-энд в Абу-да-
би – первая по-настоящему цель-
ная гонка «Форс-Индии» за долгое 
время. Нико Хюлькенберг и Сер-
хио Перес опередили и Феттеля, и 
Алонсо, и Магнуссена, финиширо-
вав на шестой и седьмой позициях, 
и принесли в Кубок конструкторов 
разом 28 очков.

4. Прощальные гонки 
феттеля, Алонсо, Баттона 
и Квята
Рынок пилотов «Формулы-1» пре-
терпел довольно резкие метамор-
фозы за короткое время – уже 
осенью стало известно, что Себа-
стьян Феттель покинет «Ред булл» 
ради давней мечты – перехода в 
«Феррари». И у команды Кристиа-
на Хорнера, и у немца есть опреде-
ленные доводы для расставания, 
и конечно, Себастьяну хотелось 
ударно завершить неудачный се-
зон, напоследок громко хлопнув 
дверью. На фоне выступления 
напарника нельзя сказать, что у 
звездного пилота все получилось 
– два года назад при старте с пит-
лейна Феттель финишировал на 
подиуме, а сегодня довольство-
вался лишь скромным восьмым 
местом.

Примерно в таком же положе-
нии оказался и Фернандо Алонсо. 
Испанец расстался со Скудерией 
в более агрессивном ключе – есть 
ощущение, что после перехода в 
«Макларен» мы услышим из уст 
гонщика много интересного о пя-
тилетнем пребывании в «Ферра-

ри». В Абу-даби Алонсо добился 
только четырех очков, правда, в 
очередной раз на автомате фини-
шировав впереди многострадаль-
ного Райкконена. Возможно, ис-
панец мог бы добиться большего, 
если бы не две пропущенные тре-
нировки в пятницу и субботу, и, 
как следствие, настройки болида 
вслепую.

даниил Квят в Абу-даби про-
щался с «Торо Россо». Стремитель-
ный взлет карьеры россиянина 
можно смаковать все межсезонье, 
попутно сомневаясь в перспекти-
вах юного пилота в мясорубке «Ред 
булл». Но факт остается фактом – 
чего у Квята не отнять, так это ско-
рости. Переквалифицировать го-
раздо более опытного напарника в 
дебютном сезоне – дорогого стоит. 
В субботу даниил вновь добился 
блестящего результата в квалифи-
кации, а штрафы гонщиков «Ред 
булл» позволили Квяту стартовать 
пятым. В гонке россиянина под-
вел мотор «Рено» – сначала фран-
цузская техника помешала удачно 
стартовать, а на шестнадцатом кру-
ге мотор просто заглох. А жаль – на 
тот момент даниил всерьез претен-
довал на очки.

дженсон баттон, по всей види-
мости, прощается не только с «Ма-
клареном», но и с «Формулой-1». 
Как еще иначе объяснить много-
численные мрачноватые интер-
вью и «пончики» после финальной 
гонки? Как и в бразилии, джен-
сон провел отличный уик-энд, в 
упорной борьбе переквалифици-
ровал напарника и финишировал 
сразу за болидами топ-команд. 
Рон деннис продолжает играть в 
молчанку, но, похоже, насчет бат-
тона решение уже принято. А вот 
Магнуссену не стоит расслаблять-
ся – вчистую проигранный сезон и 
приглашение Стоффеля Вандорна 
на молодежные тесты могут сы-
грать роль в выборе второго пило-
та «Макларена».

5. Прорыв Риккардо
Обычно скудная на события гонка 
в Абу-даби на этот раз порадовала 
зрителя многообразием тактиче-
ских схем. Здесь и стратегия, по-
зволившая Массе претендовать на 
победу, и прорыв «Форс-Индии», но 
самыми запоминающимися стали 
действия даниэля Риккардо.

Австралийский гонщик вновь 
продемонстрировал потрясающую 
работу с покрышками – стартовав 
на «софте» с пит-лейна, гонщик 
лишь на 28-м круге свернул в боксы 
за свежими шинами. Затем, конеч-
но, пришлось провести еще один 
пит-стоп, но большего, чем четвер-
тое место, он вряд ли мог добиться. 
Чтобы оценить темп Риккардо, до-
статочно посмотреть на отрыв от 
преследователей – ближайший из 
соперников уступил талантливому 
пилоту 23 секунды на финише. Ин-
тересно, не настигнет ли в будущем 
австралийца «синдром второго се-
зона»?

дмитрий Агапов 
sports.ru

данияр Балахметов 
фото: fckairat.kz

В минувшую субботу финаль-
ным матчем Кубка страны 
завершился футбольный се-

зон в Казахстане. На поле стади-
она «Астана Арена» в решающем 
поединке за второй по значимости 
трофей страны сошлись алматин-
ский «Кайрат» и «Актобе». За игрой 
вживую наблюдали несколько ты-
сяч зрителей. А почетным гостем 
матча стал боксер Геннадий Голов-
кин. 

Оба клуба завершили чемпи-
онат в призовой тройке. Причем 
«Актобе» лишь в последний мо-
мент обошел алматинцев и заво-
евал «серебро». «Кайрат», как и год 
назад, стал бронзовым призером. 
В год 60-летнего юбилея команда 
Владимира Вайсса явно желала за-
махнуться и на чемпионство, одна-
ко не получилось. Тем не менее у 
«Кайрата» была возможность взять 
своеобразный реванш у «Актобе» и 
завершить сезон на мажорной ноте. 
Стоит отметить, что алматинский 
клуб, несмотря на то, что послед-
ний раз завоевывал кубок страны 
в 2003 году, является самым титу-
лованным клубом в этом турнире. 
5 раз «Кайрат» выигрывал данный 
трофей (1992, 1996/97, 1999/00, 
2001 и 2003). Вторая по победам 
в кубке идет «Астана-1964», кото-
рая трижды выигрывала трофей, 
правда в бытность еще «женисом» 
(2000/01, 2002, 2005). «Актобе» 
лишь раз завоевывал кубок. Слу-
чилось это в 2008 году, когда запад-
ноказахстанцы также выигрывали 
Суперкубок страны и чемпионат.

Алматинцы подошли к отчетно-
му финалу с потерями. Из-за трав-
мы, полученной в матче со сбор-
ной Португалии, Владимир Вайсс 
не смог рассчитывать на Артура 

Едигаряна. Место полузащитника 
сборной Армении в центре поля за-
нял Аслан дарабаев. На непривыч-
ном для себя месте оказался и Марк 
Гурман. Центральный защитник 
«Кайрата» играл на левом краю 
обороны. 

С первых минут обе команды 
продемонстрировали нацелен-
ность на противоположные воро-
та. Сначала защитник «Кайрата» 
Ермек Куантаев, подключившись 
в атаку, пробил в штангу. А затем 
Алексей Антонов сотряс каркас во-
рот Сергея Ткачука. бразилец Исаэл 
даже успел отметиться быстрым го-
лом в ворота Андрея Сидельникова. 
Однако сделал он это из положения 

вне игры, и счет остался неизмен-
ным. Тем не менее на 20-й минуте 
Исаэл сделал образцовый навес в 
направлении жерара Гоу. Ивуариец 
в борьбе с армянским легионером 
«Актобе» Робертом Арзуманяном 
заставил того совершить ошибку и 
замкнуть подачу. Автогол и «Кай-
рат» повел в счете. Впрочем, спустя 
10 минут Юрий Логвиненко, под-
ключившись в атаку, после серии 
рикошетов в штрафной «Кайрата» 
сравнял счет. Но равенство длилось 
недолго. Через минуту после этого 
испанский легионер алматинцев 
Сито Риера бросил в прорыв Исаэ-
ла, который в касание перевел мяч 
на жерара Гоу. На этот раз ивуариец 

стал единоличным автором гола, 
обойдясь без помощи защитников 
«Актобе» – 2:1. 

Во втором тайме «Кайрат» уве-
личил отрыв. Вновь автором гола 
стал жерар Гоу, которому на 64-й 
минуте ассистировал бауыржан 
Исламхан. А под занавес поедин-
ка дальний удар Аслана дарабаева 
застал врасплох Андрея Сидельни-
кова – 4:1. В победе «Кайрата» уже 
никто не сомневался. даже удале-
ние Сито Риеры на 88-й минуте за 
удар Марата Хайруллина не сыгра-
ло большой роли в исходе поедин-
ка. «Кайрат» в шестой раз завоевал 
трофей и является самой кубковой 
командой страны.  

Победа хэмилтона  
в чемпионате мира и другие 
события Гран-при Абу-даби

На мажорной ноте
Алматинский «Кайрат» завершил сезон победой в Кубке Казахстана

Во французском городе Лилль 
завершился финальный матч 
Кубка дэвиса, а в Сан-Паулу 

прошел Итоговый турнир катего-
рии «Челленджер». Этими соревно-
ваниями официально завершился 
сезон-2014. И, как водится, не обо-
шлось без драматических поворо-
тов сюжета.

В Лилле на футбольной арене 
«Пьер Моруа» специально под Ку-
бок дэвиса был оборудован грун-
товый корт. Одним из главных 
критериев при выборе данного 
стадиона была его вместимость. 
Французская сборная рассчиты-
вала, что болельщики станут их 
дополнительным козырем и, как 
показал первый игровой день, не 
прогадала.

Главным вопросом в преддве-
рии матча было состояние спины 
33-летнего лидера швейцарской 
команды Роджера Федерера, кото-
рый получил повреждение на Ито-
говом чемпионате АТР. Однако по-
сле окончания этой встречи можно 
смело сказать, что лидером в дан-
ном поединке был другой швейца-
рец Стэн Вавринка.

Именно Стэн принес своей сбор-
ной первое очко, в блестящем стиле 
переиграв первую ракетку Фран-
ции жо-Вилфрида Цонга. Это по-
ражение не лучшим образом сказа-
лось на психологическом настрое 
Цонга, который в итоге больше на 
корт в этом матче не выходил.

А вот во втором матче ключевым 
фактором стали именно болельщи-
ки. Трибунам, прекрасно разогре-
тым поединком Вавринки и Цонга, 
удалось зарядить энергией Гаэля 
Монфиса. Француз в матче против 
Федерера играл максимально уве-
ренно, практически не ошибался 
и здорово обводил швейцарца в те 
моменты, когда он искал счастья у 
сетки. Итогами первого игрового 
дня в принципе были довольны оба 
капитана, ведь при счете 1:1 шансы 
сохранялись равные. А болельщи-
ки и специалисты и вовсе получи-
ли гарантии того, что для выявле-

ния победителей потребуются все 
три положенных игровых дня.

То, что происходило во фран-
цузской команде в субботу, слож-
но поддается описанию. Новост-
ные ленты всех мало-мальски 
значимых СМИ пестрели сообще-
ниями о заменах в парной комби-
нации. То, согласно ряду изданий, 
на корт должны были выйти Цон-
га вместе с Ришаром Гаске. Затем 
капитан команды Арно Клеман 
сообщил, что остановил свой вы-
бор на изначальном варианте – Га-
ске и жюльене беннето. При этом 
после матча, который французы 
в трех партиях проиграли олим-
пийским чемпионам Игр в Пеки-
не Вавринке и Федереру, беннето 
заявил, что знал о том, что выйдет 
на корт, еще в пятницу. В то же 
время тренер жо-Вилфрида Тьер-
ри Асьон сообщил журналистам, 
что его подопечный должен был 
играть в парном матче, а о замене 
они узнали всего за пару часов до 
начала встречи.

Как бы то ни было, парный по-
единок, имеющий в Кубке дэвиса 
гораздо большее значение, чем в 
Кубке Федерации, французы про-
играли. да, Вавринка и Федерер 
играют вместе только за сборную, 

но таким профессионалам не нуж-
но много времени, чтобы сыграть-
ся и вспомнить комбинации. Воз-
можно, капитану французов Арно 
Клеману стоило вызвать на матч 
Эдуара Роже-Васслена, который 
вместе с беннето является третьим 
по силе дуэтом мира. В любом слу-
чае, после субботней встречи счет 
в матче был 2:1, и от итоговой по-
беды швейцарцев отделяло всего 
одно очко.

Кубок дэвиса – единственный 
трофей, которого не хватало в ко-
пилке легендарного Федерера. Он 
побеждал на Олимпиаде, правда 
в парном разряде, выигрывал все 
турниры «большого шлема» и зна-
чимые соревнования АТР. Симво-
лично, что в решающий игровой 
день первым на корт вышел имен-
но Роджер. Ему противостоял во-
все не жо-Вилфрид Цонга, а Ришар 
Гаске, который может похвастаться 
двумя победами над Федерером 
на грунтовых кортах. Что касается 
Цонга, то по официальной версии, 
озвученной президентом ФТФ жа-
ном Гашассеном, он испытывал 
боли в запястье. В то же время не-
которые издания сообщили, что 
проблемы жо-Вилфрида носят пси-
хологический характер.

Гаске оказать Федереру серьез-
ного сопротивления не смог и про-
играл в трех партиях – 4-6, 2-6, 2-6. 
Федерер и Вавринка одержали дол-
гожданную победу в Кубке дэвиса 
и принесли своей стране первый 
титул в ее истории.

На фоне сражения в Лилле 
практически незамеченным остал-
ся Итоговый турнир категории 
«Челленджер», который уже в чет-
вертый раз проводится на кортах 
Сан-Паулу. Нельзя сказать, что со-
ревнования имеют серьезный тур-
нирный подтекст, но шанс зарабо-
тать 125 очков (чемпионский титул 
плюс три победы в групповом тур-
нире) – достаточный стимул.

В этом году чемпионом данных 
соревнований стал аргентинец дие-
го Шварцман. На групповом этапе он 
одержал две победы, которых хвати-
ло для выхода в полуфинал с первого 
места. Вторую путевку из этой груп-
пы получил бразилец Гильерме Кле-
зар. Во второй группе первенствова-
ли доминиканец Виктор Эстрелья и 
итальянец Симоне боллелли.

Так получилось, что Шварцману 
в полуфинале противостоял имен-
но болелли, получивший при по-
севе первый номер. Поединок двух 
сильнейших по рейтингу игроков 
турнира завершился победой дие-
го со счетом 7-5, 6-4. А вот во вто-
ром полуфинале была настоящая 
битва. Клезар и Эстрелья провели 
три тай-брейка и три часа игро-
вого времени, а победа досталась 
21-летнему бразильцу – 7-6(4), 
6-7(0), 7-6(12). На решающий матч 
Клезару уже не хватило сил. Швар-
цман добился победы и заработал 
110 рейтинговых очков, которые 
помогли ему завершить год на 61-й 
строчке мирового рейтинга.

На сей раз все основные события 
теннисного 2014 года окончатель-
но исчерпались. Очередной сезон в 
мужском теннисе стал достоянием 
истории. 

денис Кузнецов 
gotennis.ru

данияр Балахметов 

В том, что подопечные бра-
зильского специалиста Какау 
сумеют преодолеть Элитный 

раунд Кубка уЕФА по футзалу, 
вряд ли кто сомневался. Алматин-
цы выступали в группе C вместе с 
сербским «Экономацем», француз-
ским клубом «Спортинг Париж» и 
латвийским «Никарсом». В итоге 
подопечные Какау уверенно пре-
одолели эту стадию, одолев своих 
соперников с солидной разницей, и 
стали самым результативным кол-
лективом, прошедшим в «Финал 
четырех». Все поединки прошли на 
паркете дворца спорта имени балу-
ана Шолака.

В стартовом поединке, кото-
рый состоялся в прошлый четверг, 
встречались «Кайрат» и «Никарс». 
Недавняя встреча этих клубов на 
Кубке Еременко завершилась по-
бедой латвийцев – 6:5. А в Элит-
ном раунде Кубка уЕФА 2009/10 
алматинцы одолели «Никарс» со 
счетом 3:2. На этот раз «Кайрат» 

учинил форменный разгром сво-
им соперникам, забив в их ворота 
11 мячей и пропустив всего два. В 
составе «Кайрата» хет-триком от-
метился Игор. И еще восемь игро-
ков забили по одному голу, в числе 
которых вратарь Маркао, а также 
дуглас, же, диванеи, Михаил Пер-
шин, Серик жаманкулов, Лео и 
Кайо жуниор. В составе «Никарса» 
голы забивали капитан команды 
Арналду Перейра (с пенальти) и 
Герман Матюшенко. В этот же день 
«Спортинг» одолел «Экономац» со 
счетом 4:1.

В пятницу «Никарс» и «Эконо-
мац» благодаря результативной 
ничьей (5:5) заработали первые 
очки. А в заключительном по-
единке второго тура настоящую 
голевую перестрелку устроили 
«Кайрат» и «Спортинг», забив на 
двоих 18 мячей. Алматинцы, к 
слову, вновь организовали 11 взя-
тий ворот. Сразу три игрока ка-
захстанской команды записали на 
свой счет по дублю, это Алешан-
дре Мораес, диванеи и жоан. По 

разу отличились дуглас, же, Лео и 
Александр довгань. Также автого-
лом в пользу «Кайрата» отметился 
игрок гостей дави. Он, к слову, 
забивал не только своему врата-
рю, но и сумел оформить дубль в 
ворота хозяев площадки. Помимо 
него в составе «Спортинга» было 
еще два игрока, записавших на 
свой счет по дублю, это Кафе и Ау-
густо. Еще один гол в ворота «Кай-
рата» провел Шоле, в итоге 11:7. 
О бескомпромиссном характере 
поединка говорят два удаления в 
составах обеих команд. Красных 
карточек были удостоены авторы 
дублей же и Аугусто.

В заключительном туре, ко-
торый состоялся в воскресенье, 
«Спартинг» в упорной борьбе сло-
мил сопротивление «Никарса» – 5:4 
и обеспечил себе второе место в 
квартете. 

А «Кайрат» добился третьей по-
беды в рамках этой стадии. Правда, 
в матче с «Экономацем» казахстан-
ский клуб обошелся более скром-
ными по сравнению с предыду-

щими встречами показателями. 
В этой игре подопечные Какау от-
метились всего шестью забитыми 
мячами, пропустив при этом в свои 
ворота три гола. Здесь дубль офор-
мил Лео, а еще четыре игрока «Кай-
рата» забили по голу. Это вратарь 
Игита, а также Алешандре Мораес, 
диванеи и Михаил Першин. В со-
ставе гостей отличились Никола 
Матиевич и даниэл (2 гола). 

Забив в трех поединках 28 го-
лов, алматинский клуб стал са-
мым результативным из числа 
преодолевших Элитный раунд. 
Португальский «Спортинг» и ис-
панская «барселона», к примеру, 
забили вдвое меньше мячей – по 
14. А российская «дина» – 12. Но 
и пропускали эти коллективы по 
сравнению с «Кайратом» гораздо 
меньше. Алматинцы 12 раз были 
вынуждены капитулировать в 
трех поединках этой стадии. А вот 
«Спортинг» и «дина» – по 5. у «бар-
селоны» оказалась самая надежная 
оборона. действующие обладатели 
трофея пропустили всего два мяча.
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ПАКьяО  
И МЕйуЭЗЕРу 
ЗАПлАТяТ  
 $180 МлН

Сумма гонораров за возможный бой 
между филиппинцем Мэнни Пакьяо 
и американцем Флойдом Мэйуэзером 
достигнет $180 млн. Об этом сообщает 
портал tofight.ru. Призовой фонд рас-
пределится следующим образом: вне 
зависимости от исхода поединка Па-
кьяо получит $80 млн, Мэйуэзер зара-
ботает 100 миллионов. «у Флойда есть 
небольшое преимущество в гонораре, 
чтобы было легче найти компромисс 
в некоторых аспектах», – заявил совет-
ник филиппинского боксера Майкл 
Конц. бой между Пакьяо и Мэйуэзером, 
выступающими в полусреднем весе (до 
66,7 килограмма), является одним из 
самых ожидаемых поединков в исто-
рии бокса. Сам филиппинец сообщил, 
что схватка может состояться в мае 
2015 года. 35-летний филиппинский 
спортсмен провел на профессиональ-
ном ринге 64 боя, одержал 57 побед (38 
– нокаутом), потерпел 5 поражений и 
2 поединка завершил вничью. В своем 
последнем бою Пакьяо единогласным 
судейским решением победил амери-
канца Криса Алгьери и отстоял титул 
чемпиона мира по версии Всемирной 
боксерской организации (WBO). 37-лет-
ний Мэйуэзер является обладателем 
чемпионских поясов по версии Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA) и 
Всемирного боксерского совета (WBC), 
в 47 боях на профессиональном рин-
ге одержал 47 побед (26 – нокаутом). 
(lenta.ru)

МИККИ РуРК РАдИ 
БОя СБРОСИл 15 КГ

Американский актер Микки Рурк, 
который 28 ноября проведет в Москве 
девятый за карьеру бой на професси-
ональном ринге, рассказал, что при 
подготовке к боксерскому поединку 
потерял около 15 килограммов веса. Об 
этом сообщает «Спорт-Экспресс». «для 
меня это привилегия – провести бой в 
России. Я тренируюсь три раза в день со 
своим тренером. Потерял специально 
для этого боя около 15 килограммов. 
Когда я раньше выходил в ринг, то ку-
рил, пил и гулял. Теперь решил, что 
буду тренироваться как животное. Пер-
вое, что я делаю – это доказываю себе, 
на что способен», – рассказал Рурк. 
Соперником 62-летнего актера станет 
29-летний соотечественник Эллиотт 
Сеймур, за свою карьеру проигравший 
девять из десяти поединков. Помимо 
Рурка на ринг в рамках боксерского 
вечера выйдут бывший чемпион мира 
в первом полусреднем весе Руслан Про-
водников и чемпион Европы по версии 
EBU в первом тяжелом весе Рахим Чах-
киев. Рурк начал заниматься боксом 
в возрасте 12 лет, однако затем ушел 
из спорта ради карьеры актера. В 1991 
году он вернулся на ринг и провел во-
семь поединков под руководством тре-
нера Фредди Роуча, который в разное 
время готовил к боям Майка Тайсона и 
Оскара де ла Хойю. Рурк одержал шесть 
побед (четыре из них нокаутом) и два 
поединка свел вничью. (lenta.ru)

ПОВЕдЕНИЕ 
КАПЕллО 
НАЗВАлИ 
ПОЗОРНыМ

Главный тренер сборной России по 
футболу Фабио Капелло повел себя по-
зорно по отношению ко всем итальян-
цам в своем тренерском штабе и должен 
был заступиться за своих помощников. 
Об этом изданию Gazetta dello Sport 
заявил бывший ассистент Капелло 
Кристиан Пануччи. «Послушайте, я 
благодарен Капелло за возможность, 
которую он мне предоставил, но повел 
он себя просто позорно по отношению 
ко мне и всем итальянцам в штабе. Я 
скажу ему это в лицо, когда увижу. Ве-
ликий тренер должен защищать своих 
людей, но он этого не делал», – заявил 
Пануччи. Пануччи вместе с еще одним 
помощником Капелло, Массимо Нери, 
не прибыл в расположение команды 
на сборе в Австрии во время подготов-
ки к игре квалификации к чемпионату 
Европы 2016 года против Австрии (0:1). 
Позже Пануччи заявил, что Российский 
футбольный союз (РФС) не давал ему 
и Нери гарантий работы и не пред-
лагал им новый контракт. 22 ноября 
Федеральная служба по труду и заня-
тости в городе Москве выявила у РФС 
задолженность по зарплате перед со-
трудниками национальной команды 
в размере 181,5 млн рублей. Главный 
тренер сборной России не получает 
зарплату на протяжении пяти месяцев. 
Пануччи присоединился к штабу сбор-
ной России 23 июля 2012 года, чтобы 
просматривать соперников россиян по 
отборочной группе к чемпионату мира-
2014. (lenta.ru)

ШТРАф ЗА 
ПРАЗдНОВАНИЕ

Мировой суд в Новосибирске оштра-
фовал на три тысячи рублей болельщи-
ка клуба Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) «Сибирь», который во время 
домашнего матча против казанского 
«Ак барса» (6:1) 18 ноября бросил на лед 
кепку после того, как форвард хозяев 
Ярно Коскиранта оформил хет-трик. Об 
этом сообщает ТАСС. По словам пресс-
секретаря управления судебного де-
партамента по Новосибирской области 
Марианны Глушковой, суд постановил, 
что Сергей Янушко совершил админи-
стративное правонарушение, предус-
мотренное статьей «Нарушение правил 
поведения зрителей при проведении 
официальных спортивных соревнова-
ний». Сам Янушко в суде вину не при-
знал, сказав, что бросание кепок на лед 
после хет-трика хоккеиста является ми-
ровой традицией. Представитель «Си-
бири», присутствовавший на заседании, 
подтвердил этот факт. На прошлой неде-
ле суд наказал еще одного болельщика 
«Сибири», бросившего на лед кепку на 
том же матче. Руководство клуба тогда 
заявило, что возьмет на себя оплату всех 
связанных с этим инцидентом штрафов. 
Как сообщается на официальной стра-
нице клуба «ВКонтакте», в воскресенье, 
23 ноября, оштрафованных болельщи-
ков «Сибири» пригласили в раздевалку 
клуба, где Ярно Коскиранта подарил им 
новые бейсболки, на которых расписал-
ся, и сфотографировался с фанатами на 
память. Задержание болельщиков «Си-
бири», бросавших кепки на лед, вызвало 
возмущение не только отечественных, 
но и американских фанатов, которые 
выступили с критикой новосибирской 
полиции, расценившей действия фа-
натов как нарушение порядка в обще-
ственных местах. (lenta.ru)

НА ВОйНОВА 
ЗАВЕлИ дЕлО

Против хоккеиста «Лос-Анджелес 
Кингс» и сборной России Вячеслава 
Войнова в США завели уголовное дело. 
Об этом сообщает Los Angeles Times. 
Окружной прокурор города Редондо-
бич (штат Калифорния) по итогам до-
следования выдвинул против россия-
нина обвинения в нанесении тяжких 
телесных повреждений его супруге 
Марте Варламовой. у девушки выяв-
лены травмы щеки, шеи и брови. Если 
вина спортсмена будет доказана, ему 
грозит тюремное заключение сроком 
на девять лет. Первое судебное заседа-
ние по этому делу состоится 1 декабря. 
«Войнов крайне разочарован решением 
прокуратуры выдвинуть против него 
обвинения. Он уверен в своей невино-
вности и настаивает на восстановлении 
своего доброго имени», – сказал адво-
кат хоккеиста Крэйг Ренетцки. Защита 
игрока продолжает утверждать, что 
пострадавшая получила травмы в ре-
зультате несчастного случая. Сама Вар-
ламова также не обвиняет мужа в на-
несении побоев. Российский спортсмен 
был арестован в ночь на 20 октября по-
лицией калифорнийского Редондо-бич 
по подозрению в бытовом насилии, но 
вскоре его отпустили под залог в 50 тыс. 
Руководство Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) дисквалифицировало Во-
йнова на неопределенный срок, а ме-
неджмент «Лос-Анджелеса» поддержал 
это решение лиги и вывел защитника 
из состава. 24-летний Войнов провел в 
НХЛ за «Лос-Анджелес» четыре сезона, 
с 2011 года по настоящее время. Россия-
нин является двукратным обладателем 
Кубка Стэнли (2012, 2014). (lenta.ru)

СуМАСШЕдШИй 
ВыИГРыШ

британская легкоатлетка Карла дрю 
выиграла $91 тыс., сделав ставку в де-
вять долларов на исход десяти матчей 
футбольных сборных. Об этом сообща-
ет «Рейтинг букмекеров». О ставке Кар-
ла сообщила в своем Twitter заранее – на 
тот момент оставалось сойтись двум 
выборам из десяти. девушка последова-
тельно спрогнозировала исходы матчей 
с участием бразилии, Эстонии, Ита-
лии, Португалии, Германии, Франции, 
Англии, уругвая, Панамы и Польши. В 
восьми первых случаях ей нужны были 
победы, в двух последних – ничьи. «Это 
судьбоносный выигрыш для меня. буду-
чи студенткой магистратуры, я уже не 
имею права на студенческий кредит. Я 
хочу продолжить учебу и получить сте-
пень доктора философии в спортивной 
психологии, и это поможет мне испол-
нить мечту. Я все еще не могу поверить, 
что выиграла!» – сообщила дрю букме-
керу BetVictor, который в полном объеме 
выплатил ее выигрыш. для Карлы дрю 
это не первый опыт выигрыша на став-
ке с большим коэффициентом. Ранее ей 
удалось выиграть 322 доллара, поставив 
3.60 на исход восьми событий. (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев

Групповой этап Лиги чемпи-
онов неумолимо близится к 
своему завершению. По ито-

гам следующего тура, который со-
стоится 9 и 10 декабря, уже окон-
чательно станут известны все 16 
участников весенней стадии. 

В прошедшие вторник и среду 
были сыграны матчи V тура. Игры 
среды из-за своего позднего окон-
чания в обзор не попали. А во втор-
ник команды продемонстрировали 
высокую результативность, забив в 
восьми матчах 28 голов. 

Группа E

ЦСКА – «Рома» – 1:1

Московские «армейцы» удачно 
провели спаренные туры против 
«Манчестер Сити», набрав в этих 
поединках четыре очка из шести 
возможных, что позволило россий-
скому клубу включиться в борьбу 
за выход из группы. В поединке с 
«Ромой» команда Леонида Слуцко-
го вполне рассчитывала на реванш 
за разгромное поражение в Риме в 
первом туре, со счетом 5:1.

Однако возмездия не получи-
лось. На 43-й минуте поединка в 
Химках Франческо Тотти ударом 
со штрафного открыл счет. Кстати, 
итальянец улучшил свой рекорд, 
став самым возрастным автором 
гола в Лиге чемпионов в 38 лет и 59 
дней. Прежнее достижение Тотти 
состоялось в 38 лет и 3 дня в матче 
против «Ман Сити». 

ЦСКА сумел отыграться в добав-
ленное ко второму тайму время. На 
третьей компенсированной мину-
те отличился Василий березуцкий. 

«Ман Сити» –  
«Бавария» – 3:2

Весьма драматично сложился по-
единок в Манчестере. «Ман Сити» 
лишь в дополнительное время су-
мел вырвать победу у «баварии». 
На 20-й минуте защитник гостей 
Мехди бенатия получил красную 
карточку, а Серхио Агуэро четко 
реализовал пенальти. «бавария» не 
опустила рук, и еще в первом тайме 
сумела отыграться благодаря голу 
Хаби Алонсо (40-я минута) и выйти 
вперед после взятия ворот в испол-
нении Роберта Левандовски (45).

«Ман Сити» смог сравнять счет 
на 85-й минуте благодаря все тому 
же Серхио Агуэро. А на четвертой 
добавленной минуте аргентинец 
принес победу английскому клубу 
– 3:2.

В следующем туре, 10 декабря, 
«бавария» примет на своем поле 
ЦСКА, а «Рома» дома сыграет с 
«Манчестер Сити». 

Мюнхенский клуб, набрав 12 оч-
ков, перед заключительным туром 
обеспечил себе выход в 1/8 финала 
Лиги чемпионов. у остальных ко-
манд по 5 очков. 

Группа F

АПОЭл – «Барселона» – 0:4

Каталонцы давно решили задачу по 
выходу в стадию плей-офф турни-
ра. Во вторник «сине-гранатовые» 
уверенно разобрались на Кипре с 
местным АПОЭЛом. Луис Суарес 
на 27-й минуте открыл счет. А Лео 
Месси оформил хет-трик на 38-й, 
58-й и 87-й минутах. 

Аргентинец установил рекорд 
результативности в Лиге, забив 74 
гола в 91 матче и превзошел дости-
жения Рауля и Криштиану Роналду 
у которых по 71-му голу в турнире 
(у португальца 71 гол по состоя-
нию на вечер среды включая ква-
лификацию). Раулю потребовалось 
провести для этого 142 игры, а Ро-
налду – 107. 

«ПСж» – «Аякс» – 3:1

Парижане загодя оформили путев-
ку в стадию плей-офф. Во вторник 
французский клуб принимал на 
своем поле амстердамский «Аякс». 
Встреча завершилась победой 
«ПСж» со счетом 3:1. 

Эдисон Кавани на 33-й минуте 
вывел свой клуб вперед. дави Клас-
сен на 67-й минуте сравнял счет. 
Златан Ибрагимович на 78-й мину-
те забил гол в ворота некогда свое-

го бывшего клуба, а Кавани за семь 
минут до финального свистка уста-
новил окончательный результат.

В последнем туре «барселона» 
сыграет дома с «ПСж», а «Аякс» бу-
дет принимать АПОЭЛ. Сейчас у па-
рижан 13 очков, «барса» набрала 12 
баллов. «Аякс» и АПОЭЛ разыграют 
путевку в Лигу Европы. у голланд-
цев – 2 очка, а у киприотов – 1.

Группа G

«Шальке» – «челси» – 0:5

Английский клуб после победы в 
Гельзенкирхене закрепил за собой 
первое место в группе. «Аристокра-
ты» уже в первом тайме обеспечи-
ли себе солидное преимущество в 
три гола. На 2-й минуте отличился 
джон Терри. Спустя две минуты 
Виллиан удвоил счет. А Ян Кирхофф 
на 44-й минуте забил автогол.

На 76-й минуте о себе напомнил 
неувядающий дидье дрогба – 0:4. А 
окончательный счет спустя 2 мину-
ты установил Рамирес.

«Спортинг» – 
«Марибор» – 3:1 

Португальский клуб воспользо-
вался осечкой «Шальке» и вышел 
на второе место в группе. В первом 
тайме Карлуш Мане вывел порту-
гальцев вперед. А спустя 25 минут 
отличился Нани. На 42-й минуте 
автогол на свой счет записал жеф-
ферсон. Окончательную победу на 
65-й минуте установил Ислам Сли-
мани.

«Челси» перед последним туром 
набрал 11 очков. у «Спортинга» – 7 
баллов, а у «Шальке» и «Марибора» 
5 и 3 соответственно. 10 декабря 
сыграют «Челси» – «Спортинг» и 
«Марибор» – «Шальке».

Группа H 

БАТЭ – «Порту» – 0:3

Португальский «Порту» стал еди-
ноличным победителем группы 
задолго до этого тура. Во вторник 
«драконы» гостили в беларуси и на-
несли поражение аутсайдеру этой 
группы со счетом 3:0. Во втором 
тайме отличились Эктор Эррера 
(56-я минута), джексон Мартинес 
(65) и Кристиан Тельо (89).

«Шахтер» д – «Атлетик» – 0:1 

донецкий «Шахтер» не сумел ото-
рваться от «Атлетика», уступив 
тому в очном поединке во Львове. 
Единственный гол гости забили на 
68-й минуте, отличился Микель 
Сан-Хосе. 

Тем не менее «Шахтер» оказался 
недосягаемым для «Атлетика». у 
«горняков» перед последним туром 
8 очков и второе место. у предста-
вителя испанской Примеры – 4. А 
бАТЭ замыкает таблицу с тремя 
баллами. А лидирует здесь «Порту» 
– 13 очков. В последнем туре сыгра-
ют «Порту» – «Шахтер» и «Атлетик» 
– бАТЭ.

Лондонский матч между 
«Арсеналом» и «Манчестер 
Юнайтед» стал отображени-

ем всего сезона для этих команд в 
миниатюре. Травмы, множество 
ошибок и нелепый гол, который 
стал решающим.

Луи ван Гаал – большой любитель 
удивлять в принципе, а когда в дело 
вмешиваются еще и травмы в огром-
ных количествах, от стартового со-
става «Манчестер Юнайтед» можно 
ждать чего угодно. Впрочем, сюр-
приз в первоначальном кадровом со-
четании «красных дьяволов» перед 
конкретным поединком на «Эми-
рейтс» все же был большей заслугой 
голландского специалиста, нежели 
переполненного лазарета, ведь мало 
кто ожидал от Луи, что в такой важ-
ной и ответственной битве он решит 
вернуться к схеме с тремя централь-
ными защитниками. Схеме, которая 
сбоила на старте сезона и, казалось 
бы, была признана неэффективной. 
Но, видимо, ван Гаал сменил гнев на 
милость в отношении расстановки, 
принесшей ему успех на мундиале в 
бразилии, либо же посчитал, что она 
сработает именно в матче против 
«канониров». Хотя начало встречи 
скорее подтвердило неправоту тре-
нера «МЮ», чем доказало обоснован-
ность его выбора.

«Арсенал» доминировал в пер-
вой половине тайма, а тройка цен-
трбеков и сочувствующих им бли-
жайших партнеров по схеме очень 
нервно и часто из последних сил 
пыталась сохранить ворота де Хеа 
в неприкосновенности. А тут еще 
и сам давид перенял нервозность 
от оборонцев и фактически создал 
для соперника убойный момент. 
Сам сломал – сам и починил испа-
нец. Точнее – уилшир пробил с по-
трясающей позиции неубедитель-
но и прямо во вратаря. Но эпизод 
был красноречивый, ведь гол хозя-
ев напрашивался, а перевести игру 
на фланги, ради эффективности 
которых и заваривалась вся каша 

тренерским штабом, гостям никак 
не удавалось – подопечные Венге-
ра методично и уверенно держали 
мяч в центре, продавливая редуты 
«Юнайтед» раз за разом.

Не было бы счастья, да несча-
стье помогло. Прозвучит нелепо, но 
очередная травма игрока «МЮ» по-
зволила команде ван Гаала прийти 
в себя. Люк Шоу стал человеком, 
получившим 40-е повреждение 
для «Юнайтед» в текущем сезоне, 
однако, во-первых, вышедший вме-
сто него Янг моментально влился 
в игровой рисунок «дьяволов», а 
главное – пауза, потребовавшая-
ся на замену Шоу, помогла гостям 
немного прийти в себя, тогда как 
атакующий пыл «пушкарей» за это 
время заметно остыл. Нет, момен-
ты у ворот де Хеа не пропали со-
всем – был и острый выход Окслэ-
да-Чемберлена, и парочка опасных 
прострелов, но «пожарного» чув-
ства, когда мяч доходил до штраф-
ной «МЮ» уже не было, да и ответы 
в исполнении команды ван Гаала 
участились. На первых минутах у 
ворот Щесны совершенно ничего 
не происходило.

Команды так и не забили друг 
другу до перерыва, а вот старт вто-
рой половины в точности повторил 
начало первой 45-минутки – вновь 
у ворот де Хеа было неспокойно. 
давид с помощью партнеров триж-
ды исправлял ситуацию в послед-
ний момент, и когда казалось, что 
гол в ворота гостей неизбежен, в 
дело вновь вмешалась травма. На 
этот раз – травма игрока «пушка-
рей». уилшир покинул поле, но, 
как и в случае с Шоу, замена опять 
сработала на команду ван Гаала. 
Ведь манкунианцы не только не 
пропустили, но и сами забили. При 
крайне парадоксальных обстоя-
тельствах. Антигероем первого 
голевого эпизода в матче стал Ки-
ран Гиббс. Сперва защитник «ка-
нониров» столкнулся с собствен-
ным вратарем Щесны, нанеся тому 
травму и дезориентировав в эпи-
зоде, а потом Гиббс еще и под удар 
Валенсии попал самым неудачным 
образом – именно от оборонца лон-
донцев «кругляш» и влетел в сетку 
ворот команды-хозяйки, игроки 
и болельщики которой просто не 
могли поверить в такой поворот 

событий. Одно дело собственное 
невезение, а другое – такой дикий 
фарт оппонента. Не нанеся ни еди-
ного удара в створ, «МЮ» умудрил-
ся получить преимущество в счете!

К чести подопечных Венгера, 
они не сдались и бились до конца, 
наступали на ворота де Хеа рьяно и 
намного осмысленней, чем против-
ник на противоположные. Но раз 
уж не удалось распечатать кипера 
«дьяволов» в моменты, когда у за-
щиты гостей намечались приступы 
паники, то с получившими мощ-
ный заряд уверенности  редутами 
не довелось справиться тем более. 
А там и второй гол «МЮ» в кон-
тратаке после очередной грубой 
ошибки игрока «Арсенала» появил-
ся на горизонте. ди Мария и Руни, 
убежав в разительную контратаку, 
доказали, что и вдвоем можно хо-
дить вперед с максимальной эф-
фективностью – аргентинец отдал, 
а англичанин аккуратно завершил 
старания партнера. Целых восемь 
компенсированных арбитром ми-
нут лишь ненадолго вернули ин-
тригу в этот матч – вышедший на 
замену жиру намекнул уэлбеку на 
то, что с его возвращением игровой 
практики у дэнни может оказать-
ся куда меньше, чем в последние 
недели. Но намекнуть «красным 
дьяволам» на потерю очков «кано-
нирам» не удалось. Команда ван 
Гаала побеждает, по игре совер-
шенно не заслужив ничего боль-
шего, чем ничья. Но кто вспомнит 
об игре спустя пару недель, когда 
в истории останутся лишь счет на 
табло и очки в таблице? К тому же, 
голландец и его команда тоже за-
служили компенсацию от фортуны 
по мотивам их кошмарной клубной 
«истории болезни». Главное – в бу-
дущем не надеяться лишь на подар-
ки судьбы и подкреплять везение 
игрой.

дмитрий Корнило 
soccer.ru

В шаге от плей-офф
Во вторник и среду прошли матчи V тура групповой стадии Лиги 
чемпионов

Поскользнулся – упал. 
Очнулся – Гиббс! 

// сПорт // life style

112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Алина Кириловская  
(США, Нью-йорк)

Последние пару недель казах-
станская пресса смаковала 
успех мировой премьеры 

«Абай, Шакарим» в США. За неиме-
нием эксклюзивных подробностей 
сюиты знаменитого британского 
композитора Карла дженкинса 
наградили высокопарными эпи-
тетами и хвалебными отзывами, 
добавив про исключительную вос-
требованность казахского искус-
ства на мировой арене.

Справедливости ради отмечу, 
что за океаном среди народных 
масс ажиотажа не наблюдалось. 
Ньюйоркцы в очередь за билета-
ми по $50 не выстраивались, а в 
зале преимущественно собралась 
одномастная публика. В их числе 
важного вида сотрудники казах-
станской дипмиссии, чиновники 
из окружения акима Алматы, биз-
несмены с супругами и спутница-
ми в соболях и бриллиантах, пред-
ставители казахской диаспоры, 
соскучившиеся по родным лицам 
и народным мотивам. С американ-
ской стороны все было несколько 
проще. На глаза попались студенты 
консерваторий, с десяток знатоков 
классики да пара офицеров в фор-
ме, поддерживающих в антракте 
светскую беседу с лощеным нью-
эйдж-поколением казахстанских 
наследников.

Мегаполис тоже не трещал по 
швам от анонсов и рекламы пред-
стоящего концерта – пара афиш 
скромно украсила фасад «Карне-
ги-холла». При всем уважении к 
заслуженным деятелям и бурным 
фантазиям пишущей братии куль-
турного разнообразия в Нью-йорке 
предостаточно. 

Охота на маэстро
О грядущем мероприятии мы узна-
ли почти случайно – от родствен-
ницы мужа, которая приехала на 
гастроли в Нью-йорк в составе 
«Симфонического оркестра Алма-
ты». упомянутое в беседе имя Ма-
рата бисенгалиева окончательно 
сформировало планы на вечер – по-
бывать на концерте и по возмож-
ности лично пообщаться с маэстро. 

Выйти на связь со знаменитым 
скрипачом не составило труда (веч-
ная слава социальным сетям!). да и 
сам виртуоз, как выяснилось, лег-
ко идет на контакт. договорились 
встретиться тем же вечером в от-
еле, где остановились музыканты 
оркестра. 

Готовясь к интервью, в очеред-
ной раз перечитала массу статей и 
публикаций о заслуженном деяте-
ле искусств РК и его гениальных 
проектах. Похоже, все, за что бы 
ни взялся этот интеллигентней-
ший человек, непременно попадет 

в списки культурного наследия и… 
станет предметом дикой зависти у 
его менее удачливых оппонентов. 

Взять хотя бы скандал трех-
летней давности, разгоревшийся 
в уральске. Тогда западноказах-
станские гении больших и Малых 
сильно оскорбились за державу – в 
филармоническом оркестре под 
управлением бисенгалиева играли 
сплошь музыканты международ-
ного уровня (читай – иностранцы). 
Акт возмездия над возмутителем 
спокойствия в отечественном твор-
ческом болоте свершился мгновен-
но – контракт расторгли, оркестр 
вместе с бюджетом передали в бо-
лее надежные руки. С тех пор об 
успехах уральских виртуозов пока 
ничего неизвестно. 

К счастью, сам зачинщик волне-
ний злопамятством не отличился 
и свое обещание «не выступать на 
Родине» не сдержал. 

Тендер на «Шакарима»
Возможно, именно по этой при-
чине (из уважения к обостренно-
му чувству справедливости у ка-
захстанской богемы) бизнесмен 
Мегдат Кулжанов в 2010-м решил 
поддержать «отечественного про-
изводителя». Заказ создать симфо-
нию по произведениям классиков 
Великой степи в первую очередь 
получили казахстанские компо-
зиторы. История умалчивает об 
их количестве, но лишь одному из 
них в итоге удалось слепить из ис-
ходного материала полноценную 

концертную программу. Премьера 
симфонии Серика Еркимбекова в 
Астане прошла более чем скромно 
– не вызвала резонанс ни в рядах 
соотечественников, ни у мировой 
общественности. 

Но оказалось, что меценат из 
Туманного Альбиона даром вре-
мени не терял, а параллельно на-
нял всемирно известного британ-
ского автора. И уже через месяц 
в Лондоне прозвучало произведе-
ние Карла дженкинса. По словам 
Кулжанова, оба композитора слов-
но поменялись местами. Труд Се-
рика Еркимбекова имел западную 
окраску, а Карл дженкинс пытал-
ся передать национальный казах-
ский колорит. 

История с тендером и меце-
натом меня крайне взволновала. 
Пробираясь сквозь трафик в центр 
Манхеттена, все думала, как бы не-
навязчиво поднять тему капитала. 
История ведь знает немало приме-
ров о состоятельных спонсорах и 
небогатых гениях, вынужденных 
воплощать их фанатичные идеи. 
Вопросов – масса. Однако получить 
на них ответы удалось лишь спу-
стя сутки. Лабиринты Манхеттена 
сыграли с нами злую шутку – раз-
минулись с долгожданным респон-
дентом в двух кварталах – между 
отелями Wellington и St.Regis, став-
шим временным пристанищем 
сэра дженкинса. 

Острые углы бисенгалиев все 
же предпочел обойти: меценаты – 
народ чувствительный, обидеться 

могут. Посему и ограничился пар-
тией сдержанных благодарностей 
в адрес тех, кто щедро делился ма-
териальными и нематериальными 
активами. 

формула дженкинса
Поистине «Карнеги-холл» осле-
пляет. Здание, построенное в 1891 
году на деньги богатого стале-
промышленника Эндрю Карнеги 
(кругом филантропы!), обошлось 
ему в $1,1 млн. Каменная кладка 
из узкого римского кирпича цвета 
охры, изобилие арок и пилястров 
в стиле флорентийской эпохи Воз-
рождения, сдержанная роскошь 
интерьеров под золочеными сво-
дами – весь ансамбль престижного 
концертного зала заявляет о своей 
особой миссии: знакомить зрите-
лей с выдающимися музыкантами 
и их музыкой. 

Тандему дженкинс – бисенга-
лиев на сей раз был предназначен 
зал Айзека Стерна. На мой субъ-
ективный взгляд, самый роскош-
ный из трех. Что ни говори, а стиль 
belleepoque – лучшая оправа для 
гармоничного восприятия ярких 
музыкальных жанров. 

«дженкинс нашел особую фор-
мулу!» – доверительно сообщил 
Марат бисенгалиев после концер-
та. Нам удалось-таки побеседо-
вать по дороге от черного входа 
на 56-й улице до Wellington hotel. 
«Композиторы, которые пытают-
ся нагромоздить все направления 
и инструменты, в итоге создают 
настоящую эклектику. А благо-
даря формуле музыка дженкинса 
звучит очень гармонично. даже 
используя казахские темы, мы 
слышим все- таки работу Карла. 
Он настоящий мастер! Его музы-
ка для души!» – задумчиво подвел 
итоги солист только что состояв-
шейся премьеры. 

В отличие от многих коллег по 
перу и микрофону, с придыханием 
повествующих о заокеанском ан-
шлаге, не стану стараться изо всех 
сил поразить читателя глубокими 
познаниями в сфере классики и 
богатейшего наследия поэтов-мыс-
лителей. Скажу лишь, что те два 
часа, пока на сцене находились че-
тыре коллектива (оркестр, народ-
ники, хор, джаз-банд), солисты и 
дирижер, от них невозможно было 
отвести глаз. действо зачаровыва-
ло, очаровывало, уносило вообра-
жение к самым истокам истории, 
брало за душу и играло на самых 
нежных струнах сердца. 

Откуда-то сверху то и дело об-
рушивался колокольный звон, ему 
вторили скрипки и виолончели, 
литавры расставляли басистые ак-
центы, перкуссия вносила нотки 
ритмичного джаза, бонго, марака-
сы и тамбурины окружали строй-
ный хор голосов (хор «Казына»). 

В момент все стихало. И словно 
из древних легенд и старинных 
холстов в зал нисходили звуки 
домбры, шанкобыза, саз сырная и 
глухие раскаты горлового пения 
(фольклорная группа «Туран»). 

Каждую из 17 композиций не-
отрывно вела скрипка-соло Ма-
рата бисенгалиева. Витиеватые 

лиричные пассажи сменяли рез-
кие, отрывистые штрихи. Ни разу 
не сошедшую с Олимпа народной 
классики «Козiмнiн карасы» Карл 
дженкинс представил с нарастаю-
щей энергией джаза. Революцион-
но. И, возможно, оценят не все. Но! 
живое дыхание текста, нот, их об-
щий смысл будоражат сознание. К 
финалу концерта сложно было по-
нять, к какой эпохе-пространству-
времени относятся эта музыка, ее 
исполнители, ты сам. 

Интересный нюанс: состав 
сборного коллектива менялся от 
выступления к выступлению. Вот 
представьте: у вас пара недель до 
премьеры/экзамена/прямого эфи-
ра, а вы свои роли/тексты/ партне-
ров видите впервые. «К оркестру 
добавилось всего несколько новых 
музыкантов, – говорит скрипачка 
Сабина Алтынбекова. – Здесь все 
профессионалы, поэтому выучить 
ноты и отточить материал до бле-
ска удалось даже за такой короткий 
срок. Труднее было привыкнуть к 
планшетам вместо бумажной пар-
титуры».

Автор сюиты «Абай, Шакарим», 
командор Превосходнейшего ор-
дена британской империи входит 
в топ-10 самых популярных и ком-
мерчески успешных композиторов 
современности (по версии радио 
ClassicFM). В разгар творческого 
процесса Карл дженкинс несколь-
ко раз посещал Казахстан. Изучал 
народные инструменты, палитру 
их звуков, погружался в музыкаль-
ную среду кочевников. Песни Абая 
известны и любимы, а вот песни 
Шакарима – открытие для многих.

«Абай, Шакарим» в Нью-йорке
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МИРОВОй АВТОПАРК 
В ЦИфРАх

Крупнейшее количество автомобилей 
на планете находится по-прежнему в 
США. Россия, согласно итогам работы 
авторов выкладки, находится на пятом 
месте. Рейтинг составлен аналитическим 
агентством «Автостат». В учет принимались 
как все легковые, так и легкие коммерческие 
автомобили. больше всего машин в мире в 
США – 251,5 млн единиц. Америка удерживает 
абсолютное и безоговорочное первенство по 
этому показателю уже столетие. На втором 
месте находится Китай, с его быстрорастущей 
экономикой и почти полуторамиллиардным 
населением – 109,2 млн авто. На третьем – 
Япония  –76,1 млн автомобилей. На четвертом 
– Германия, которая попутно является еще 
и крупнейшим авторынком Европы – 46,5 
млн. Пятую позицию занимает Россия, усту-
пая немцам всего-то ничего – 45,3 млн. Ита-
лия и Франция занимают шестую и седьмую 
позиции рейтинга, с 42 и 38,1 млн машин 
соответственно. Казахстан в Топ-20 не попал 
– список заканчивается Ираном, дороги 
которого «укатывают» 11,9 млн автомобилей. 
Поэтому остается лишь напомнить последние 
данные Госагентства РК по статистике: на 1 
марта 2014 года в республике насчитывалось 
3,65 млн единиц легкового автотранспорта.

КТО ПОСлЕдНИй  
ЗА BMW I8?

Очередь за новейшим гибридным 
спортивным автомобилем стоимостью 120 
тыс. евро растянулась на полтора года. По 
словам директора по продажам и маркетингу 
BMW Яна Робертсона, концерн планировал i8 
как модель с малым объемом выпуска. Между 
тем, спрос на машину с внешностью концепта 
оказался настолько велик, что клиентам, за-
казавшим ее сейчас, придется ждать не менее 
18 месяцев. Весьма большой срок, если учесть, 
что нормальный срок ожидания для машин 
премиум-класса не превышает 6 месяцев. 
«Нам нужно найти пути для увеличения про-
изводства i8, так как лист ожидания на некото-
рых рынках становится слишком длинным», 
– сообщил Робертсон во время автосалона 
в Лос-Анджелесе. BMW i8 производится 
на заводе в Лейпциге. Автомобиль в июне 
поступил в продажу в Европе, а с августа 
доступен также у дилеров немецкой марки и в 
США. Институт IHS Automotive прогнозирует, 
что BMW выпустит 3 238 автомобилей i8 в 
этом году и 4 318 – в следующем.

В SKoda ПОТРАТИлИ 
ГОд НА РЕСТАВРАЦИю 
966 SupERSpoRT

Единственный сохранившийся Skoda 
966 Supersport полностью восстановлен до 
первозданного состояния. Три гоночных 
Skoda 966 Supersport были построены в 1950 
году. до настоящего времени сохранился 
только один автомобиль, который в 
последний раз вышел на трассу в 1962 году. В 
течение многих лет владельцем автомобиля 
был словацкий автогонщик Иван Мичик. 
В 2007 году болид был приобретен музеем 
Skoda. Чешские специалисты вели восста-
новительные работы в течение всего про-
шлого года. Они работали c предельной 
точностью, руководствуясь оригинальными 
техническими документами. Автомобили 
специальной гоночной серии ŠKODA 966 
Supersport с алюминиевым кузовом впервые 
представили в 1950 году. Ввиду разнообразия 
двигателей болиды могли соревноваться в 
классе автомобилей с объемом двигателя до 
1,1 л (версия с карбюратором) и 1,5 л (версия 
с компрессором). двигатель с карбюраторами 
обладал мощностью 90 л.с., а версия с меха-
ническим компрессором – 180 л.с., что по-
зволяло автомобилю достигать скорости свы-
ше 200 км/ч. За большое количество труб в 
двигательном отсеке модель с компрессором 
получила прозвище «газовый завод». 966 
Supersport перестали участвовать в гонках с 
1955 года, их использовали для тренировок 
будущих гонщиков. 59 лет спустя посетители 
музея марки могут увидеть жемчужину 
автоспорта именно такой, какой она была 
впервые представлена в 1950 году.
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Андрей Макаров

Седан Chrysler 300 снова обновился. 
Его премьера состоялась на днях на 
автосалоне в Лос-Анджелесе. «Трех-

сотый» дебютировал с рядом изменений 
во внешности, новыми функциями и улуч-
шенной экономией топлива. Производить-
ся Chrysler 300 будет на канадском заводе 
в брамптоне, старт производства намечен 
до конца года.

Снаружи «трехсотый» можно отличить 
от предшественника по увеличенной ре-
шетке радиатора, модернизированным 
фарам головной оптики и оформлению 
переднего и заднего бампера в духе млад-
шего «двухсотого брата», новому дизайну 
колесных дисков. Обновленная модель бу-
дет предлагаться с семью вариантами ко-
лесных дисков от 17 до 20 дюймов.

Что касается салона, то сразу в гла-
за бросаются качественные отделочные 
материалы, новый трехспицевый руль, 
обновленный электронный блок управ-
ления инновационной 8-миступенча-
той автоматической коробкой передач 
TorqueFlite, которая теперь идет в каче-
стве стандарта для всех моделей, а так-
же дополнительные подрулевые пере-

ключатели. Топовая комплектация 300С 
Platinum получит двухцветную отделку 
салона из стеганой и перфорированной 

кожи Nappa на передних и задних сиде-
ниях и на дверных панелях. Кроме того, 
в список опций седана добавилась воз-

можность установки Wi-Fi, мобильного 
приложения для дистанционного управ-
ления машиной, 7-мидюймовый мульти-
медийный экран. Еще одно важное изме-
нение это новый электроусилитель руля 
вместо прежней гидравлики.

Автомобиль будет предлагаться с тре-
мя аудиосистемами премиум-класса. В их 
числе BeatsAudio и Harman Kardon с 18 ди-
намиками, 8-мидюймовым сабвуфером и 
900-ваттным усилителем.

Chrysler будет оснащен стандартным 
3,6-литровым Pentastar V6, мощность ко-
торого была увеличена с 292 л.с. и 353 Нм 
максимального крутящего момента до 300 
л.с. и 358 Нм крутящего момента. Подве-
ска была заменена на новую спортивную. 
Chrysler 300S получит 5,7-литровый двига-
тель HEMI V8, который «выдает» 362 л.с. и 
534 Нм крутящего момента.

К новым функциям безопасности авто-
мобиля включат систему предупреждения 
лобового столкновения, адаптивный кру-
из-контроль, а также систему предупреж-
дения о выезде за пределы полосы движе-
ния и систему помощи при движении по 
полосе.

Стоимость автомобиля в США начина-
ется от $32 390.

Пятиметровый седан Chrysler 300


